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RadaR
TODOS 
FALIDOS... 

essa é a frase da semana do nosso 
governador, raimundo Colombo: “as 
prefeituras estão falidas e os governos 
estaduais no vermelho”. lógica consta-
tação. Com tantos desmandos, o destino 
não poderia ser outro. Um deputado 
chegou a afirmar que nossas Sdrs gastam 
mais em despesas de custeio (diga-se 
pessoal) do que em investimentos. Não 
é o caso da maioria das prefeituras?

PREFEITO ARROJADO
O jovem prefeito de Modelo, ricardo Maldaner, lançou edital de con-

corrência pública nº 02/2015 para a pavimentação asfáltica e drenagem 
na estrada do interior do município que liga linha Sete à cidade. essa é a 
terceira etapa, pois as anteriores já havíamos registrado aqui na coluna. 
Obra de grande porte, mostra a situação que diferencia dos demais mu-
nicípios da região. Parabéns, prefeito! enquanto em muitos é só choro, 
em Modelo é pensamento positivo e ação. a sua comunidade vibra!

TERCEIRIZAÇÃO
Os empresários brasileiros têm a certeza que a medida 

beneficia os empregados, e estes têm de que a medida os pre-
judica. Com o devido respeito às diversas opiniões, afirma-
mos que a terceirização vem de encontro a todos. de nada 
adiantam manifestos de entidades, denunciando deputados 
que votam a favor com cartazes afixados na capital. isso, no 
mínimo, é desconhecimento de onde anda nossa economia e 
o nosso mercado de trabalho. registro feito! a imprensa que 
se omite é por puro desconhecimento do seu conteúdo.

NÃO ESTÁ NO MEIO
O ex-presidente da república luiz inácio lula 

da Silva ironizou os opositores e a mídia, afirmando 
que há um pessimismo exagerado com a situação 
econômica do brasil e que quem acreditar que o país 
não vai dar certo “vai quebrar a cara”, segundo infor-
mações do Valor econômico. Com absoluta certeza, 
o ex-presidente lula não está na situação da grande 
maioria do povo trabalhador e do empresariado...

CaMPaNHa
a associação brasileira de emissoras de rádio e Televisão 

(abert) está em forte campanha para que o povo brasileiro denuncie 
rádios piratas que operam em todo o território nacional. São emis-
soras ilegais as piratas que operam sem licença e as comunitárias 
que veiculam comerciais, o que é expressamente proibido. a lei 
9.472/97 prevê pena de dois a quatro anos de detenção aumentada 
pela metade se houver dano a terceiros, além de multa de r$ 10 mil 
a quem desenvolver clandestinamente serviços de telecomunica-
ções no país. “Não devemos alimentar piratarias”, afirma a abert.

EXPOSIÇÃO
Foi um sucesso a 1ª expo-

sição de Orquídeas de nossa 
cidade, realizada no último 
fim de semana. Ficamos 
gratos pelo comparecimento 
de todos, pois atenderam ao 
nosso chamado. a comissão 
organizadora nos enviou 
delicado ofício de agradeci-
mento pela divulgação e nos 
presenteou com uma bela 
orquídea. agradecemos e 
renovamos a nossa disposi-
ção em sempre divulgá-los!

MaraVilHa SeM 
deleGadO 

O município ainda está sem delegado de polícia. 
Não dá para entender como um município de 
tamanho porte não possua um titular para atendi-
mento à comunidade maravilhense e regional. É um 
descaso com a população. embora a dedicação dos 
competentes policiais civis aqui lotados, carece-
mos com urgência da nomeação de um delegado 
efetivo em Maravilha. registro feito a pedido. 
Onde está nossa representatividade estadual?

Isabel Müller/O Líder

Fotos: Divulgação
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por Wolmir Hübner

liÇÕeS de Vida

“Eu não posso ensinar nada a 
ninguém, eu só posso fazê-lo pensar” 

(Sócrates)

deSCUlPaS
O presidente da Petrobras, aldemir bendine, 

pediu, na quarta-feira (22), desculpas à popula-
ção pelo esquema de corrupção revelado pela 
Operação lava Jato na estatal. “Faço pedido de 

desculpa em nome dos empregados da Petro-
bras, porque hoje sou um deles”, disse. ele 

comparou a crise na empresa, por conta 
das denúncias de corrupção investi-
gadas pela Operação lava Jato, a um 

“desastre de avião”, e disse que, diante 
do cenário adverso, é possível tirar lições 

e avançar. “Vamos dizer que passamos 
por um desastre em algumas tomadas 
de decisão. isso também vai servir para 
a gente”, afirmou. Só com a corrupção o 

prejuízo foi superior a r$ 6 bilhões.

TORNADOS NO OESTE
Mais uma vez o Oeste catarinense foi vítima de um tornado. Pelas cenas de destruição pode-se imaginar o 

pavor que os xanxerenses viveram naqueles momentos de terror. Maravilha viveu em 1984 uma tragédia nas 
mesmas proporções e que deixou na memória tristes lembranças. em l983 tivemos, mas não com a mesma 
dimensão, em descanso, um tornado que destruiu a torre da 103FM, com mais de 150 metros de altura, bem 
como silos da cooperativa local e algumas casas localizadas mais ao alto. igualmente em Guaraciaba, há poucos 
anos, outro tornado que devastou tudo por onde passou. Nós da raio de luz FM estávamos na faixa da devasta-
ção e mais uma vez tivemos uma torre de transmissão com mais de 60 metros de altura destruída. a campanha 
de donativos aos flagelados é um ato de grandeza de nossa comunidade por meio das entidades engajadas.

ANTICONCEPCIONAL PARA 
HOMENS DEVE CHEGAR 
AO MERCADO EM 2017

em três anos homens poderão dividir com as mulheres a respon-
sabilidade de evitar uma gravidez indesejada por meio de um contra-
ceptivo masculino. O Vasalgel, ainda em fase de testes, promete ser 
um método similar à vasectomia, porém mais facilmente reversível.

GREVE
Novamente fomos tomados por mais uma greve. Os 

caminhoneiros não se acertaram com o governo federal 
e foram ao extremo. bloquear rodovias e parar a nação 
é a sua arma. infelizmente todos somos prejudicados 
e muito mais a própria categoria dos transportadores. 
barco sem timoneiro é um barco à deriva. Como nos 
confidenciaram: “Pelo desespero do povo nos postos de 
combustíveis na região, dá a impressão que estamos na 
iminência da terceira guerra mundial”. Não é para tanto!

BOMBEIROS
recebemos a visita do tenente Mou-

ra, comandante do Corpo de bombeiros 
de Maravilha, e do bombeiro voluntário 
Sartori. Foram momentos de agradável 
conversação e fomos parceiros no evento 
realizado pelos bombeiros de toda a região. 
agradecemos e somos gratos pelos serviços 
dessa corporação à nossa comunidade!

CONTABILISTA
Hoje (25) comemora-se o dia do Contabilista. Profissio-

nal técnico em Contabilidade é denominado contabilista. a 
essa grande classe, o nosso reconhecimento pelo trabalho!
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PREMIAÇÃO BILHETE $

10  59.254                      300.000
20   58.650                   18.600 
30   35.033              18.300
40  62.262                 18.000
50    94.688                     17.067
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::::: O Líder do Extremo-Oeste catarinense :::::

O dia do Trabalho se aproxima, 
mas muitos não têm o que comemo-
rar neste 1º de maio de 2015. Se de 
um lado, a cada dia aumenta o núme-
ro de brasileiros que perderam seus 
empregos e precisam de uma nova 
colocação. de outro, a sombra do de-
semprego preocupa grande parte da 
população ativa, que cada vez mais 
teme perder seu lugar no mercado de 
trabalho.

Pesquisa sobre mercado de traba-
lho em âmbito nacional realizada pelo 
instituto brasileiro de Geografia e es-
tatística (ibGe) mostra que a taxa de 
desemprego no país subiu para 7,4% 
nos três meses que antecederam feve-
reiro. a taxa revela aumento da deso-
cupação na comparação com os três 

meses anteriores, quando era 6,5%. O 
número de pessoas sem emprego su-
biu 950 mil no trimestre, alta de 11,7%.

Já o Índice de Medo do desemprego 
cresceu 32,1% em março em relação a 
dezembro de 2014, segundo dados da 
Confederação Nacional da indústria 
(CNi). de acordo com a pesquisa, foi o 
maior crescimento do indicador des-
de o início da série histórica, em 1999. 
Na comparação com março de 2013, o 
índice está 34,2% mais elevado.

em tempos de incertezas como 
este, é fundamental que o trabalhador 
tenha as ferramentas certas para ocu-
par o seu espaço no mercado, como 
atualizar-se constantemente, a dedi-
cação constante, e acima de tudo gos-
tar do seu emprego.

Opinião
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contato em www.lucasmiguel.com

as pessoas costumam dizer que o seu 
objetivo na vida é ser feliz. O imenso desafio 
é pegar esse objetivo e definir: o que ter, e o 
que fazer para tornar-se feliz?

É muito forte, quase óbvia, a relação 
entre prosperidade e felicidade. logo, pre-
cisamos dinheiro. Mas existe aquele ditado 
popular que diz que dinheiro não traz felici-
dade. e agora: para ser feliz é preciso ganhar 
bastante dinheiro?

estudos mostram que o dinheiro com-
pra felicidade sim, mas até certo ponto. Por 
exemplo: você vai ficando feliz e realizado 
conforme conquista sua casa, seu carro, uma 
boa escola para o filho. Mas depois que você 
adquire tudo que você precisava, o dinheiro 
não contribui mais tanto para o seu nível de 
felicidade. ele pode até trazer uma alegria 
momentânea quando você compra alguma 
coisa. Mas isso é efêmero, e logo o inevitável 
vazio estará de volta.

a sugestão dos especialistas é que você 
invista mais dinheiro em experiências. a 
explicação é a seguinte: se você compra um 
carro novo, você se acostuma com ele. ele 
passa a fazer parte da sua rotina. e essa roti-
na afeta a nossa percepção de valor (não vou 
falar sobre relacionamentos).

No entanto, se você investir em uma via-
gem, por exemplo, você irá viver essa expe-
riência e ela vai desaparecer. Ou melhor, ela 
vai passar, mas vai ficar nas fotos e na memó-
ria. e essa distância entre tempo e memória 
parece fazer bem para os nossos níveis de fe-
licidade. boas lembranças trazem felicidade.

Com base nisso, é possível afirmar que 
se desfazer de algumas coisas traz felicidade. 
Quem já fez “uma limpa” no guarda-roupas 
já sentiu sensação semelhante (não, eu não 
vou falar sobre relacionamentos).

Mas existe perigo em interpretar a felici-
dade com esse viés de desapego. Você pode 
se livrar de coisas importantes, que vão fazer 
falta depois. Ou você pode perceber a felici-
dade do efêmero e nem sentir falta de algu-
mas coisas que você deveria ter conquistado. 
e só perceber, quem sabe, quando for tarde 
demais.

Para concluir, uma reflexão e duas per-
guntas: o atendimento ao cliente, que tanto 
falam, é sempre uma nova experiência para 
o consumidor. essa experiência pode au-
mentar a felicidade dele? a experiência de 
consumo pode aumentar a satisfação de-
corrente da compra de um produto? É de se 
pensar.

Objetivo: 
ser feliz

ARTE FINAL
daiane Cristina Gohlke
 arte@jornalolider.com.br

Lucas Miguel Gnigler 
www.lucasmiguel.com
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beM MelHOr QUe NÓS
estive na rússia, nós últimos sete dias. 

Cumpri missão do Senado Federal, em 
Moscou, São Petersburgo e Kazan, fazen-
do contatos na busca de investimentos e 
no aumento do intercâmbio econômico e 
cultural.

No Senado russo (que se chama Consel-
ho da Federação), tratei da organização do 
Parlamento dos briCS, grupo multilateral 
que congrega brasil, rússia, Índia, China 
e África do Sul, cuja primeira reunião dar-
se-á em Moscou, em junho deste ano.

Quando estive na rússia, pela primei-
ra vez, em outubro de 1999, tive a nítida 
impressão de que o brasil havia supera-
do a antiga potência mundial, que, sob o 
nome de União das repúblicas Socialistas 
Soviéticas, disputava a liderança mundial 
com os estados Unidos da américa.

Hoje tenho a sensação de que a rússia 
está bem melhor do que nós. Sob o pon-

to de vista cultural nenhuma dúvida. No 
metrô, aonde vão de casa para o trabalho 
milhares de pessoas, o que mais se vê é 
gente lendo livros (não estou falando de 
jornal).

em Moscou, há mais de cem teatros, 
lotados todos os dias (e não é com turis-
ta estrangeiro). iluminada à noite, dá um 
show de história (com o patrimônio ar-
quitetônico sem igual do Kremlin - sede 
do governo - ou da Praça Vermelha), e com 
os modernos arranha-céus do novo centro 
econômico e financeiro, que parece Wall 
Street.

a gente anda na rua, a qualquer hora do 
dia ou da noite, sem medo de ser assaltado.

Mesmo com os preços do petróleo e do 
gás aviltados, o que provocou uma crise 
econômica no país; mesmo com o bloque-
io que os estados Unidos e a Comunidade 
europeia estão lhe infligindo, a rússia 

vem tendo indicadores de crescimento 
econômico e de inflação muito melhores 
que os nossos.

a infraestrutura é, de longe, melhor. 
Um exemplo? Nós não temos trem rápido 
nem entre rio e São Paulo. Pois, um trem 
moderníssimo faz, em apenas quatro ho-
ras, o longo percurso entre Moscou e São 
Petersburgo. exato. Sai e volta na hora cer-
ta, como se estivéssemos na Suíça.

O metrô funciona como um relógio. O 
sistema de transportes funciona. e com a 
intermodalidade integrada que não pos-
suímos: cabotagem marítima, ferrovia, hi-
drovia, rodovia e aeroportos.

Outro exemplo? Todo o patrimônio 
histórico foi ou está sendo conservado. ig-
rejas antigas são ou foram reconstruídas. 
Não se vê uma construção sequer que não 
tenha sido rebocada e pintada, mantida em 
seu aspecto histórico por fora e modern-

izadas por dentro.
as três cidades onde estive - Kazan, São 

Petersburgo e Moscou - estão limpas, arbo-
rizadas, organizadas.

Vi, nas escolas primárias, médias e de 
nível superior um rendimento, uma ordem, 
uma disciplina, que, infelizmente, não é a 
rotina dos educandários brasileiros.

Para um país que sofreu com as duas 
grandes guerras, que perdeu, só na Segun-
da, de 1941 a 1945, 28 milhões de pessoas; 
que saiu debilitado e sucateado ao fim da 
guerra fria; a rússia acaba sendo um ex-
emplo para nós, que vivemos dias de cor-
rupção, descrédito, violência, criminali-
dade, crescimento zero e inflação alta.

antigamente, se dizia, quando algo não 
ia bem que “tava russo”. antes, estivesse...

Luiz Henrique da Silveira, 
senador da República

Um novo termo que surgiu na área jurídica: em que consiste este tal 
de namoro qualificado? Como os magistrados e os operadores do di-
reito poderão distinguir uma relação da outra, uma vez que uma linha 
extremamente tênue os separa? 

Fácil não é, mas se formos criteriosos e atentos, percebemos não 
poucos detalhes ou minúcias, mas dados consistentes que nos abalizam 
a tomar a atitude correta quando verificarmos cada caso concreto.

Para ser considerada uma união estável, o relacionamento precisa 
ter como objetivo a constituição de uma família, ser público, dura-
douro e contínuo, conforme preceitua o Código Civil de 2002 em seu 
artigo 1.723. 

Há um interessante caso que foi julgado em março deste ano, pela 
3ª Turma do Superior Tribunal de Justiça (STJ), narrando que um, an-
tes de se casarem, haviam coabitado no mesmo teto, mas permaneci-
am apenas namorando.  

O casal namorou por cerca de dois anos, e a autora, por força das 
circunstâncias, - uma vez que precisava estudar -, pediu a permissão 
do namorado para ficar na casa dele, ao que foi de plano, permitido, 
sem quaisquer objeções. 

as partes se casaram em regime de Comunhão Parcial de bens, 
tendo a união perdurado por dois anos, findando com um tormentoso 
divórcio. 

insatisfeita quando da partilha de bens, a mulher requereu sua 
parte no imóvel (um apartamento) que o ex-marido havia adquirido 
enquanto namoravam. em instâncias menores, ela obteve êxito, mas 
como no Tribunal de Justiça houve votação não unânime, o homem 
entrou com embargos infringentes no STJ, que entendeu não config-
urar união estável antes do casamento, mas mero namoro qualificado, 
vez que enquanto namoravam, o homem não tinha interesse de casar, 
muito menos de constituir família, conforme relatado pelo próprio re-
corrente.

O ministro belizze afirmou que não havia sustentação para que 
o pleito da autora obtivesse êxito e excluiu a possibilidade de união 
estável, afirmando que estava configurado naquela relação apenas o 
namoro qualificado e nada mais. 

de acordo com o relator, a formação do núcleo familiar com irres-
trito apoio moral e material tem que ser concretizada, e não apenas 
idealizada.     

Sendo assim, caso queira garantir seus direitos em uma aquisição é 
preciso documentar, procure um advogado de confiança e se informe 
para evitar prejuízos mais tarde. 

“Namoro qualificado” ou 
numa união estável?

Opinião
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ÚLTIMA
Fique poR dentRo

por Luciane Mozer

Os artigos publicados com assinatura não traduzem a opinião do jornal. Sua publicação obedece ao propósito de estimular o debate dos problemas brasileiros e mundiais 
e de refletir as diversas tendências do pensamento contemporâneo. Para colaborar, basta enviar e-mail para editora@jornalolider.com.br.

a Cdl/associação empre-
sarial de Maravilha, em parceria 
com o Serviço Social da indús-
tria (Sesi), entidade ligada à Fe-
deração das indústrias de Santa 
Catarina (Fiesc), está criando a 
primeira turma do Programa de-
senvolvimento de lideranças 
(Pdl). durante quatro módulos, 
os participantes serão instigados 
a entender e repensar atitudes e 
comportamentos de liderança e 
gestão, garantindo que a equipe e 
os parceiros de negócio trabalhem 
na mesma sintonia em prol dos re-
sultados.

Os encontros serão mensais, 
a partir da segunda quinzena de 
junho, durante quatro meses, das 
8h às 12h e das 13h às 17h (módu-
los de 4h ou 8h), tendo como local 
o auditório da Cdl/associação 
empresarial. as orientações serão 
repassadas pelos especialistas e 
consultores do Sesi – Tuly berto-
lina abel rocha, Franssoize alves 
de Carvalho e Jonas berger.

Conteúdo será aplicado em 
quatro módulos

O primeiro módulo (8h) tem 
como tema “O papel da liderança e 
o autoconhecimento”, abordando 
os seguintes tópicos: significado 
de liderança; exemplos de lideran-
ça; ampliar o autoconhecimento; 
descobrir seus pontos fracos e quali-
dades; refletir sobre impactos na sua 
liderança; comportamentos em situ-
ação de estresse e pressão; liderança 
como comportamento e influência.

No segundo mês os participan-
tes trabalharão o módulo “relacio-
namento, comunicação e feedback 
(4h)”. Neste momento serão discu-
tidas as bases de sustentação de um 
bom relacionamento; percepção 
do outro e o impacto das atitudes e 
comportamentos nos relacionamen-
tos; feedback: conceitos, ferramen-
tas, tipos e técnicas; comunicação: 
conceitos, funções e processos; rela-
cionamento líder e liderados: opor-
tunidades de melhoria.

liderança responsável será o 

tema do terceiro módulo (8h), con-
templando a liderança como esco-
lha; liderança situacional; estilos 
de liderança; gestão de conflitos; e 
gestão da mudança. Para finalizar, 
o quarto módulo (4h) segue o tema 
“Gestão de pessoas e compromis-
so com a mudança”, abrangendo o 
papel do líder na gestão de pessoas; 
competências essenciais da lideran-
ça; competências e o impacto na 
performance e resultados; e constru-
ção de um Plano de desenvolvimen-
to individual.

Investimento e inscrições
as vagas para o Pdl são limita-

das e as inscrições devem ser feitas 
junto à Cdl/associação empresarial 
de Maravilha. O investimento é de r$ 
800 para o público em geral, r$ 700 
para associados e r$ 650 para nucle-
ados, com pagamento em quatro ve-
zes (1+3). Mais informações podem 
ser obtidas pelo telefone (49) 3664 
0414 ou pelo e-mail executivo@ae-
maravilha.com.br.

Com quatro módulos, capacitação será realizada a partir 
de junho e tem duração de quatro meses

Programa desenvolvimento 
de lideranças está com 
inscrições abertas

EMPREENDEDORISMO
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Política
a/06

O Partido da Social democracia 
brasileira (PSdb), por meio do pre-
sidente, Genuir bassani, realizou 
reunião com a executiva no último 
dia 16 de abril.

Várias situações foram definidas 
no encontro, dentre elas, a data da 
convenção municipal, que será re-
alizada no dia 16 de maio, das 14h 
às 18h, com local a ser divulgado. 
“Também iniciamos campanha 
para novas filiações de lideranças. 
até o dia 30 de setembro queremos 
fazer as filiações para que, se assim 
desejarem, essas lideranças possam 
se colocar à disposição no pleito 

municipal em 2016”, explicou bas-
sani.

além disso, a executiva deci-
diu criar uma página no Facebook 
para divulgar as ações do partido. 
“O PSdb vive um bom momento, 
pois temos representantes nas três 
esferas: o vereador Janir no legisla-
tivo municipal; o deputado estadual 
Marcos Vieira; o deputado federal 
Marco Tebaldi; o senador Paulo 
bauer. Temos também que dar um 
destaque para os nossos filiados, 
que sempre estão caminhando co-
nosco e contribuindo com o parti-
do”, destacou bassani.

Na ocasião, moção legislativa foi aprovada

diretor da UPa de Maravilha fala 
sobre mudanças na unidade

SESSÃO

a Câmara de Vereadores de Ma-
ravilha teve sessão no sábado (18) e 
na segunda-feira (20). No sábado o 
PlC nº 4/2015 foi aprovado em 2º 
turno. O projeto foi aprovado com 
a emenda fazendo parte na íntegra. 
O PlC tem por objetivo regulamen-
tar o procedimento de permuta de 
bens imóveis, disposto no art. 13 da 
lei complementar nº 034, de 15 de 
dezembro de 2010, que autoriza o 
Poder executivo Municipal a per-
mutar imóveis de propriedade do 
município cujo uso foi outorgado a 
empresas por meio de contrato ad-
ministrativo de concessão de direi-
to real de uso.

em primeiro turno foi aprovada 
a mensagem substitutiva ao PlC 
02/15. O PlC tem por objetivo ins-
tituir o regime de sobreaviso no ser-
viço público municipal, no âmbito 
da Secretaria de Saúde e Conselho 
Tutelar, para os servidores efetivos 
no cargo de motorista. O projeto 
teve maioria simples de votos.

Sobre o projeto 015/15, o vere-
ador láurio Stieler pediu vistas até 
a sessão de segunda-feira. O Projeto 
15 regulamenta o uso do Parque de 
exposições e Ginásio Poliesportivo 
Carlos alberto begrow.

Na ocasião, foi apresentada a 
Moção legislativa nº 04/2015. O 
documento está em nome de to-
dos os vereadores e solicita que o 
presidente da Casa, Odair batistello 
(PMdb), encaminhe a moção ao 
secretário de estado da educação, 
eduardo deschamps; ao governa-
dor do estado, João raimundo Co-
lombo; e ao presidente da assem-
bleia legislativa do estado, Gelson 
Merísio; demonstrando o apoio de 
todos os vereadores integrantes do 
Poder legislativo maravilhense à 
paralisação, e reivindicações dos 
professores e demais profissionais 
da educação da rede estadual de 
ensino. 

Na sessão de segunda-feira foi 
aprovada em segundo turno a men-
sagem substitutiva ao PlC 02/15. O 

Diretor Josias de Oliveira e agente penitenciário André Romanoski 
participaram da sessão da Câmara

De Oliveira falou sobre a 
transformação da Cadeia em UPA

projeto teve maioria simples de vo-
tos. em primeiro turno foi aprovado 
o projeto de lei 015/15. a moção 
legislativa nº 04/2015 também foi 
aprovada. 

Informações sobre a UPA
a sessão de segunda-feira teve 

a presença do diretor da Unidade 
Prisional avançada (UPa) de Mara-
vilha, Josias de Oliveira, e do agente 
penitenciário, andré romanoski.

O objetivo foi explicar a trans-
formação da cadeia pública em 
UPa, além de discorrer sobre os 
trabalhos da unidade. “a cadeia 
passou por várias modificações, 
pois era para ser fechada devido ao 
baixo efetivo. Tínhamos apenas um 
policial militar aposentado e um ati-
vo trabalhando, gentilmente cedido 
pela Polícia Militar, além de um di-
retor. Havia de 30 a 40 presos, sem 
segurança e nem estrutura. Não 
tínhamos nem cerca, era um risco 
à sociedade. Foi um trabalho lon-
go, de quatro anos, uma parceria 
muito boa com as polícias Civil e 
Militar e com os poderes executivo, 
legislativo e Judiciário para conse-
guirmos chegar nesta transforma-
ção”, frisou.

atualmente a unidade é nova, 
um exemplo para o estado, e foi 
transformada em UPa. “Com a mo-
dificação para UPa, recebemos 16 
agentes do departamento de ad-
ministração Prisional (deap), mais 
30 plantões extras mensais, onde 
posso convocar qualquer agente do 
estado para fazer plantão em Ma-
ravilha. Com isso, tivemos algumas 
perdas, como a PM. Mas foi um 
acordo entre o departamento e o 
comando geral da polícia, para pôr 
mais policiais militares nas ruas”, 
explicou de Oliveira.

Conforme ele, a cadeia públi-
ca, até o início do ano, pertencia à 
Polícia Civil. “em Santa Catarina, 
somos um estado sem presos em 

delegacia: ou está na unidade pri-
sional ou no presídio. então, como 
em Maravilha era uma cadeia pú-
blica, contava com presos em de-
legacia. dessa forma, foi feita uma 
parceria para que transformasse 
em unidade prisional e não fechas-
se”, destacou.

Para ele, foi de suma importân-
cia o não fechamento da unidade, 
já que infratores por pequenos 
delitos dificilmente seriam presos. 
“devido à falta de vagas no esta-
do, o delegado provavelmente iria 
se ater aos crimes de maior porte. 
então, essa foi a nossa grande luta 
com os delegados para que fos-
se transformado e passado para o 
deap, para que tivesse condições 
de funcionar”, entende o diretor.

Josias acrescenta que a trans-
formação não vai aumentar a ca-
pacidade de presos. além disso, em 
meados deste ano há um projeto 
para que a unidade prisional seja 
transformada em presídio. “Só vai 
mudar o nome, a estrutura será a 
mesma e o número de vagas tam-
bém. a transformação é importan-
te porque a UPa não existe na lei de 
execuções penais, então, atrapalha 
a vinda de recursos federais para 
Maravilha. dessa forma, o projeto 
vai transformar todas as unidades 
do estado em presídio, o que vai fa-
cilitar a vinda de recursos”, ressalta 
de Oliveira.  

Hoje a UPa possui 72 presos. 
“Só na Operação Ostentação, 27 
pessoas foram presas, e já havia 
33 presos. então, foi a 70 detentos. 
Hoje estamos com 72 presos. Com 
o fechamento da cadeia de itapiran-
ga, todos os presos daquela região 
estão sendo encaminhados para 
Maravilha”, justifica.

de Oliveira agradeceu ao presi-
dente da Casa pela oportunidade e 
ao vereador eder Moraes (PMdb), 
que convidou a equipe da UPa para 
falar ao legislativo.

Fotos: Cleusa Regner/Ascom

Encontro

Legislação

Executiva do PSDB realiza 
reunião

Partidos têm até 30 de abril para 
apresentar prestação de contas

Divulgação

Encontro definiu várias situações

Na quinta-feira (30) termina 
o prazo para os partidos políticos 
apresentarem suas prestações de 
contas partidárias referentes ao 
exercício 2014. Quem não apresen-
tar os documentos de acordo com 
a legislação eleitoral pode ter o re-
passe de cotas do Fundo Partidário 
suspenso até que a inadimplência 
seja cessada, conforme o artigo 32 
da resolução TSe 23.432/2014.

Os diretórios nacionais das le-
gendas devem entregar no TSe as 
respectivas prestações de contas. Já 
os diretórios estaduais devem apre-

sentá-las aos tribunais regionais 
eleitorais (Tres), e os diretórios 
municipais, nas zonas eleitorais.

a entrega da prestação de con-
tas anual pelos partidos políticos 
é determinada pela Constituição 
Federal e pela lei dos Partidos Po-
líticos. de acordo com a legislação, 
compete à Justiça eleitoral fiscalizar 
as contas dos partidos e a escritu-
ração contábil e patrimonial, para 
verificar a correta regularidade das 
contas, dos registros contábeis e da 
aplicação dos recursos recebidos, 
próprios ou do Fundo Partidário.
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O ORELHÃO VOLTOu. SERÁ?

em recente condenação judicial, a Operadora Oi foi compelida 
a liberar as ligações dos telefones públicos, os populares “orelhões”, 
para que ligações para outros fixos da operadora possam agora ser feitos 
pela população de forma gratuita. Justa punição. Na verdade, sou um tanto 
crítico quanto aos procedimentos de operadoras de telefonia, seja fixa ou 
celular, porque entendo que é de onde partem os maiores desrespeitos 
ao consumidor. Mas deixando o desrespeito de lado, vem o outro lado 
da moeda. a grande maioria dos orelhões acabou ficando relegada a um 
segundo plano, após a proliferação desenfreada dos telefones celulares. 
e a população, muitos dos quais vândalos por natureza, se encarregou de 
depredar os poucos que ainda haviam restado. Pelo que entendi, a ope-
radora terá que colocá-los em funcionamento. Contudo, quero, por meio 
desta coluna, clamar para que a população ajude a cuidar deste tipo de 
equipamento, porque em primeiro lugar, as ligações gratuitas são verda-
deiras benesses para a população. Só que aqueles que vão se beneficiar, no 
caso os consumidores, membros da população em geral, tem que dar essa 
contribuição. a contrapartida não é cara e nem impossível de se propi-
ciar. ajudar na conservação. Só isso. até porque, do jeito que está 
a maioria dos “orelhões”, é praticamente impossível ligar. e 
imagino também que por conta desta depredação e do 
desinteresse da operadora e também da população 
em utilizar, a grande maioria nem funciona mais. 

CANTOR LATINO 
PODE SER 
PROCESSADO 
SE USOU 
BLOQUEADOR 
DE CELULAR

Na batida do assunto da telefonia, o 
cantor latino, que segundo os fofoqueiros 
de plantão se casou dias atrás, deixou vazar 
informação que iria bloquear sinal de tele-
fonia celular na festança, que ao que indica 
custou mais de um milhão de reais. alguns 
disseram que seria para evitar que vazas-
sem fotos do casório, que seriam comercia-
lizadas após. O cantor justificou dizendo 
que é a coisa mais horrível a desatenção 
que os celulares causam, porque todos 
se preocupam mais em enviar fotos, usar 
instagram, postar fotos no Facebook e tirar 
as famosas “selfies”. Contudo, a medida é 
ilegal. em nota, a anatel diz que “o blo-
queio de sinal só é permitido em presídios”. 
e que quem tentar calar celulares em um 
evento pode ser multado, mas não especi-
fica o valor. Mas funcionários da agência 
disseram, sob sigilo, que a multa no caso de 
fiscais encontrarem bloqueadores de sinal 
em um estabelecimento privado é de r$ 37 
mil, caso seja a primeira ocorrência, como 
seria o caso de latino. bastaria que alguém 
denunciasse a prática à anatel, e um fiscal 
se convidaria para o casamento. empresas 
da avenida Paulista, em São Paulo, capital, 
que foram flagradas mais de uma vez usan-
do o bloqueador, foram multadas em r$ 
87 mil em 2012. Os bloqueadores operam 
na mesma faixa de frequência das antenas 
de celular, mas com um sinal muito mais 
potente. Por isso, “sufocam” os sinais das 
operadoras (e dos celulares), deixando os 
clientes sem serviço. Vamos aguardar este 
desfecho. até o presente momento, nada 
foi descoberto e ninguém mexeu no bolso 
do cantor. a não ser a despesa da festa.

SOLIDARIEDADE

O evento climático ocorrido em Xanxerê nos 
remeteu, infelizmente, para a mesma situação 
ocorrida em Guaraciaba em 7 de setembro de 
2009, quando um tornado varreu a cidade, des-
truiu, matou, causou transtornos e traumatizou. a 
situação vivida por Xanxerê não é diferente. Quero 
aqui me solidarizar com a comunidade, que como 
um todo, sofre as agruras do ocorrido na última 
segunda-feira. São feridas que não se cicatrizam 
jamais. e aproveito aqui para cobrar: cadê o siste-
ma de monitoramento, tão falado aqui no estado, 
que seria instalado, mais isso e mais aquilo, e que 
até agora nada? Não quero dizer que isso resolveria 
o problema, mas o alerta seria, entendo eu, muito 
importante. Novamente estamos naquela situa-
ção que só nos mexemos depois da tragédia. aqui 
no estado temos um radar em lontras, que não 
está funcionando, conforme informação divulga-
da no site wh3.com.br. e o de Urubici não cobre 
o Oeste catarinense. e cadê o resto dos radares 
que acenaram que fossem instalados? Força é 
o que desejamos à comunidade de Xanxerê.

reClaMaÇÃO aCerCa dO TraNSPOrTe 
eSCOlar eM MaraVilHa

dias atrás recebi ligação de pais que têm filhos que estudam na escola João XXiii, que fica no centro de Ma-
ravilha, pontuando algumas situações acerca do transporte escolar. e este colunista “mete a colher”, porque 
segundo as informações, a empresa já foi contatada e pessoas ligadas à área da educação também. Todavia, as 
providências não foram tomadas. a informação relatada a este colunista descrevia que os alunos eram apanha-
dos em suas casas por volta de 12h15, praticamente uma hora antes da abertura dos portões do educandário. 
ressalte-se que o horário de abertura dos portões é correto. O segundo apontamento diz respeito a onde as crian-
ças eram deixadas, ou seja, nas imediações da sinaleira do “Hangra”, como é popularmente conhecido o local. 
a partir daí, as crianças precisam atravessar a rua e ficar aguardando do lado de fora do pátio. entendo que o 
caso não deva se polemizar. em primeiro lugar, as crianças têm que ser deixadas com os devidos cuidados na 
frente do educandário. em segundo lugar, o horário do transporte tem que se adequar ao horário de abertura 
dos portões (e não o contrário). as crianças não devem atravessar rua e nem ficar esperando fora, por questões 
óbvias (segurança, principalmente). então, o que se requer da empresa, que é particular e efetua o transporte 
destas crianças, é que simplesmente retarde um pouco o horário em que as crianças são deixadas no educandá-
rio, que sejam deixadas na frente do colégio e sob os devidos cuidados. Nada mais. Confiamos no bom senso. 

POliCiaiS rOdOViÁriOS 
FederaiS “aMPliaM 
aTiVidadeS”

e novamente os policiais rodoviá-
rios federais, de forma solidária, fizeram 
“tapa-buracos” nas brs da região. desta 
vez foi na br-163, praticamente na frente 
da Gran Mestri, entre linha Sete e linha 
Caravággio. Os policiais, a exemplo do que 
já haviam feito na frente do novo posto de 
Guaraciaba, a exemplo também do que 
já haviam feito os policiais de Maravi-
lha, usaram brita e fecharam buracos na 
rodovia. a “obra” dos amigos não durou 
muito, pois foi mera colocação de brita. 
Vale pela boa vontade. e vale também 
dizer que a vergonha do descaso, da 
incompetência, do desrespeito, continua 
por parte dos responsáveis em relação 
às brs que cortam o Oeste catarinense. 

 Sirli Freitas/Diário Catarinense
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Medalha Tiradentes é conferida apenas aos políticos que 
obtiveram aprovação na pesquisa

Vereadores maravilhenses recebem 
medalha em Florianópolis

OPINIÃO PúBLICA

O instituto Tiradentes realizou 
pesquisa de opinião pública por 
amostragem em Maravilha, via con-
sultas telefônicas aos munícipes, entre 
os dias 1º e 13 de março, com o objetivo 
de saber quem são os vereadores mais 
atuantes do município.

a pesquisa revelou os vereadores 
atenor Wazlawik, doraci Felisiak e 
Odair batistello como mais atuantes. 
eles recebem a Medalha alferes Tira-
dentes em sessão solene, ao final do 89º 
seminário brasileiro de prefeitos, verea-
dores, procuradores jurídicos, controla-

dores internos, secretários e assessores 
municipais, em Florianópolis, hoje (25).

a Medalha Tiradentes é conferida 
apenas aos políticos que obtiveram 
aprovação na pesquisa e que possuam 
relevantes serviços prestados em prol 
da comunidade.

Vereadores recebem Medalha Alferes Tiradentes

Fotos: Arquivo

a Câmara de Vereadores de Ma-
ravilha oportunizará, ao longo deste 
ano, que empresas maravilhenses 
possam se apresentar durante as 
sessões do legislativo. de acordo 
com o presidente da Câmara, Odair 
batistello, “o objetivo de levar em-
presas maravilhenses de pequeno e 
médio porte para a sessão é divulgar 
o trabalho delas, tanto para o pró-
prio legislativo como para a comu-
nidade maravilhense. Outro intuito 
foi buscar aproximação do legisla-
tivo com o empresariado”.

a primeira explanação ocor-

re nesta segunda-feira (27), com a 
participação da empresa rosângela 
Modulados, e a próxima está mar-
cada para o dia 11 de maio, com a 
indústria de confecções rapa Nui.

a previsão é de que ocorram 
duas explanações por mês, segundo 
ele, dando continuidade ao projeto 
do ano passado que trata das visitas 
às empresas locais.  empresas que 
tiverem interesse em apresentar seu 
case podem entrar em contato com 
a Cdl/associação empresarial, que 
fará o encaminhamento dos pedi-
dos à Câmara.

Oportunidade
Rosângela Modulados será a 
primeira empresa a apresentar 
seu trabalho no Legislativo

Câmara receberá empresas maravilhenses, que falarão sobre o seu trabalho

Divulgação
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           

@pratesnosbt             prates@scc.com.br
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esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           
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O SUOR VEM ANTES
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bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.
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se prepara para o dia seguinte de trabalho.
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darci João Scheibler 
Ser um bombeiro é ser um anjo da guarda para alguém que pode estar pre-

so numa casa em chamas, debaixo de escombros, num desabamento, se afo-
gando, precisando ser salvo através de um resgate... enfim, é ser aquela pessoa 
que faz a diferença na vida de muitas outras. assim foi que o cabo bombeiro 
Militar darci João Scheibler fez em sua existência entre nós. darci foi um anjo 
que esteve sempre presente em nossas vidas, auxiliando e salvando vidas nas 
horas mais difíceis, colocando sempre em risco a sua própria vida.

darci, faz cinco anos que você partiu para estar junto de deus, orando por 
todos. Você está presente em todas as nossas orações do dia a dia. Nos deixou 
grandes legados, os quais vamos levar para a vida toda. Viver ajudando, sal-
vando e protegendo foi sua principal obra.

a mãe, elmira, convida a todos para missa de cinco anos de falecimento, a 
realizar-se hoje (25), às 19h, na igreja Matriz São José Operário.

agricultores e alunos do Cedup visitaram a propriedade 
de Vitório de Moura, em linha leste

Maravilha irrigações e 
epagri promovem dia de 
campo em descanso

CAPACITAÇÃO

KELI FERNANDES

a empresa Maravilha irrigações 
de Maravilha, em parceria com a 
epagri de descanso, promoveu, na 
tarde do último dia 17, dia de cam-
po sobre irrigação, manejo de pas-
tagens e seus resultados. 

a programação foi realizada na 
propriedade de Vitório de Moura, 
na linha leste, interior de des-
canso, onde teve demonstração do 
sistema de irrigação automatizado 
para pastagens e seus benefícios 
para a produção leiteira. Partici-
param da atividade agricultores e 
estudantes do Centro de educação 
Profissional Getúlio Vargas.

Conforme a representante 
da Maravilha irrigações Francieli 
baumgratz Facco, o modelo visitado 
na linha leste é de irrigação auto-
matizada para pastagem. No local, 
foram feitos 3,9 hectares de sistema 
totalmente automatizado de irriga-
ção. “isso significa que o agricultor 
não precisa colocar a mão na irriga-
ção. O sistema é programado para 
ligar e desligar sozinho. Na tarde 
de campo, procuramos mostrar aos 
potenciais agricultores as vanta-
gens do funcionamento do sistema, 
que não se resume a canos enterra-
dos. É muito mais do que isso, por 
isso procuramos mostrar o sistema 
e os resultados”, destaca.

O investimento inicial para o sis-
tema, segundo Francieli, tem uma 
variação muito grande, levando em 
consideração a área a ser irrigada, o 
declive do terreno e a localização da 
água a ser utilizada. Mas, no geral, o 
investimento inicial varia em torno 
de cerca de r$ 10 mil, mas o ideal 
é realizar um levantamento, com 
um orçamento sem custo realizado 
pela empresa. O tempo necessário 

para resgatar esses recursos vai va-
riar especialmente do clima. “O que 
temos certeza é de que o produtor, 
instalando a irrigação automatizada 
e tendo um bom manejo de pasto 
e piqueteamento, em um período 
de seca, que ele já consegue tirar 
o investimento. além do que, estu-
dos apontam que, com irrigação, 
a produtividade no leite aumente 
em 10%, levando em consideração 
o mesmo animal, no mesmo espa-
ço físico”, enfatiza.

Segundo Francieli, a irrigação 

é o caminho para contornar as 
intempéries climáticas não só na 
região, mas em nível global. “Fala-
mos cada vez mais em reduzir cus-
tos e aumentar a produtividade. 
Olhar a propriedade como uma 
empresa profissional, pois não 
existe mais espaço para amador. 
O produtor hoje precisa fazer mais 
com menos e a irrigação é uma 
das formas de fazer isso, aliado ao 
manejo de pastagens, ao piquete-
amento e ao gado de qualidade”, 
reitera.

Fotos: Débora Ceccon/O Líder

Calendários da vida
andei pensando na Gisele bundchen por estes dias. Você sabe 

que ela se aposentou para os desfiles de passarela, só para os desfi-
les de passarelas. No mais, vai continuar fotografando e vendendo 
produtos de beleza de tal modo a ficar outra vez milionária em 
poucos dias... e diante disso, não me é possível sentir pena dela.

digo sentir pena porque é muito duro uma pessoa ter que 
parar de fazer o que sempre fez e de que muito gostava, é mais que 
duro, chega a ser trágico. Jogadores de futebol vivem muito dessa 
angústia, os caras no auge da vida, mas velhos para o futebol, são 
obrigados a parar. e não adianta dizerem, como dizem da Gisele, 
que estão ricos, isso e mais aquilo. dinheiro não é tudo, é parte, faz 
parte, é indispensável mas não é tudo. É preciso vida dentro da vida.

Vim até aqui para dizer que todos nós na vida temos que 
saber a hora de parar. Parar em alguma coisa, parar e mudar. a 
vida tem ciclos, queiramos ou não. Claro, nem vou dizer que hoje, 
mais do que nunca, hoje o casamento também é algo que nos 
leva a pensar... Será que ainda existe o “até que a morte os sepa-
re”? durante a lua-de-mel é possível, só durante a lua-de-mel. 

Já falei aqui que hoje a oferta de namorados, namoradas, 
maridos, mulheres, amantes, o que for, é de estontear, sobram 
parceiros por aí...  e diante disso, por que levar adiante um casa-
mento chato, desgastado, que não vai mais nos provocar  suspiros?

a questão é essa, para tudo temos uma hora de parar e 
é preciso saber bem disso, da hora certa e das conveniên-
cias.  agora, que fique claro, não falei e nunca vou falar em 
parar de trabalhar, isso nunca. enquanto a pessoa tiver saú-
de tem que trabalhar, por dinheiro ou não. Quem para mor-
re. Morre, eu disse, ou morre para o ser ou morre mesmo...

ah, e antes que esqueça e para terminar: nossos ciclos não 
significam ciclos na velhice, nada disso. É possível que um ciclo 
acabe, que tenhamos que parar com alguma coisa bem cedo na 
vida, nada a ver com velhice. e você, está na hora de parar, de acabar 
com o quê? Cuidado, abra o olho! a hora pode estar passando... 

COMUNiCaÇÃO 
Nada mais perigoso que comunicação verbal. Nos tempos em 

que eu dirigia cursos de oratória, costumava dizer aos meus alunos 
que quando ocorre um equívoco na comunicação verbal a culpa 
tem que ser assumida pelo comunicador. antes de tudo, cada um 
tem um jeito de ouvir, tem percepções próprias e isso pode levar 
a equívocos ao escutar alguma coisa. Vem daí a responsabilidade 
do comunicador de deixar a mensagem tão clara que não sobre 
dúvidas aos ouvintes. Vou contar um caso no quadro seguinte...

MÃE
dia destes, circulou na internet a imagem de um vestido que 

para alguns tinha as cores azul e preto; para outros, dourado e 
branco. Muito intrigante. eu só conseguia ver azul e preto. Um 
guri postou a imagem no Whatsapp e mandou para a mãe dele, 
perguntando: - Mãe, de que cor é esse vestido? a mãe teve um 
chilique e mandou “bala” no guri: - “Ô, safado, eu te eduquei 
para ser homem e tu me vem perguntando sobre vestidos”? de 
quem a culpa? do guri, ele tinha que “conhecer” a mãe dele...

FALTA DIZER
Você quer que seu funcionário fique cada vez me-

lhor e mais engajado? elogie-o. É santo remédio. Só não 
vale se o elogiado pedir aumento, aí ele merece a rua...
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CICLO DE ESTUDOS DA PROSPERIDADE 2015

a quem se destina: O ciclo de estudos da prosperidade destina-se a 
toda pessoa que almeja um crescimento verdadeiro e permanente na vida 
profissional, seja empresário, executivo, profissional liberal, autônomo, etc.

4ª etapa: Sétima reunião 24 de outubro / Oitava reunião 9 de outubro
local: Hotel lang Palace / av. Sete de Setembro, 150-d, centro – Cha-

pecó/SC
interessados entrar em contato com: Milania (49) 3664 0252 / 8801 

1518 ou com Jaime (49) 3323 1544 / 8403 8295

Reuniões da Seicho-NO-IE
Terças-feiras, às 20h 

quintas-feiras, às 15h
Encontro da Mulher feliz

Na Associação Local de Maravilha/SC
Rua 27 de Julho, 2081

a receita Federal publicou, no últi-
mo dia 17, no diário Oficial da União 
(dOU), o cronograma da restituição 
do imposto de renda da Pessoa Física 
em 2015. Os depósitos serão efetuados 
em sete lotes, no período de junho a de-
zembro.

Os valores a ser restituídos serão 
transferidos ao contribuinte na agência 
bancária indicada na declaração do tri-

buto nas seguintes datas: 1º lote, 15/6; 
2º lote, 15/7; 3º lote, 17/8; 4º lote, 15/9; 5º 
lote, 15/10; 6º lote, 16/11; e 7º lote, 15/12.

as restituições serão priorizadas 
pela ordem de entrega das declarações, 
com preferência no recebimento pesso-
as com idade igual ou superior a 60 anos, 
portadores de necessidades especiais e 
contribuintes com doenças graves, nos 
termos da lei.

Onze profissionais foram certi-
ficados no sábado (18), após a con-
clusão do curso prático de solda, 
promovido pelo Núcleo Metalme-
cânico, ligado à Cdl/associação 
empresarial de Maravilha. a capa-
citação havia iniciado no dia 14 de 
março, nas dependências da em-
presa Metalmax, e totalizou 40 ho-
ras/aula. O conteúdo foi trabalhado 
pelos instrutores João batista reis, 
técnico em inspeção de Soldagem, 
e Michel Fernando Vivian, técnico 
industrial com habilitação em ele-
tromecânica.

durante as aulas, os colabora-
dores tiveram uma noção básica 
de soldagem MiG e MaG, utilidade 
de uso, manuseio do equipamento, 
breve histórico de tipos de solda, 
manipulação de tocha, arco elétrico 
e velocidade, práticas de segurança 
na soldagem, tipos de descontinui-
dades comuns, posições de sol-
dagem, acabamento e controle de 
qualidade. No encontro de encer-
ramento, com a presença dos ges-
tores de cada empresa participante, 
foram avaliados os conhecimentos e 
destacada a importância da qualifi-
cação para o setor.

esta foi a penúltima ação do nú-

cleo realizada por meio do projeto 
empreender Competitivo, iniciativa 
da Confederação das associações 
Comerciais e empresariais do brasil 
(CaCb) e Sebrae Nacional que ini-
ciou ainda em meados de 2013. O 
projeto encerra em junho e, até lá, 
o núcleo ainda fará uma ação volta-
da à divulgação das empresas – um 
catálogo, destacando os produtos e 
serviços das empresas nucleadas.

Cursos de SolidWorks e Auto-
CAD 2D

além dessa ação do projeto em-
preender Competitivo, o Núcleo 
Metalmecânico já tem programados 
mais dois cursos para os próximos 
meses: um básico de SolidWorks e 
outro de autoCad 2d, com o pro-
fessor Michel Vivian, uma vez por 
semana, das 19h30 às 22h30, no 
auditório da Cdl/associação em-
presarial.

O primeiro, de SolidWorks, co-
meça no dia 15 de maio. Serão dez 
encontros, sempre às sextas-feiras, 
totalizando 30 horas/aula. O curso 
abordará noções sobre desenho téc-
nico e mecânico; linhas e círculos; 
noções sobre a interface do Soli-
dWorks; representação de vistas em 

desenho técnico mecânico; menus 
e barras de ferramentas; seleção de 
planos para esboços; noções e op-
ções de modelamento básico sim-
ples; noções de montagem – adi-
cionando peças; trabalhando com 
chapas metálicas; e noções básicas 
de folhas de desenho.

as aulas do curso de autoCad 
2d devem iniciar no dia 17 de junho. 
a ementa prevê a abordagem dos 
seguintes conteúdos: introdução ao 
autoCad; sistema de coordenadas; 
comandos de desenho; comandos 
de edição; precisão com autoCad; 
dinamismo com autoCad; biblio-
teca de projetos; organização de 
projetos – camadas; e finalização de 
projetos.

Para se inscrever nas capacita-
ções, o aluno precisa ter noções de 
informática e utilizar notebook pró-
prio durante as aulas, além de ter os 
softwares instalados. as vagas são 
limitadas a 16 participantes por tur-
ma. O investimento, para cada cur-
so, é de r$ 400 para nucleados, r$ 
450 para associados e r$ 600 para 
não associados, com pagamento em 
até quatro parcelas. as inscrições 
podem ser feitas junto à Cdl/asso-
ciação empresarial.

atualmente estão entrando no 
mercado de trabalho pessoas nascidas 
na segunda metade da década de 90, a 
chamada geração Z, que tem faixa etá-
ria entre 16 e 20 anos. Uma pesquisa 
recente, realizada com jovens de dez 
países, incluindo o brasil, mostra que 
a maioria desses novos profissionais é 
menos motivada por altos salários, por 
exemplo, do que a geração anterior, a 
Y. eles preferem ter oportunidades de 
crescimento e um ambiente agradável 
de trabalho.

Nas empresas, a chegada de uma 
nova geração implica em pessoas de 
diferentes idades, costumes e estilos 
trocando experiências, gerenciando 
conflitos e vivendo no mesmo ambien-
te de trabalho. 

embora as gerações Y e Z sejam 
bastante próximas em termos de idade, 
as diferenças entre elas são grandes. a 
geração Y, que representa as pessoas 
nascidas no fim da década de 1970 e 
início dos anos 1980, é encantada com 

os recursos tecnológicos, por exem-
plo. Já para a geração Z, que nasceu na 
efervescência da tecnologia e não sabe 
como era viver longe dos bytes, a utili-
zação destes recursos é absolutamente 
natural.

Também por conta desta proxi-
midade com todos que a internet traz, 
com as redes sociais especialmente, 
os integrantes da geração Z têm mais 
dificuldades de entender e lidar com a 
hierarquização nas companhias, e che-
gam ao mercado com um alto nível de 
exigência em relação às oportunidades 
que a empresa vai trazer. Mas tudo para 
estes profissionais é mais urgente.

Para concluir, de acordo com o 
consultor roberto Vilela, todas as ge-
rações têm muito a aprender e ensinar. 
“Se você souber alinhar sua forma de 
gerir com as diferentes pessoas, para 
conviver com essas características, você 
vai tirar bons resultados desses colabo-
radores, porque eles estão disponíveis a 
encarar qualquer desafio”, destaca.

Cursos de SolidWorks e autoCad 2d já estão com 
inscrições abertas na Cdl/associação empresarial

Núcleo Metalmecânico 
encerra curso de solda 

CAPACITAÇÃO

Curso prático de solda envolveu 11 alunos

CDL/AE

Lotes

Profissão

Receita divulga calendário 
para restituição do IR em 2015

Geração Z: como as empresas devem 
receber os jovens colaboradores

Divulgação
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IPCA REGISTRA 
1,32% EM MARÇO 

E FECOMéRCIO 
SC LAMENTA

a inflação oficial, medida pelo Índice 
Nacional de Preços ao Consumidor amplo 

(iPCa), ficou em 1,32% em março deste 
ano, conforme divulgado pelo ibGe. 

em fevereiro, a taxa ficou em 1,22%. Já 
em março do ano passado, o iPCa havia 

registrado inflação de 0,92%. O índice 
acumula taxas de 3,83% no ano e de 

8,13% em 12 meses. esses reajustes dos 
preços administrados fazem parte da nova 

política adotada pelo governo federal 
de “realismo tarifário” e está inserida 
no programa de ajuste econômico do 

Ministério da Fazenda. a Fecomércio SC 
lamenta que essa política de “realismo 

tarifário” não foi adotada de maneira lenta 
e gradual ao longo dos últimos anos, o 
que evitaria grandes baques no índice 

de preços e, consequentemente, grandes 
aumentos nos juros, o que prejudica ainda 

mais os investimentos e o crescimento 
econômico para controlar a inflação.

FLORIANóPOLIS 
é A CIDADE MAIS 

CARA DO PAíS 
PARA COMER 

FORA DE CASA

Os maiores preços entre todas as cidades 
brasileiras, analisadas por uma pesqui-

sa da associação das empresas de re-
feição e alimentação Convênio para o 

Trabalhador (assert), aparecem tanto no 
valor médio da refeição completa, que 

custa em média r$ 39,93 por aqui, quan-
to na refeição mínima, que sai por r$ 

26,78. Os valores destoam da região Sul, 
que é a menor entre todas as regiões do 

país, onde a média é de r$ 25,70 entre as 
sete cidades pesquisadas. O preço da re-
feição completa inclui o prato, a bebida, 
uma sobremesa e um café. Já o preço da 

refeição mínima inclui o prato e uma fru-
ta ou salada de frutas como sobremesa. a 
pesquisa foi realizada pelo instituto data-

folha, a pedido da assert. O levantamen-
to consultou os preços de 5.118 restau-

rantes de 51 municípios, sendo 23 capitais.

Petrobras tem 1º prejuízo desde 1991; 
perda com corrupção é de R$ 6,2 bi

O prejuízo líquido de r$ 21,6 bilhões em 
2014 é o maior desde 1991, quando a Petrobras 
registrou perdas de r$ 1,21 bilhão, segundo da-
dos da economatica, em valores corrigidos pela 
inflação. No balanço auditado, a  companhia 
reduziu o valor de seus ativos em r$ 44,3 bil-
hões, após ter reavaliado uma série de proje-
tos. Segundo a Petrobras, a desvalorização dos 
ativos foi calculada levando em consideração, 
sobretudo, três fatores: a queda nos preços do 

petróleo, a redução da demanda e o atraso em 
projetos de refino no país por um longo perío-
do. em janeiro, a Petrobras divulgou um resulta-
do não auditado para o terceiro trimestre (lucro 
líquido de r$ 3,087 bilhões) e uma estimativa 
preliminar de que seus ativos estariam superes-
timados em r$ 88 bilhões. a conta, porém, não 
distinguia quanto desses recursos teriam sido 
desviados e quanto diriam respeito a problemas 
na execução de projetos e mudanças no câmbio.

FRETE: IMPRATICÁVEL 
E INCONSTITUCIONAL?
O ministro da Secretaria-Geral da 
Presidência da república, Miguel rossetto, 
disse nesta quarta-feira (22) que a tabela 
de preço mínimo para o frete exigida 
pelos caminhoneiros é “impraticável” e 
“inconstitucional”. “Já a tabela referencial 
que propomos está sendo construída 
com cuidado e deve servir como 
referência para a formação de preços dos 
contratos de frete, garantindo o equilíbrio 
dos contratos”. Conforme cálculo da 
associação dos Transportadores de 
Cargas de Mato Grosso (aTC-MT), cada 
caminhão de seis eixos que leva soja 
da região de rondonópolis, no Sul do 
estado, para o Porto de Santos, paga r$ 
1.724,40 mil só de pedágio, considerando 
a viagem de ida e volta, custo que se torna 
impraticável para os transportadores, 
citando somente um exemplo. 

SC MANTéM 
INDICADORES ACIMA 
DA MéDIA NACIONAL
enquanto Santa Catarina ampliou em 
1,6% o número de postos de trabalho nos 
últimos 12 meses até fevereiro, o brasil 
reduziu em 0,1%, na mesma comparação. 
“Santa Catarina, provavelmente pela 
diversificação produtiva, desenvolvimento 
tecnológico, infraestrutura e qualificação 
de sua população, tem obtido resultados 
econômicos melhores que os nacionais”, 
destaca a publicação. Conforme 
divulgado no site www.economiasc.com.
br, o boletim “indicadores econômico-
Fiscais” reúne informações sobre Pib, 
emprego, balança comercial, produção 
agrícola e industrial, vendas e receitas 
do comércio, consumo de energia 
elétrica, entre outros indicadores.

No primeiro quadrimestre deste ano, os 
preços praticados pelos laticínios na com-
pra de leite cru cresceram 13%. a maior parte 
desse realinhamento de preços deve-se ao re-
passe dos custos dos produtores com energia 
elétrica, diesel, grãos para ração e mão de obra. 
a evolução dos valores foi levantada pelo Con-
selho Paritário Produtor/indústria de leite do 
estado (Conseleite) e confirma que os preços 
estão reagindo no mercado primário de pro-
dução de leite: os valores de referência para o 
leite-padrão pagos pelas indústrias aos produ-
tores rurais, projetados para este mês de abril 
pelo Conseleite apresentam expressivo au-

mento de 3,3% em relação ao mês anterior e de 
13% em relação ao início do ano. Os novos va-
lores anunciados ficaram assim: leite-padrão 
r$ 0,8899 o litro; acima do padrão r$ 1,0234 e 
abaixo do padrão r$ 0,8090. esses valores ref-
erem-se ao leite posto na propriedade com 
Funrural incluso. embora tenha esses valores 
como referência negocial, o mercado – como 
de praxe – está praticando preços superiores, 
em torno de r$ 0,98 a r$ 1 real o litro, valores 
que proporcionam lucratividade ao criador 
com sistema tecnificado de produção (com 
sala de ordenha e tanque de resfriamento) e 
aqueles com produção a pasto.

KIT NA MEDIDA
a associação empresarial 
de São Miguel do Oeste 
(acismo), em parceria 
com o Sebrae SC, realiza, 
desde o dia 13 até o dia 29, 
treinamentos voltados a  
planejamento, marketing e 
gestão financeira e de pessoas 
– O Kit na Medida.  Segundo 
a diretora de capacitação da 
acismo, Cristiane alessio, 
“o treinamento dá ao 
empresário a possibilidade 
de maximizar o potencial da 
empresa e dos colaboradores”.

PRODUTORES DE LEITE 
AUMENTAM PREÇOS EM 13%

Esqueça o mal que receba e 
nunca faça a cobrança do bem 
que tenha podido distribuir

ANDRé LUIZ
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apesar da fraca adesão de caminhões, caminhoneiros garantem que greve terá continuidade até 
o governo apresentar uma proposta que cubra as reivindicações da classe

Sem acordo com o governo, greve dos 
caminhoneiros é retomada 

ILAINE ROHDEN

após 50 dias de negociação, ca-
minhoneiros e governo federal não 
entram em acordo e a greve é reto-
mada. a reunião que definiu pela 
greve foi realizada na quarta-feira 
(22), quando representantes da clas-
se se reuniram com o governo, que 
apresentou uma proposta de tabela 
referencial de custos. Porém ela não 
foi aceita pelos caminhoneiros. desta 
forma, na madrugada da quinta-feira 
(23) a greve teve início.

Com o início da greve sendo di-
vulgado em todo o brasil, a popula-
ção maravilhense começou a formar 
filas nos postos de combustíveis e a 
comprar produtos alimentícios para 
estocar. entretanto, já no amanhecer 
do primeiro dia de greve não havia 
formação de barreiras, tampouco ca-
minhões ocupando as margens das 
rodovias, entrada da cidade ou pátio 
dos postos. este fato aconteceu pela 
rápida atuação da Polícia rodoviária 
Federal (PrF), que assim como em 
Maravilha, fez em outros municípios 
da região um trabalho de fiscalização 
nos trevos e entroncamentos.

a atuação da PrF se repetiu du-
rante a quinta e sexta-feira (24) e re-
sultou numa aparente baixa adesão 
dos caminhoneiros à greve. Porém 
a classe destaca que muitos cami-
nhoneiros permaneceram em casa, 
para evitar transtornos, e frisam que 
a greve continuará até que o governo 
federal apresente uma proposta dig-
na para eles. 

Um dos momentos mais tensos 
foi registrado na manhã de sexta-fei-
ra, quando um grupo de caminho-
neiros colocou alguns cones na br-
282 e solicitava que os caminhões 
parassem no pátio de um posto de 
combustíveis. Porém a PrF orientou 
os caminhoneiros a colocarem uma 
faixa informando sobre a greve, sem 
interdição na rodovia. 

Segundo a PrF, os motoristas po-

dem ficar no trevo ou nas laterais das 
rodovias, mas sem invadir a pista, sem 
estacionar veículos nas vias e acos-
tamentos e nem obrigar ninguém a 
parar. Os motoristas só podem ser 
convidados a aderir ao movimento se 
eles tiverem a iniciativa de parar.

Situação dos caminhoneiros 
O caminhoneiro Maurício Ven-

drame participou das rodadas de 
negociação e dos estudos apresenta-
dos ao governo federal. ele fez parte 
do grupo da tabela de frete e destaca 
que os dados apresentados ao gover-
no respeitaram a nova lei dos Cami-
nhoneiros, incluindo as dez horas de 
trabalho, obrigações e os custos de se-
guro. Conforme ele, o resultado apre-
sentado indica que o caminhoneiro 
poderia percorrer em torno de dez a 
12 mil quilômetros por mês. 

Sobre a reunião de quarta-feira, 
Vendrame ressalta que assim que o 
governo apresentou a proposta os 
caminhoneiros foram se levantando 
e saindo. “eles vêm anunciando al-
gumas coisas como grandes conquis-
tas, e na verdade são coisas que vêm 
sendo pedidas desde 2009. a lei dos 
caminhoneiros, por exemplo, foi san-
cionada sem veto, porque teve a ma-

nifestação. Mas isso é conquista de 
outros momentos. O foco era a tabela, 
que não evoluiu para nada”, salienta. 

Vendrame comenta que a criação 
da tabela mínima de frete foi estipu-
lada ainda na primeira reunião. “a 
demanda de caminhões se tornou 
predatória devido a esta bolha que se 
criou, então o mercado do grão, prin-
cipalmente, está na mão de poucos, aí 
é fácil estipular um valor de frete e a 
gente não tem opção”, comenta. “es-
tamos pedindo a tabela de frete mí-
nimo. dali pra frente o mercado vai 
seguir normal, a livre concorrência, 
porque a tabela não contempla lucro, 
não contempla encargos financeiros, 
não contempla despesas com carga 
e descarga, pedágio, balsa, geren-
ciamento de risco. Não estaríamos 
tabelando o frete, estamos pedindo 
um frete mínimo, que é a despesa do 
veiculo”, ressalta. 

Sobre a inconstitucionalidade da 
criação de uma tabela mínima de fre-
te, Vendrame ressalta que teria uma 
solução. “Nós vimos na constituição 
que o governo não pode interferir no 
livre mercado, a não ser que o merca-
do esteja desregulado. Mas se no caso 
o caminhoneiro ser obrigado a traba-
lhar no vermelho, não é o mercado 

que está desregulado, então não sei, 
acho que daí tem que deixar a famí-
lia dos caminhoneiros passar fome, 
piorar mais do que está a situação”, 
justifica. “eu acho que a gente pode-
ria tomar uma atitude antes de chegar 
neste ponto, a oportunidade está aí”, 
complementa. 

Vendrame ressalta que outro fator 
importante na luta dos caminhonei-
ros é o preço do óleo diesel. “a tabe-
la leva como referência os principais 
custos, quando o óleo diesel baixa, 
baixa a tabela de frete, e a gente bri-
ga por essa redução do combustível, 
até porque o intuito não é aumentar 
a mercadoria em lugar algum, como 
eles vêm trabalhando o frete, o reflexo 
na prateleira não passaria de 0,001 % 
para reajustar. então se a gente con-
seguisse a redução do combustível 
junto, seria ótimo”, pontua.

 
Mobilização em Maravilha 
Caminhoneiros de Maravilha, 

Mondaí, Cunha Porã e Palmitos se 
reuniram na manhã de quinta-feira 
em Maravilha para estabelecer as di-
retrizes. de acordo com Vendrame, 
na reunião ficou estabelecido que os 
caminhoneiros serão convidados a 
parar, e os caminhões de ração, fran-
go, leite e carros pequenos terão livre 

passagem. 
Quanto ao acúmulo de matéria

-prima que ocorreu na última greve, 
Vendrame é taxativo. “eu espero que 
nem chegue a este ponto de acumu-
lar matéria-prima, de não ter mais 
como abater ou como produzir”, frisa. 

líderes da paralisação dos ca-
minhoneiros também se reuniram 
na quinta-feira, na Cdl/associação 
empresarial de Maravilha, com lide-
ranças dos agricultores e administra-
ção municipal. as lideranças presen-
tes destacaram a preocupação com 
os prejuízos que essa nova paralisa-
ção pode causar, tanto para as em-
presas quanto aos agricultores, que 
ainda não se recuperaram da última 
greve, realizada no fim de fevereiro. 
“Somos favoráveis às reivindicações, 
mas contrários à paralisação, tendo 
em vista todos os prejuízos que ela 
nos causa. esperamos que a greve 
chegue logo aos centros maiores e 
não fique restrita como a anterior, 
pois somente assim o movimento 
ganhará força e visibilidade peran-
te o governo e poderá gerar algum 
resultado positivo, não sobrando os 
prejuízos apenas para os pequenos 
municípios”, comenta o presidente 
da Cdl/associação empresarial, Jeo-
vany Folle.

Fotos: Cleiton Ferrasso/WH Comunicações

Grupo de caminhoneiros colocou cones na rodovia e solicitava adesão da classe

Policiais federais e caminhoneiros debateram a ação
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Dr. Geovani DelevattiMediCina e SaÚde

eu sou 12 por 8
a campanha “eu Sou 12 por 8” foi desenvolvida pelo departamento de Hipertensão arterial da Sociedade 

brasileira de Cardiologia para ajudar os brasileiros a viverem mais e com muito mais saúde.

O que é a hipertensão?
Hipertensão arterial acontece 

quando a nossa pressão está aci-
ma do limite considerado normal, 
que, na média, é máxima em 120 
e mínima em 80 milímetros de 
mercúrio, ou simplesmente 12 
por 8. Valores inferiores a 14 por 
9 podem ser considerados nor-
mais a critério médico. as pesso-
as que têm familiares hipertensos, 

que não têm hábitos alimentares 
saudáveis, ingerem muito sal, estão 
acima do peso, exageram no consu-
mo de álcool ou são diabéticas têm 
mais risco de desenvolver a hiper-
tensão.

Níveis da pressão arterial
a pressão arterial é medida por 

meio de aparelhos como o tensi-
ômetro ou esfigmomanômetro e 

pode ter uma variação relativa-
mente grande sem sair dos níveis 
de normalidade. Para algumas 
pessoas, ter uma pressão abaixo de 
12/8, como, por exemplo, 10/6, é 
normal. 

Já valores iguais ou superiores 
a 14 (máxima) e/ou 9 (mínima) são 
considerados como hipertensão 
para todo mundo. Meça a sua pres-
são e compare com a tabela abaixo:

Prevenção e tratamento
Quem tem parentes hiperten-

sos, está acima do peso, tem mais 
de 40 anos, é portador de diabetes 
ou de outros fatores de risco para 
as doenças cardiovasculares (como 
colesterol elevado, tabagismo, es-
tresse) deve medir a pressão regu-
larmente e fazer a prevenção da 
doença, pois tem maior risco de se 
tornar hipertenso.

Quem já é hipertenso (pressão 

igual ou acima de 14 por 9) ou tem 
a pressão arterial limítrofe (acima 
de 12 por 8 e inferior a 14 por 9) 
deve fazer controle médico perió-
dico e seguir as orientações dadas 
por aquele profissional. Para pre-
venir e controlar a hipertensão, é 
importante fazer atividades físicas 
regulares (de pelo menos 30 minu-
tos ao dia, três ou mais vezes por 
semana), reduzir o consumo de sal 
da alimentação (não use o saleiro, 
evite alimentos prontos e industria-
lizados, utilize outros temperos), 
manter o peso adequado (reduzir 
o peso se tiver sobrepeso ou obe-
sidade), controlar o estresse (sono 

adequado, controle da ansiedade 
e depressão, relaxamento) e, 

se necessário, utilizar me-
dicamentos prescritos 
pelo médico de forma 
constante. a maioria dos 

hipertensos, mesmo com 
hábitos saudáveis, precisa 

utilizar medicamentos.
Os princípios ativos mais mo-

dernos não causam efeitos cola-

terais importantes e protegem os 
órgãos vitais (coração, cérebro, rins, 
olhos e artérias) dos riscos da hiper-
tensão.

Dez mandamentos para pre-
venção e controle da pressão alta

1 - Meça a pressão pelo menos 
uma vez por ano.

2 - Pratique atividades físicas to-
dos os dias.

3 - Mantenha o peso ideal, evite 
a obesidade.

4 - adote alimentação saudável: 
pouco sal, sem frituras e mais frutas, 
verduras e legumes.

5 - reduza o consumo de álcool. 
Se possível, não beba.

6 - abandone o cigarro.
7 - Nunca pare o tratamento, é 

para a vida toda.
8 - Siga as orientações do seu 

médico ou profissional da saúde.
9 - evite o estresse. Tenha tempo 

para a família, os amigos e o lazer.
10 - ame e seja amado.

fonte: prevencao.cardiol.br
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em 1919 o senado francês proclamou o dia 1º de 
maio como feriado nacional

HISTóRIA

M
ilhares de trabalhadores 
protestavam contra as 
condições desumanas de 
trabalho em 1886. a gre-
ve paralisou os estados 
Unidos e diversos mani-

festantes morreram em confronto. Foi a cha-
mada revolta de Haymarket.

em 20 de junho de 1889, em Paris, a cen-
tral sindical chamada Segunda internacio-
nal instituiu o mesmo dia das manifestações 
como data máxima dos trabalhadores orga-
nizados, para assim lutar pelas oito horas de 
trabalho diário. No dia 23 de abril de 1919 

o senado francês ratificou a jornada de tra-
balho de oito horas e proclamou o dia 1º de 
maio como feriado nacional.

e você, sabe qual é a profissão mais anti-
ga do mundo? Historiadores acreditam que 
a profissão mais antiga surgiu há 12 mil a.C., 
quando nasceu o sedentarismo e o desenvol-
vimento da vida em sociedade: a prostitui-
ção. a troca de serviços sexuais por dinheiro, 
se não é a primeira profissão, provavelmente 
é uma das mais antigas e a que menos teve 
alteração no que diz respeito ao trabalho.

em relação à legislação trabalhista, as 
leis sofreram uma modificação recente no 

que diz respeito ao seguro. O servidor pú-
blico atenor Wazlawik, que atua no Sistema 
Nacional de emprego (Sine), dá um exemplo 
claro da mudança. “Por exemplo, para ter 
direito ao Seguro-desemprego pela primei-
ra vez o trabalhador deve ter, no mínimo, 18 
meses de carteira assinada. Na segunda vez, 
pelo menos 12 meses. Também mudou a for-
ma do requerimento: agora ele deve ser im-
presso pelo empregador, que deve entregar o 
requerimento ao trabalhador. Por sua vez, o 
trabalhador precisa ir ao Sine para que, desta 
forma, possamos liberar o seguro”, enaltece 
Wazlawik.

Quando a empresa Tele artes ini-
ciou suas atividades, em 1996, o tra-
balho era bem diferente de hoje. Para 
confeccionar uma nota fiscal, por 
exemplo, usavam-se letras de chumbo, 
e elas precisavam ficar uma do lado da 
outra até formar a frase pretendida. era 
a chamada impressão tipográfica.

Os trabalhos coloridos, então, de-
mandavam mais atenção. em cores, 
usava-se somente a logomarca da em-
presa. Para isso, era feita uma matriz e, 
a partir dela, a impressão tipográfica.

Gilmar Schaefer e adronaldo Mo-
desti já trabalhavam como funcioná-
rios de produção de uma empresa do 
ramo. “existia campo de atuação, isto 
é, clientes procuravam serviços gráfi-
cos. Conhecemos a atividade e passa-
mos a amar o que fazíamos. Sempre 
trabalhamos neste ramo e optamos em 
abrir o nosso próprio negócio, que foi a 
Tele artes”, conta Schaefer.

em uma sala modesta ao lado 
do banco bradesco, Modesti presta-
va alguns serviços gráficos, depois de 
negociar algumas máquinas oriundas 
de outra gráfica. “Os serviços em quan-
tidades e opções de impressão eram 
bem limitados. em 1999 comecei a fa-
zer parte da sociedade e a gráfica já se 

encontrava em novo endereço, na ave-
nida araucária, próximo ao Cartório de 
registro de imóveis”, explica Schaefer.

Com o passar dos anos, os sócios 
adquiriram as chamadas máquinas 
Off-Set. “eram máquinas que não uti-
lizavam mais a impressão com as le-
tras de chumbo. a partir de um filme, 
gravava-se em chapa de alumínio e, 
naturalmente, a impressão se torna-
va perfeita. O computador foi funda-
mental nesta transição de impressão 
gráfica. Tudo passa por ele, o que 
facilitou a criação de novos materiais 
e agilizou o processo. Ganhamos na 
qualidade do produto e clientes mais 
satisfeitos”, frisam.

Com novos investimentos no par-
que de máquinas, o espaço físico aca-
bou ficando reduzido. “adquirimos um 
consórcio, começamos a construir e, 
em 2004, passamos a residir em nosso 
próprio estabelecimento, também na 
avenida araucária”, ressalta Schaefer.

atualmente a empresa conta com 
impressão digital. “O cliente pode tra-
zer o arquivo ou solicitar que nossos 
designers façam o trabalho que dese-
jar, com as imagens e as quantidades 
que desejar”, entende.

Para Schaefer e Modesti, o avan-

Funcionário da gráfica, ao lado dos sócios Adronaldo e Gilmar

ço tecnológico contribuiu para a evo-
lução do seu negócio. “Foi algo po-
sitivo, pois facilitou muito a vida das 
pessoas. É necessário que as empre-
sas tenham condições de se adaptar 
às diversas mudanças que o mercado 

apresenta. Pergunto-me agora sobre 
o que está por vir, pois a cada ano há 
novas evoluções tecnológicas entran-
do no mercado”, comentam. 

Colaboração: Cleusa Regner
Fotos: Jornal O Líder

Máquina mais 
antiga

Impressão 
tipográfica, com 

letras em chumbo

Máquina Off-Set, 
muito utilizada pela 
empresa atualmente 

Máquina de última 
geração, que completou 

dois anos de uso e 
oferece impressão 

digitalizada

Jornal O Líder
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apaixonado pela profissão, o mecânico ilaci Zanella 
saiu do administrativo para o chão de fábrica

ILAINE ROHDEN

Curiosamente ao pautarmos as duas áre-
as que serviriam para mostrar os avanços 
tecnológicos, não sabíamos a relação de um 
dos entrevistados com a área gráfica e me-
cânica automobilística. ilaci Zanella, mais 
conhecido como Chicão, trabalhou em grá-
fica por dez anos em Frederico Westphalen 
(rS), onde começou entregando jornal aos 

sete anos, depois ajudava a fazer a impressão 
e mais tarde ganhou uma coluna, na qual es-
crevia relatos cotidianos. Porém, logo após vir 
morar em Maravilha, descobriu sua paixão: a 
mecânica.

Chicão fez o contrário do que a maioria 
das pessoas faz: trocou o administrativo pelo 
chão de fábrica. ele conta que iniciou na me-
cânica trabalhando com o Pissatto, na conta-
bilidade da empresa, pois estava se formando 

como contador. entretanto, com o passar do 
tempo Chicão começou a se interessar pelo 
trabalho braçal, dentro da mecânica. “e as-
sim eu fui gostando do trabalho e um tempo 
depois, mais precisamente em 1983, surgiu a 
oportunidade de comprar uma mecânica em 
sociedade com o irmão da Sônia [sua espo-
sa]”, lembra, destacando que a sociedade não 
durou muito tempo, pois seu cunhado rece-
beu outra proposta, mas ele seguiu sozinho. 

a primeira oficina de Chicão 
era localizada na avenida anita Ga-
ribaldi, próximo ao Posto Texaco. 
“Na época o trabalho era bastante 
manual, não tinha muita ferramen-
taria. Hoje se você não tiver ferra-
mentaria, não tiver conhecimento 
de informática, não consegue tra-
balhar em carro, pois ele é total-
mente elétrico e informatizado”.

as principais ferramentas utili-
zadas pelo profissional há 30 anos 
eram as chaves de boca, de estrela, 
martelo, talhadeira, chave ale. “Hoje 
não, em cada carro, cada porta tem 
uma chave diferente da outra”.

Chicão ressalta que atualmente 
cada carro tem um esquema elétri-
co, um motor diferente, e para isso 
é necessário sempre estar acompa-
nhando as mudanças. “Hoje mui-
tos mecânicos antigos foram fe-
chando suas oficinas por que não 
acompanharam a evolução”, frisa. 
ele destaca que é difícil acompa-
nhar as mudanças, pois são muito 
rápidas, mas em compensação é 
bem mais difícil um carro estragar.

O mecânico explica que uma 

das principais alterações nos veí-
culos foi a substituição do carbu-
rador, que hoje foi transformado 
em várias peças elétricas. “essas 
peças elétricas são sensores, para 
que o carro ande em perfeita sin-
tonia”, comenta. Chicão ressal-
ta que hoje o essencial para um 
proprietário de veículo é realizar 
a manutenção dele. “Caso con-
trário, ele vai incomodar, mas se 
fizer a manutenção, dificilmente 
estraga”.

Conforme Chicão, hoje ain-
da existem veículos com motores 
antigos, que funcionam com o 
carburador, e muitos ainda são pa-
recidos com os de hoje, mas estão 
sendo substituídos pela tecnologia. 

Outro fator importante cita-
do pelo profissional é referente 
ao óleo do motor. “Hoje todos, ou 
praticamente todos os carros, têm 
óleo diferente, é muito difícil usar 
o mesmo óleo em carros diferen-
tes. e por isso é necessário olhar o 
manual do veículo, que deveria ser 
usado e de conhecimento dos mo-
toristas”, pontua. ele também cita 

que os primeiros carros injetáveis 
começaram a ser fabricados nos 
anos 1980. “Já vieram com ignição 
eletrônica, antes era com platina-
do”, lembra.

além disso, o mecânico salien-
ta a importância do óleo do motor, 
destacando a diferença entre o 
semissintético, que tem a durabili-
dade de seis meses ou dez mil qui-
lômetros, e do sintético, que pode 
andar dez mil quilômetros e pode 

ser usado em até um ano. “Mas 
todo carro que você andar pouco e 
trocar pouco o óleo vai durar me-
nos. Quanto mais você andar com 
o carro mais durabilidade ele vai 
ter”, justifica.

“O que eu acho mais relevante 
é a paixão que a pessoa tem pelo 
carro. a primeira coisa que uma 
pessoa normalmente quer é um 
carro bonito. eles não pensam na 
segurança”, complementa.

Primeiras oficinas eram de madeira e chão batido

Arquivo pessoal

Sobre o comentário comum de muitas 
pessoas, que “carros antigos eram mais fortes 
do que os de hoje”, Chicão tem uma explica-
ção. “Não que sejam mais fortes, eles eram 
mais pesados. Porque se pegar a tecnologia 
de um carro de hoje, ele é mais econômico e 
tem menos peso, assim consegue andar me-
lhor e tem mais economia”, esclarece, comen-
tando que a lataria é mais fraca do que anti-
gamente. “e no quesito de segurança, hoje o 
carro é muito mais seguro que antigamente, 

com freios e ar-bag sofisticados”, acrescenta.
Mesmo com a evolução dos carros, o 

mecânico acredita que a tecnologia auto-
mobilística ainda precisa melhorar. “apesar 
disso, também é visível que hoje a maioria 
dos acidentes é por falha humana e falta de 
manutenção, pois a segurança dos carros au-
mentou muito. O carro é muito seguro, o nos-
so problema aqui é a qualidade das estradas”, 
compara o profissional, citando as estradas 
da europa.

Sobre o trabalho na mecânica automo-
bilística, Chicão frisa que hoje precisa ter 
conhecimento, estudar, se dedicar, caso con-
trário o profissional não consegue mais tra-
balhar em mecânica. “eu trabalho naquilo 
que eu gosto, tanto é que eu poderia ser um 
contador, mas não foi isso que eu quis. a me-
lhor coisa na nossa vida é fazer o que se gosta, 
ver a satisfação das pessoas e elas te reco-
mendarem para outras pessoas. isso não tem 
dinheiro que pague”, justifica.

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Chicão é mecânico há mais de 30 anos Oficina mecânica é moderna e informatizada 
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RESPONSABILIDADE

Hoje a corrupção é apontada como um dos grandes problemas do país

Programa da líder FM discute 
lei anticorrupção 

O 
Programa direito e 
Justiça de sábado (18) 
teve como tema a lei 
12.846, de 1º de agosto 
de 2013, que discor-

re sobre anticorrupção. “Falamos 
sobre a responsabilização admi-
nistrativa cível de pessoas jurídicas 
pelas práticas de atos de corrupção 
contra a administração pública na-
cional ou estrangeira”, comentou o 
apresentador do programa e advo-
gado, Gilmar de Oliveira. 

Os convidados do programa fo-
ram os advogados João Paulo Tes-
seroli Siqueira e João rafael Gene-
sini Siqueira.

 
Programa Direito e Justiça: 

do que trata a lei anticorrupção? 

Primeiramente, é importan-
te esclarecer que o direito surge e 
decorre dos próprios fatos da so-
ciedade. a lei tem um bom conteú-
do e foi uma iniciativa decorrente 
da própria manifestação popular. 
essa legislação tem um foco dire-
cionado para punir as empresas 
que praticam esses atos de corrup-
ção. e já temos casos da aplicação 
desta lei. a legislação foi expedida 
do clamor do povo nas ruas, que 
contestava os atos de corrupção 
e, como outras leis penalizavam o 
sujeito ou o sócio, criou-se a lei 
anticorrupção, com a finalidade 
de penalizar a empresa, com con-
sequências drásticas. essa lei é 
oriunda de um tratado internacio-
nal. O brasil está cumprindo o que 
tratou em 2003 no México.

Programa Direito e Justiça: O 
senhor entende que a lei veio su-
prir uma lacuna dentro da legisla-
ção?

Veio suprir uma lacuna no 
sentido de penalizar as pessoas 
jurídicas. Quando a gente fala 
em empresa e pessoa jurídica, é 
importante ver que a lei dá uma 
abrangência maior, fala das pessoas 
jurídicas, tanto as personalizadas 
como as informais, fala das socie-
dades civis, fala das associações. 
Toda e qualquer entidade que tiver 
envolvida na prática de corrupção 
está inserida. a lei veio suprir e 
contemplar esta lacuna. a legisla-
ção traz os delitos inseridos e tra-
ta da responsabilidade da pessoa 
jurídica. ela traz possibilidade de 
que também seja feito o processo 
e a penalização da pessoa jurídica 
na via administrativa. então, tem 
o processo administrativo, onde o 

Programa teve a participação dos advogados João Paulo e João Rafael

Cleiton Ferrasso/WH3

próprio órgão ou entidade pública 
que reconhecer a prática do delito 
tem o dever de realizar um procedi-
mento de penalidade.

Programa Direito e Justiça: 
Percebemos que há críticas na dou-
trina, no que se refere a deixar a 
cargo da administração para fazer o 
processo administrativo. e, quando 
ela “tapar os olhos”?

a legislação deixou uma nor-
ma complementar para dizer como 
funciona esses procedimentos. Para 
você ter uma ideia, a lei diz que será 
responsabilizado quem praticar o 
ato. O que aconteceu? a união só 
regulamentou esse procedimento 
agora devido aos casos que estão 
na mídia, como a Operação lava 
Jato. Sendo que alguns estados e 
municípios tinham regulamentado 
internamente, o que é possível. essa 
regulamentação foi necessária para 
que, a partir de agora, saiba-se que 
o processo funcionará desta manei-
ra. agora, o ente público vai fazer ou 
não a responsabilização adminis-
trativa, ou vai simplesmente esperar 
180 dias e deixar que o Ministério 
Público supra essa deficiência. isso 
que a gente vai saber na prática 
como vai funcionar.

Programa Direito e Justiça: O 

que são programas de compliance?

É um mecanismo que a lei 
anticorrupção oferece para 
as pessoas jurídicas. Não só 
empresas regulamentadas por 
esta lei, como para ONGs e asso-
ciações também. O compliance 
vem do direito americano, que 
significa estar de acordo com a 
regra, em conformidade. a ideia 
é implantar uma cultura de au-
tofiscalização e autocontrole das 
pessoas jurídicas a fim de evitar 
a praxe de algumas empresas que 
considerarem a corrupção parte 
do negócio.

Programa Direito e Justiça: 
Sobre as punições e penalidades, 
quais são as penalidades impostas 
ao final do processo administrati-
vo para essas empresas?

a legislação prevê a instala-
ção de processo de responsabili-
dade na esfera administrativa. O 
próprio órgão público promove o 
processo administrativo para ele 
mesmo apurar e penalizar se for 
constatada irregularidade. O pró-
prio órgão tem o dever de fazer 
isso. e a lei também prevê o pro-
cesso judicial onde, por iniciativa 
do Ministério Público, instaura-se 
a ação, onde serão apurados esses 

atos, sendo que as penalidades 
trazidas nas duas esferas são 
diferentes. Na administrativa, por 
exemplo, as penalidades serão a 
aplicação de multa e a obrigação 
de a empresa penalizada publi-
car a sentença. Judicialmente, 
na sentença, a empresa pode ser 
penalizada com a paralisação de 
suas atividades, tanto temporária 
como definitivamente. então, é 
uma sanção grave porque vai ter 
isso como decisão judicial. Tam-
bém na esfera judicial, uma das 
sanções é a proibição de receber 
incentivos, subsídios, doações 
ou empréstimos de um órgão pú-
blico, no período de um a cinco 
anos. São esferas distintas e pode 
ser que a empresa receba sanção 
das duas esferas. No caso da esfe-
ra administrativa, depois vai para 
o Ministério Público, porque tem 
a legitimidade de propor outras 
ações.

Programa Direito e Justiça: 
Quem são os responsáveis no âm-
bito municipal para o processo 
administrativo?

O risco é de que alguns mu-
nicípios não tenham as condi-
ções necessárias para desenvol-
ver o processo. eu acredito que 
todo o município pode realizar, 

pois hoje, através dos servidores, 
quando se tem uma penalidade 
cometida pelo servidor, instala-se 
o processo administrativo disci-
plinar e se constitui uma comis-
são disciplinar. O que deve ser 
feito é criar comissão para tratar 
dessa lei.

Programa Direito e Justiça: O 
que é o acordo de leniência?

É a possibilidade de a empre-
sa infratora estar cooperando na 
apuração de investigação e do 
processo administrativo, identi-
ficando os demais envolvidos na 
infração e encaminhando ao ór-
gão competente. Celebrado esse 
acordo, terão os seguintes resul-
tados: isenção de obrigatorieda-
de da publicação extraordinária 
em jornal de circulação, internet 
ou na sede da empresa; a pessoa 
jurídica pode retomar para a pos-
sibilidade de receber subsídios, 
incentivos, empréstimos, subven-
ções ou doações do ente públi-
co ou de instituições financeiras 
controladas pelo poder público; 
a multa administrativa poderá 
ser reduzida em até dois terços; 
haverá a atenuação ou isenção 
das sanções administrativas. isso 
vem para amenizar os desdobros 
da lei.
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por Deny Alfano

Tornado e 
inteligência política 

Um dos erros que, ingenuamente, o povo costuma fazer, 
é achar que política seja em si mesma, conceptualmente ou 
intrinsicamente, inteligente: algo que os políticos gostam de 
deixar acreditar. encontramos confirmação disso de um lado, 
por exemplo, do uso escancarado e aleatório dos termos “pla-
no/planejamento”, “projeto” e/ou “objetivo” e, de outro, das 
inúmeras teorias de conspiração que, invariavelmente, acom-
panham as leituras dos eventos mais dramáticos ou significati-
vos que mudam o curso do dia a dia, do estado ou da cultura. 
e assim acostumamos introjetar a ideia de uma arguta trans-
cendental paternalística inteligência atrás das locuções, como 
por exemplo, “plano de segurança”, “planejamento estratégico”, 
“projeto de desenvolvimento econômico”, “objetivo social”, etc. 

inteligência, etimologicamente falando, se refere à ca-
pacidade de entrar dentro das coisas, em profundidade, 
ou seja, aprofundá-las e entendê-las até a essência. a in-
teligência política teria, portanto, que referir-se à atitude 
de lidar e usar inteligentemente o presente para configu-
rar e alcançar um futuro apto a maximizar a qualidade 
de vida geral dos cidadãos no respeito da constituição. 

bom, não precisa de um gênio ou de um italiano qualquer 
para dar-se conta que não funciona assim. Que tipo de inte-
ligência podemos encontrar ou deduzir a partir das linhas 
estratégicas políticas ou dos procedimentos que continua-
mente os vários governos de todos os níveis nos propõem? 
Por exemplo, onde está a inteligência na política econômica 
federal que nos últimos 20 anos, pelo menos, abandonou o 
modelo de economia de estado (Petrobras, Telebrás, ele-
trobrás, etc.), típica dos modelos centrais e das ditaduras e 
abriu à privatização, continuando nestas empresas como 
minoritário, principalmente por meio dos fundos de pensão 
e bNdeS, que viraram grandes acionistas. em seguida passou 
a conceder financiamentos a juros camaradas para favorecer 
as grandes empresas. Com a dilma, a intromissão estatal se 
acentuou. O objetivo era virar o jogo para promover o mer-
cado interno bloqueando o preço da gasolina e obrigando a 
Caixa a cobrar juros mais baixos. Mas as ações caíram muito 
e as dívidas cresceram. Se abriu aos leilões tentando tampar o 
buraco; mesmo porque com um custo da máquina do estado 
tão alto (funcionários públicos) mais do que da argentina 
o fantasma é o da Grécia, com a implosão do país por golpe 
da inflação. Vocês conseguem enxergar inteligência nisso? 
enxergam atitudes aptas a configurar o presente para o futuro? 

e em nível local? Vocês enxergam essa inteligência 
onde? No “objetivo” de deixar a cidade de São Miguel do 
Oeste por anos sem praça enquanto sacrifício e chantagem 
de brigas partidárias? No “projeto” de desenvolvimento 
das infraestruturas que consta em tampar ciclicamente os 
buracos das estradas após cada chuva? No “planejamen-
to” de segurança na viabilidade que consta em colocar 
novas lombadas no dia seguinte um acidente? No “pla-
no” de saúde que consta em lotar as farmácias de remé-
dios ao invés do que prevenir aumentando a educação? 

a verdade é que a política, na maioria das vezes, nada é 
mais do que uma administração do poder do presente através 
do populismo e da retórica para garantia de um poder inte-
resseiro do futuro. Ou seja? Ou seja, não fazer nada que não 
seja um interesse atual até que não estoura o inevitável e daí 
se tampa o buraco com um papo bom e várias promessas. 

estou bem curioso agora de escutar a justificação e as 
promessas que serão feitas a Xanxerê e a todos nós, referentes 
ao fato que a única estação meteorológica preposta a relevar 
e prever as calamidades naturais, não estava funcionando e, 
mesmo funcionando, não cobrearia todo o extremo-Oeste. 
Quanta inteligência precisava para evitar essa tragédia?

integração do sistema. esta 
foi a principal pauta de reunião 
envolvendo os presidentes das 
cooperativas de crédito inte-
grantes do Grupo G7, em Cunha 
Porã, no Sicoob Credial. Confor-
me o presidente do Sicoob Cre-
dial, Hermes barbieri, na ocasião 
se fez presente o representante 
do bancoob enio Meinen e do 
Sicoob Central, Olavo lazzarot-
to, oportunidade em que foram 
apresentados aos presidentes 
das cooperativas assuntos de in-
teresse do setor cooperativista.

barbieri avaliou positiva-
mente o encontro e destaca que 
eles são realizados mensalmente 
no intuito de debater os rumos 
do sistema de crédito coopera-
tivista.

reuniões são realizadas mensalmente para debater os 
rumos do sistema de crédito cooperativista

Sicoob Credial sedia 
encontro dos presidentes 
integrantes do Grupo G7 

CUNHA PORÃ

Reunião envolveu os presidentes das cooperativas de crédito integrantes 
do Grupo G7

Divulgação

Hoje integram o G7 as coo-
perativas: Sicoob Credial, Sicoob 
Oestecredi, Sicoob São Miguel, 

Sicoob Creditaipu, Sicoob Maxi 
Credi, Sicoob Credi itapiranga e 
Sicoob Credi Noroeste.

O Pet Shop recanto dos ani-
mais em parceria com a ONG ame 
bicho de Maravilha realizam o Pri-
meiro evento de adoção de cães e 
gatos. O evento está marcado para 

hoje (25).
de acordo com os organizado-

res o evento será realizado das 8h 
às 12h no Pet Shop recanto dos 
animais, ao lado da antiga avioes-

te, na avenida Maravilha. Na oca-
sião, além de receber doações, os 
organizadores também realizarão 
a venda de camisetas, chaveiros e 
canecas.

Social

é hoje

leO Clube entrega donativos para a Casa 
de apoio

Maravilha tem primeiro evento de adoção 
de cães e gatos 

Na segunda feira (20) o leO 
Clube de Maravilha realizou a en-
trega de donativos para a Casa de 
apoio do Hospital São José, locali-
zada no bairro Floresta. O lar acolhe 
familiares dos pacientes internados 
na Unidade de Terapia intensiva 
(UTi) e os trabalhos são coordena-
dos pela responsável, Sirlei Grams.

de acordo com a presidente do 
leO Clube, iana bauer Savaris, “a 
cidade necessitava de uma casa que 
abrigasse esses familiares que vêm 
de outros municípios e não têm 
onde ficar”. a presidente ressaltou o 
trabalho social realizado pela enti-
dade. “Para nós é muito gratifican-
te esse tipo de ação, sabendo que a 
casa é mantida pela associação de 

Entrega dos donativos foi realizada na segunda-feira (20)

LEO Clube/divulgação

Voluntários de Maravilha. realiza-
mos essas doações dentro de nossas 

possibilidades e sempre que neces-
sário”, complementa.
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idas e vindas... O que acontece 
com os relacionamentos ioiôs?

No início do namoro tudo é lindo, declarações de amor aqui e ali... 
Mas depois de um tempo o namoro começa a mudar de figura, os gostos 
já não são mais os mesmos e é natural que um tente impor o seu jeito de 
ser ao outro. eis que começam os problemas... 

Vocês podem pensar, ah!, mas isso acontece com a maioria dos rela-
cionamentos.  Sim, é normal que os casais passem daquela fase de pai-
xão e euforia e comecem a vivenciar o amor. Chamamos isso de final da 
fase do óculos cor de rosa (quando tudo é lindo, romântico e que não se 
enxerga nenhum defeito na pessoa amada),mas no caso dos relaciona-
mentos ioiôs essa fase acaba sendo mais conturbada. 

Para quem convive com casais desse tipo é perfeitamente normal 
ouvir reclamações e queixas que um faz do outro e no outro dia verem o 
casal no maior love. O que muitas vezes é difícil de se entender.  

Não existe um motivo específico que explique o porquê dessas idas e 
vindas. Para muitos está associado a tentativas de dar certo. Nesse caso, 
eles pensam que é melhor se afastar para preservar o carinho que ainda 
resta. 

em outros casos, pode ser uma forma inconsciente encontrada pelo 
casal de apimentar a relação, já que quando estão separados sentem 
saudade um do outro e começa novamente o encantamento, a saudade 
e vontade de estar juntos. 

e existe ainda o caso de ser uma simbiose doentia do casal. Onde 
essa é a forma de se relacionar. Já faz parte do casal, é a forma com que 
eles aprenderam a conviver e viver esse romance. Vai e vem, vem e vai... 
Onde muitas vezes um se alimenta do ciúme do outro. 

e como isso costuma terminar? 
Como as separações são doloridas, é comum que um dos dois decida 

romper o círculo vicioso e terminar tudo de vez. Nesse caso, em geral, 
o outro fica perdido, como se perdesse o chão, e passa a tentar de todo 
modo voltar (como de costume). depois de um tempo, porém, as coisas 
entram nos eixos e cada um segue sua vida. 

 e existem aqueles que transformam as idas e vindas em uma eterna 
rotina. Talvez sejam felizes ou infelizes (do jeito deles) para sempre, mas 
é uma escolha. 

a rede Feminina de Combate ao 
Câncer (rFCC) de Maravilha partici-
pou do 3º encontro estadual de Capa-
citação, em itapema. a entidade este-
ve representada pela presidente, Heli 
adela Kerkhoff, e pela tesoureira, Cícilia 
Heydt. 

de acordo com as maravilhenses, 
no encontro foram abordados vários 
assuntos, como o planejamento na vida 
pessoal e na rede feminina, com raul 
Wagner; reunião com as presidentes; 
regimento interno com Giorgia Schwe-
gler; protocolo com Maria Círia aragão 
Zunino; novo marco regulatório e ges-

tão financeira no terceiro setor, com 
ricieri ribas Moraes; rede Feminina 
de Combate ao Câncer – quem somos 
e como estamos?, com a presidente es-
tadual Marinez de Mattos.

Heli e Cicilia ressaltam a relevância 
dos assuntos tratados, principalmen-
te por dizer respeito à parte financeira 
da entidade, bem como os convênios 
e prestação de contas. “O encontro foi 
muito proveitoso, pois enriqueceu, ti-
rou dúvidas e orientou os líderes para 
o trabalho [gestão 2015-2016]. Todos 
se sentiram mais fortes para enfrentar o 
desafio”, frisam as maravilhenses.

Há três anos Maravilha iniciou 
a caminhada para a construção da 
tão esperada Casa Mortuária. em 
abril de 2012 o município recebeu 
o repasse de r$ 200 mil destinados 
para esta finalidade, e então inicia-
ram as tratativas para a construção.

após isso, vários empecilhos 
foram atrasando a conclusão da 
obra, como a realização de um 
segundo processo licitatório para 
contratar uma empresa para reali-
zação da obra, tendo em vista que 
a primeira não cumpriu com as 
exigências. Concluídas as obras, a 
prefeitura lançou o edital de lici-
tação para aquisição dos móveis, 
que resultou deserta, isto é, sem 
nenhuma empresa interessada. 

de acordo com a assessoria de 
comunicação da prefeitura, desta 
forma os móveis foram adquiri-
dos por meio de compra direta. 
Sendo assim, a Casa Mortuária já 
está mobiliada e climatizada. a as-

reunião na segunda-feira deve definir data para início 
do funcionamento da casa 

Casa Mortuária pode 
funcionar em breve

estão abertas as inscrições para a escolha 
das soberanas 

OBRA 

Oktoberfest In Maravilha

sessoria destacou que no dia 7 de 
abril entrou em vigor a lei 3.838/15, 
aprovada pela Câmara de Vereado-
res e que estabelece a utilização do 
local. 

Uma reunião está marcada para 
segunda-feira (27), entre a prefei-

tura e proprietários das funerárias 
do município, para definir o fun-
cionamento e o responsável pela 
Casa Mortuária, bem como para 
marcar uma data para entrega das 
chaves e liberação para o uso da 
comunidade.

Maravilha 
RFCC esteve representada no 
3º Encontro Estadual de 
Capacitação

Heli e Cicilia representaram a Rede Feminina de Maravilha 

Arquivo RFCC

iniciaram na segunda-feira (20) 
as inscrições para a escolha da rainha 
e princesas da sétima e oitava Ok-
toberfest in Maravilha, biênio 2015-
2016. O evento é uma organização do 
Centro Cultural 25 de Julho, em par-
ceria com o departamento de Cultu-
ra de Maravilha.

as inscrições podem ser reali-
zadas no departamento de Cultura, 
em horário comercial, até o dia 15 de 
maio. Conforme os organizadores, 
as interessadas devem preencher al-
guns requisitos, como ser cidadã ma-
ravilhense ou residir em Maravilha 
no mínimo há dois anos; ser solteira 
e não ter sido casada; não ter filhos 

e não estar grávida; ter no mínimo 
16 anos até o dia 16 de outubro deste 
ano; ter disponibilidade de horários.

Todos os requisitos e documen-

tos necessários podem ser obtidos no 
departamento de Cultura. a escolha 
da rainha e princesas está marcada 
para o dia 3 de junho.

Ilustração

Casa Mortuária já está com a mobília praticamente completa

Cleusa Regner/O Líder
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

Tia e sobrinhas têm a mesma profissão, que também é 
adorada pela mãe e irmã das atletas
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a
os 22 anos Maike Weber diz 
ter nascido para o esporte, 
pois se não fosse para o fu-
tebol, ela se empenharia em 
jogar voleibol. O que ela não 

sabia até os 15 anos é que o seu futuro 
seria no gol. “Na verdade eu sempre me 
interessei pelo futebol, só que nunca no 
gol, sempre era na linha. inclusive quan-
do eu fui fazer o teste no Saad em 2008 eu 
fiz como jogadora de linha, mas teve um 
dia que eu acordei com vontade de jogar 
no gol”, lembra a atleta, destacando que 

o roupeiro do time não queria dar o uni-
forme de goleira achando que era uma 
brincadeira. 

Maike é natural de Maravilha, mas 
residiu no município por pouco tempo. 
Sua família reside hoje em dionísio Cer-
queira. “Meus pais sempre me apoiaram 
bastante. desde a primeira vez que eu 
comentei que gostaria de ser jogadora 
recebi apoio e continuo recebendo até 
hoje”, ressalta.

Outro fator que Maike acredita ser 
determinante na sua escolha é o fato da 
mãe e tia também serem apaixonadas 
por futebol. “está no sangue. Minha mãe 

adora jogar e minha tia foi uma das maio-
res incentivadoras. Me espelho nela, no 
seu caráter profissional”, comenta a atle-
ta, ao falar da tia Marlisa Wahlbrink, a 
Goleira Maravilha.

além disso, Maikeli, irmã de Maike, 
também é goleira e participou nos últi-
mos dias do Mundial escolar, na Guate-
mala. Maikeli também saiu de casa aos 
15 anos para ser jogadora e já recebeu 
uma convocação para a Seleção Sub-15. 
“Tem que arriscar, porque se você tem 
um sonho precisa lutar para realizá-lo. Se 
não der certo você volta e faz outra coisa, 
mas no meu caso deu certo”, justifica. 

POR QUE O GOL?
Maike destaca que jogou pouco mais de 15 

dias na linha quando foi jogar no gol. a atleta 
brinca que foi um sonho que a impulsionou a 
ser goleira. “de manhã treinei no campo, nor-
malmente. aí depois do almoço sempre dor-
míamos um pouco e quando acordei me deu 
vontade de jogar no gol. eu não sabia nada. 
Não tinha técnica nenhuma”, comenta.

“Na época eu também estava jogando 
pelo Saad, e nós fomos jogar uma competição. 
Quando eu saí a Maike estava jogando na li-
nha, mas quando eu voltei ela já estava no 

gol”, comenta Marlisa.
“eles sempre falavam para eu ir para o gol, 

porque eu era alta e minha tia era goleira, mas 
eu não tinha interesse. agora eu amo treinar e 
jogar como goleira, não trocaria por nenhuma 
outra posição”, frisa Maike.

“Uma das coisas importantes é quando 
você logo começa a treinar no gol, como no 
caso da Maike, pois você não pega vício e não 
cai de forma errada, porque o problema é 
quando você treinou em outras posições an-
tes e não faz os movimentos corretamente”, 
ressalta Marlisa.

COTIDIANO
a atleta começou a treinar em 2008, 

com 15 anos, e a jogar profissionalmente 
em 2009. “eu já joguei os Jogos abertos 
de Santa Catarina, Copa do brasil, Cam-
peonato Paulista.

Já foi campeã paulista e da Copa do 
brasil em 2013 e em 2015, conta a atleta, 
que recentemente conquistou a Copa do 
brasil pela sua atual equipe, o Kinder-
mann, de Caçador. Maike já teve uma 
convocação para a Seleção brasileira. 
“Foi uma experiência totalmente 
diferente do que eu tinha na cabeça, 
você aprende muita coisa. O cronograma 
é definido, tudo é organizado”, pontua.

Maike mora no alojamento da equi-
pe com as demais atletas. durante a se-
mana ou quando tem jogo uma pessoa 
faz a comida para elas, caso contrário, 
elas mesmas fazem. “em cada quarto 
tem três atletas e um banheiro. então 
temos nossa privacidade”, comenta. 
“Quando eu fui para Caçador, meu obje-
tivo não era ficar ali, mas com o decorrer 
do tempo as coisas foram mudando. e 
agora eu vou voltar a estudar, pois já te-
nho um semestre de Fisioterapia”, acres-
centa.

O próximo campeonato que a atleta 
participará é o brasileiro Universitário, 
que será realizado em Maceió, em 
maio, durante uma semana, e após terá 
o Mundial em junho e em setembro o 
Campeonato brasileiro. 

INCENTIVOS 
a maior dificuldade que a atleta senta é a falta de apoio ao fu-

tebol feminino. “Com certeza falta apoio e incentivo, pois muitas 
empresas poderiam ajudar, mas não fazem nada e muitos clubes 
também são mantidos pelas prefeituras, sendo que se precisar, 
o esporte é o primeiro lugar onde o corte de verbas acontece, 
atrasando assim os salários, e os repasses para manutenção das 
equipes”. Maike comenta que já teve equipes em que as atletas 
precisavam escolher se comiam antes ou depois dos jogos.

Maike e Marlisa comentam que um time também é diferente 
dependendo do técnico que o comanda, citando o exemplo do 
Kindermann, que é comandado por um ex-jogador, que tem uma 
visão mais próxima das necessidades reais dos atletas. 

elas destacam que as jogadoras normalmente trabalham sem 
carteira assinada, ou contrato de trabalho, somente é feito um 
acordo verbal, que pode ser quebrado e descumprido a qualquer 
momento. “O futebol feminino é muito difícil ainda hoje. ele tem 
uma longa caminhada”, comenta Marlisa. Maike acrescenta que 
mesmo sem carteira de trabalho assinada as atletas recebem su-
porte em casos de emergência, como lesões. 

a evolução do futebol feminino já é significativa, mas a Go-
leira Maravilha acrescenta que tem muita coisa para se fazer. “a 
caminhada do futebol feminino sempre foi muito difícil. ele tem 
os seus ápices, mas com objetivos específicos, depois disso são 
praticamente esquecidos”, ressalta Marlisa, exemplificando com 
o Mundial Feminino que será realizado em junho, no Canadá.

Equipe do Kindermann é a campeã 2015 da Copa do Brasil

Maike frisa que dedicação e treinamento aprimoram a profissão 

Concentração e união das atletas é imprescindível para o sucesso 
da equipe

Maike adora a posição em que joga

Fotos: Arquivo pessoal/divulgação
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dilva bertoldi benvenutti foi contemplada com doutorado Sanduíche no exterior, 
com o intuito de aperfeiçoar sua tese na Universidade do Minho, em braga

CONHECIMENTO 

ISABEL MüLLER

de 4 de janeiro a 5 de abril de 
2015 a doutoranda do Programa 
de Pós-Graduação em educação 
nas Ciências, dilva bertoldi ben-
venutti, passou em braga, Portu-
gal, realizando estudos referentes 
ao doutorado Sanduíche no ex-
terior, desenvolvendo atividades 
de pesquisa de sua tese na Uni-
versidade do Minho.

dilva é doutoranda da Uni-
versidade regional do Noroeste 
do estado do rio Grande do Sul 
(Unijuí) e seu projeto foi contem-
plado pela Coordenação de aper-
feiçoamento de Pessoal de Nível 
Superior (Capes) para que fosse 
desenvolver este estudo também 
em Portugal. ela explica que a 
primeira proposta era de seis me-
ses, mas entendendo de que não 
poderia ficar afastada da família e 
do seu trabalho por este período 
de tempo, o Colegiado do Curso 
de doutoramento conseguiu que 
este estudo fosse condensado em 
três meses, tendo aceitação ime-
diata da Capes.

a tese denominada “Forma-
ção inicial e prática avaliativa: um 
estudo com pedagogos atuantes 
nos anos iniciais do ensino fun-
damental” teve o olhar voltado 
para as questões relacionadas à 
formação de professores, com 
referência às discussões e práticas 
relacionadas à avaliação. “Tendo 
em vista que tenho como pro-
posta de investigação na tese de 
doutoramento saber qual o lugar 
da experiência vivida, na relação 
entre a formação inicial e as prá-
ticas de avaliação, na perspectiva 
de professores atuantes nos anos 
iniciais do ensino fundamental”, 
explica dilva.

durante este período, ela teve 
a oportunidade de participar de 

defesas de bancas de mestrado e 
doutorado, seminários, palestras 
e do 22º Colóquio internacional 
das afirse, que foi realizado em 
Portugal – diversidade e Com-
plexidade da avaliação em edu-
cação e Formação, contributos da 
investigação – instituto de educa-
ção da Universidade de lisboa, 
Workshops e o encontro com o 
professor José Pacheco, idealiza-
dor da famosa escola da Ponte.

Também participou da Con-
ferência “desafios na sala de 
aula para o professor”, proferida 
pelo professor doutor João Pedro 
da Ponte, da Universidade de 
lisboa e a comunicação: “a fala 
dos alunos e a aprendizagem do 
professor”, proferida pelo profes-
sor doutor Joaquim Giménez, 
da Universidade de barcelona. 
acompanhou feiras educativas e 
conferência com o professor dou-
tor antónio Sampaio da Nóvoa, 
da Universidade de lisboa, que 
apresentou a temática “quem so-
mos? donde viemos? para onde 
vamos?”. destaca-se, ainda, a par-
ticipação nos sábados pedagógi-
cos, na Faculdade de Psicologia e 
de Ciências da educação da Uni-
versidade do Porto, organizada 
pelo Núcleo regional do Porto 
intitulado “Movimento da escola 
Moderna (MeM)”. a experiência 
permitiu compartilhar conheci-
mento com diversos doutoran-
dos oriundos das mais diversas 
universidades de Portugal e do 
mundo.

EXPERIÊNCIA E RESULTADOS
a doutoranda destaca que 

um dos principais resultados 
obtidos com essa experiência foi 
o aprofundamento de conheci-
mentos e da sua relevância para 
a compreensão da problemáti-
ca da formação de professores e 

da avaliação da aprendizagem. 
Também a partilha e discussão 
de questões teórico-metodológi-
cas com investigadores da linha 
de pesquisa de profissionais da 
infância, do Ciec-ie-Uminho; 
leitura e produção escrita, com 
a oportunidade de parar para 
pensar sobre o tema de pesquisa 
(projeto de pesquisa, capítulo da 
tese, encaminhamentos meto-
dológicos e a escrita de um arti-
go científico a ser retrabalhado e 
publicado posteriormente); além 
de conhecer através das diversas 
obras bibliográficas autores dos 
diversos países, em especial de 
Portugal, com enfoque nas ques-
tões da avaliação numa perspec-
tiva sociológica.

Para ela, a oportunidade de 
ser orientada por um professor 
de outro país, que vive outra rea-
lidade, foi simplesmente fantásti-
ca. Sem falar da Universidade do 
Minho, caracterizada entre as seis 
melhores universidades da euro-
pa. “Voltei mais fortalecida pesso-
al e profissionalmente e estimula-
da a dar continuidade à pesquisa 
referente à área da avaliação da 
aprendizagem na educação bási-
ca”, diz.

HÁBITOS E CULTURA 
DE PORTUGAL 

dilva ressalta que a oportu-
nidade de conhecer os hábitos e 
a cultura de um país da europa 
foi extraordinária. “Também deu 
para desmistificar a ideia de que 
nestes países tudo ocorre com 
perfeição. Constatei que quanto 
mais desenvolvido for seu povo, 
mais exigente ficará. assim, pude 
perceber que alguns problemas 
que vivemos hoje no brasil, tam-
bém se vive lá, mas a corrupção 
que vivemos no brasil é uma 
marca negativa e que nos denigre 

frente a outros países. lá a forma-
ção de professores é consolidada 
e o mestrado é pré-requisito para 
quem quer ser professor”, destaca.

Segundo ela, o povo por-
tuguês é acolhedor e afável. É 
possível vê-los amiúde a comer 
e beber, divertindo-se nas festas, 
romarias e arraiais para festejar 
os santos do lugar. Já as cidades 
combinam o moderno com o 
antigo. “braga, a cidade onde fi-
quei pela maior parte do tempo, 
provém de uma época anterior 
aos romanos, e percebem-se os 
vestígios da história e da cultura, 
nos edifícios, nos monumentos, 
nas zonas antigas medievais e nos 
recintos amuralhados. a arquite-
tura portuguesa é caracterizada 
pelos brilhantes e azulejos colo-
ridos que decoram as fachadas 
de muitos edifícios e o interior de 
muitos monumentos religiosos. 
Os museus e castelos encontra-
dos nas diferentes cidades de Por-
tugal são simplesmente coisas de 
outro mundo”.

a oportunidade de conhecer 
Portugal e algumas cidades da 
espanha jamais será esquecida 
por dilva. “Penso que este é um 
sonho possível de ser realizado, 
desde que este faça parte de seus 
desejos, da persistência e de estar 
sempre preparado em aproveitar 
as oportunidades que surjam, 
sem medo, sem desculpas e sem 
perder de vista de que o mundo 
foi feito para ser desvendado, 
cabe a nós estarmos predispostos 
a novos desafios e a novos rumos. 
amo minha profissão e agradeço 
imensamente a Unijuí e a Capes 
pela aprovação do meu nome 
para realização desta viagem de 
estudos, a minha universidade e 
a Unoesc, por ter permitido que 
pudesse vivenciar esta experiên-
cia”, finaliza.

Fotos: Arquivo pessoal

Dilva em Braga, Portugal

Passeio pela Ponte de Lima Professores que acompanharam o trabalho durante o processo 
no exterior

Apresentação dos trabalhos em Braga

Dilva também conheceu o Palácio da Pena, localizado 
na Vila de Sintra
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livro para colorir é a nova 
moda entre adultos. Os 
livros são considerados 
antiestresse, como uma 
fuga para a correria e os 
problemas do dia a dia

ISABEL MüLLER

U
ma nova febre mun-
dial está chamando 
a atenção. São os 
famosos livros para 
colorir, mas desta 
vez para adultos. di-

ferentemente das versões infantis, 
que geralmente trazem personagens 
bastantes conhecidos das crianças, 
os livros de colorir para adultos são 
um pouco mais complexos e elabo-
rados, sendo que alguns deles tra-
zem até certos desafios, para tornar 
o seu uso mais divertido e relaxante.

Mais do que adultos interessa-
dos em arte ou em reviver a infân-
cia, os livros passaram a atender 
um público ainda maior: adultos 
estressados. Para a psicóloga Fran-
ciele Vizzotto, que atua há sete anos 
na profissão, o exercício de colorir é 
uma atividade que tem característi-
cas e efeitos terapêuticos, pois pro-
voca sensação de bem-estar, prazer 
e alívio do estresse. “Pode ser uma 
terapia, desde que esteja associado 
a um contexto de tratamento, ou 
seja, é preciso ir mais a fundo. Se a 
pessoa precisa lidar com questões 
da vida, do inconsciente e de suas 
dificuldades, é necessário refletir, 
dialogar e elaborar essa vivência 
com acompanhamento de um pro-
fissional. Por exemplo, se o paciente 
apresenta um adoecimento, como 
a depressão, é preciso juntar o con-
teúdo artístico com outras inter-
venções clínicas. Por isso, é preciso 
tomar cuidado para que o ‘colorir’ 
não seja usado como uma forma de 
‘remédio/fuga’ para todos os males, 
pois ele sozinho não resolve o pro-
blema”, explica. 

a psicóloga enfatiza que no ato 
de colorir a pessoa se concentra em 
algo prazeroso para ela, desfocan-
do a atenção de seus problemas. 
“entrar em contato com as cores é 
entrar em contato com as emoções, 
pois identificamos sentimentos com 
cores. Colorir tem como funções 
relaxar, construir, distrair, meditar, 
criar e voltar-se para si mesmo. O 
colorir ativa áreas cerebrais ligadas 

à criatividade, ocasionando o rela-
xamento das áreas que controlam 
as emoções. destacando que em 
quadros de agitação, crises de an-
siedade ou depressão, a pessoa terá 
dificuldade de introspecção ou de 
abstrair-se de suas angústias para 
usufruir do prazer de desligar-se do 
mundo por meio das cores”, destaca 
Franciele.

Na área da Psicologia, o uso das 
cores como recurso terapêutico não 
vem de hoje. a técnica também é um 
instrumento de diagnóstico muito 
usado em testes psicológicos. “Por 
meio da arte, você expressa o seu 
momento”, afirma a psicóloga. O ato 
pode liberar uma carga emocional, 
o que representa um nível de ajuda 
terapêutica, ainda que superficial. 

Para Franciele, a arte pode ser 
um caminho para tomar consci-
ência de algo que esteja afligindo a 
pessoa, desde um trauma a uma in-
quietude que parece não ter motivo. 
“Para isso, é interessante dar aten-
ção ao processo. Tudo é avaliado. 
desde o material escolhido, as cores 
e até o modo de segurar o lápis. São 
vários os aspectos que podem ser 
observados, cada um revelando um 
pouco da personalidade e do estado 
de espírito do paciente”, enaltece.

a psicóloga recomenda a prática 
de pintura para todos, sem contrain-
dicação. “Se a pessoa se entregar à 
atividade e manter o foco somente 
no ato de colorir, ela alivia o estres-
se do dia a dia. Mas é preciso desta-
car que é o simples fato de prestar 
atenção à atividade que provoca a 
sensação de bem-estar. Temos que 
ter cuidado para que a atividade 
não seja transformada em algo pre-
judicial, pois, muitas vezes, somos 
muito exigentes ou competitivos, in-
fluenciados inclusive por compara-
ções sociais. Todo mundo vai colorir 
a mesma ilustração, mas cada um 
tem um jeito diferente de se expres-
sar, é um universo muito particular. 
O momento é de tranquilidade, rela-
xamento e prazer, e não de exigência 
e competição. O mais importante é 
descobrir que o segredo do jardim é 
você mesmo”, afirma.

Os livros ganharam espaço nas bancas e atingiram 
grande público em Maravilha. Faz quase dois meses 
que os livros estavam disponíveis para a venda no mu-
nicípio, mas a procura não era tanta. Há cerca de 20 
dias as vendas estouraram. 

as livrarias estão aumentando o estoque dos 
exemplares. Conforme a proprietária de uma livraria 
do município, as vendas foram surpreendentes e su-
peraram até a comercialização do livro O Segredo, que 
foi bem aceito. além de adultos, muitos jovens e ado-
lescentes estão aderindo à prática.

Fotos: Isabel Müller/O Líder
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Um Toque de Requinte

Nos dias atuais, em que o mercado 
de trabalho tem se transformado em 
algo cada vez mais selvagem e competi-
tivo, quem tem um emprego ou acabou 
de conseguir um faz todos os esforços 
possíveis e necessários para mantê-lo. 
Sendo assim, ser um bom funcionário 
não é apenas um luxo, mas uma neces-
sidade.

Porém, o que poucos sabem é que 
ser um bom funcionário não significa ter 
de bajular o chefe. Pelo contrário: esse 
tipo de atitude geralmente acaba sendo 
um tiro que sai pela culatra, pois esse 
tipo de profissional não costuma ser vis-
to com bons olhos.

a verdade é que ter uma boa postura 
frente aos seus colegas e acima de tudo 
aos seus superiores não envolve nada 
mais que simples atitudes ao alcance de 

qualquer um.
Veja quais são os atributos sempre 

valorizados por chefes e colegas de tra-
balho de acordo com especialistas.

- Cortesia e boa vontade:  ser 
educado e gentil com todos, sem distin-
ção, além de deixar o ambiente leve, faz 
com que as pessoas tenham uma boa 
impressão a seu respeito. Como respos-
ta, esta pessoa tem também a sua corte-
sia e consideração.

- Capacidade de adaptação:  é 
bom lembrar sempre que algumas 
coisas podem mudar, seja a forma de 
trabalho, a natureza do seu serviço ou as 
pessoas a sua volta. É preciso se adaptar 
a essas situações e nunca se acomodar.

- Trabalho em equipe:  esse é 

um atributo cada dia mais valorizado 
no mercado de trabalho em geral. Para 
que  empresas  de pequeno e grande 
porte funcionem é preciso ter em mente 
que o trabalho não se faz sozinho, mas 
que esse esforço é coletivo. É preciso 
lidar com essa situação, especialmente 
no que diga respeito a colaborar e saber 
ouvir.

- Saber ouvir: esse atributo não é 
apenas valorizado em um trabalho de 
equipe. É preciso saber argumentar so-
bre ideias apresentadas, sejam suas ou 
não, e acima de tudo saber ouvir: elogios 
e críticas, inclusive.

- Engajamento:  um funcionário 
que se aplica em fazer o seu trabalho da 
melhor maneira, certamente será bem 

visto por todos.

- Compromisso:  ter foco nas ta-
refas a serem cumpridas e executá-las 
no prazo faz com que sua credibilidade 
esteja em alta.

- Foco e produção: perder tempo 
com conversas, telefone para assuntos 
pessoais e uso indevido da internet tira 
muitos pontos da imagem do profissio-
nal. Não pense que não tem ninguém 
olhando. Pode crer que seus colegas e 
chefes reparam nisso.

- Estar um passo à frente:  a 
ideia é nunca esperar ser cobrado 
por algo que já sabe que tem de fazer.

- Pontualidade: é um requisito 

básico, mas no qual muitos ainda pe-
cam. Chegar sempre atrasado ao tra-
balho ou sair sempre mais cedo pode 
gerar uma péssima reputação para o 
funcionário.

- Participação:  compartilhe 
suas ideias, faça perguntas, mostre-
se interessado em seu trabalho. isso 
mostra comprometimento e engaja-
mento com o seu trabalho.

e você? Já é um 
funcionário exemplar? 

Pense nisso!
excelente fim de 
semana a todos!

Como ser um funcionário exemplar?

http://www.mundodastribos.com/como-ser-um-funcionario-exemplar.html
http://www.mundodastribos.com/como-ser-um-funcionario-exemplar.html
http://www.mundodastribos.com/como-ser-um-funcionario-exemplar.html
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Em Destaque
V/05

Profissão: assistente administrativo/financeiro

Idade: 25 anos

Hobbies: Ver filmes, pedalar e es-
tar com as pessoas que amo

Música: deus do impossível (aline barros)

Filme: Pearl Harbor (Michael bay)

Livro: bíblia

Esporte: academia

Formação: administração pela Universidade do 
Oeste de Santa Catarina (Unoesc), campus de 
Maravilha, início em 2008 e conclusão em 2013.

Profissão: Sempre me identifiquei com a área 
financeira, acredito que pela seriedade e respon-
sabilidade que se trata. a área administrativa é 
muito interessante por não tratar de uma área 
apenas e sim de várias, mas na maioria das vezes 
temos de optar por uma. Na empresa que trabalho 
tenho a oportunidade de atuar principalmente 
na parte de recursos humanos e financeira.

Carreira: Comecei bem cedo trabalhando em 
salão de beleza, até meus 17 anos. Quando 
chegou a hora de escolher uma faculdade, optei 
pela área administrativa e assim fui à procura 
de algo que tivesse mais aver com a área. Tra-
balhei em outros lugares, como vendedora, 
caixa e secretária, em todas as funções pude 
aprender, conhecer muitas pessoas e adquirir 
experiência, até me encontrar na Concreoes-
te, empresa onde estou completando quatro 
anos de muito aprendizado e oportunidades.

Para o futuro: Quero continuar aproveitan-
do tudo que a vida tem me proporcionado de 
melhor, agradecer a cada amanhecer por tudo 
que tenho e sou. dar o meu melhor sempre, 
agarrar cada oportunidade de crescimen-
to que vier. Constituir uma família com meu 
marido e continuar valorizando as pessoas 
que amo e que estão sempre ao meu lado.

Maravilha no futuro: Maravilha é a cidade 
que nasci e vi crescer muito até hoje. acredito 
que continuará em desenvolvimento. É uma 
cidade com perfil empreendedor e com várias 
indústrias, o que faz se destacar. adoro morar 
aqui, espero que continue assim para melhor.

Isabel Müller/O Líder

 Carine Dazzi Von Borstel

Assistente Administrativo/financeiro

(Carlos Drummond de Andrade)
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Galeria
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Unoesc forma novos profissionais de comunicação
a Unoesc São Miguel do Oeste formou, na noite de sábado (18), novos bacharéis em Jornalismo e em Publicidade e Pro-

paganda. a solenidade de colação de grau ocorreu no Parque de exposições rineu Gransotto. Parabéns!

Metz Fotografias

Os parabéns do Jornal O líder vão para os recém-casa-
dos Harrison e daiana laske! Muitas felicidades!!!

Parabéns, Gaziela baumgratz laufer, por 
comemorar mais um ano de vida dia
28/04. Seus colegas da Copema lhe dese-
jam muito sucesso, saúde e realizações.

 Júlio Crestani

então tá, tchê!!! a equipe do grupo WH Comunicação 
– rádio líder FM e jornal O líder Maravilha - deseja ao 
Oneide Maravilha muitas felicidades pelo aniversário 
que será comemorado neste domingo (26). Felicidades!!!

Arquivo pessoal Arquivo pessoal

João Chagas Leite marca início 
das atividades do Degusta + 

SKINA GRIL SOB NOVA DIREÇÃO

Na noite de sexta-feira (17), no 
antigo Skina Gril, agora degusta 
+, aconteceu o show com o cantor 
nativista João Chagas leite. O 
show foi para marcar o início das 
atividades da equipe do restau-
rante degusta no novo espaço.
além do show, todos puderam 
desfrutar do jantar, com delicio-
sos pratos à base de camarão, 
salmão, mesa de frios e sushi.
O degusta + irá servir diariamente 
bufê com churrasco e aos sábados 
e domingos rodízio de carne. Já 
à noite estará aberto de terça a 
domingo com rodízio de pizzas.

Fotos: Isabel Müller/O Líder
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Renata Teresa Mattia  e-mail: vip@jornalolider.com.br

V/07

Área Vip

“Somos o que pensamos. Tudo o que somos 
surge com nossos pensamentos. Com nossos 
pensamentos, fazemos o nosso mundo”

(Buda)

Parabéns 
a Dalvana 
Keller, pelo 
aniversário 
que será 
festejado 
na próxima 
quinta-
feira (30). 
Felicidades 
por este dia 
tão especial! 

Parabéns ao 
empresário 
Nilson De 
Bona pelo 
aniversário 
comemorado 
ontem (24).

Felicidades ao Laédio De 
Marco pelo aniversário 
comemorado hoje (25).

Parabéns para a educadora física 
Naiane Tedesco pelo aniversário 
comemorado hoje (25). Felicidades 
e sucesso!!!

Parabéns a Kellin Danuza 
Von Borstel pelo aniversário 
comemorado hoje (25). Que 
as alegrias deste dia especial 
permaneçam para sempre na 
sua vida!!!

Ontem (24) foi o dia da Elisangela 
Lopes comemorar mais um ano de 

vida... Parabéns!!!

Segunda-feira a belíssima Emanuelli 
Marangoni festeja seu aniversário. 
Alegrias e sucessos por este dia 
especial! Parabéns!!!

O advogado Fernando Ernesto comemorou 
sexta-feira (24) o seu aniversário. 
Felicidades!!!

Divulgação/Camila Rock

Segunda-feira (27) é a vez da 
Paôla Sangalli festejar o seu 
aniversário. Felicidades!!!

Muitas felicidades a Roquelle 
Forgerine Assoni pelo aniversário 
que será comemorado na próxima 
quinta-feira (30). Que as alegrias 
deste dia especial permaneçam para 
sempre na sua vida!!! Parabéns!!!

Arquivo pessoal

Arquivo pessoal

Arquivo pessoal

A arquiteta 
Patricia Bedin 
comemora 
hoje (25) o seu 
aniversário. 
Parabéns 
e muitas 
felicidades!!!

Fotos: Divulgação/Facebook
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O Hobbit – A Batalha dos Cinco Exércitos
após ser expulso da montanha de erebor, 
o dragão Smaug ataca com fúria a cidade 
dos homens que fica próxima ao local. após 
muita destruição, bard (luke evans) con-
segue derrotá-lo. Não demora muito para 
que a queda de Smaug se espalhe, atraindo 
os mais variados interessados nas riquezas 
que existem dentro de erebor. entretanto, 
Thorin (richard armitage) está disposto a 
tudo para impedir a entrada de elfos, anões 
e orcs, ainda mais por ser tomado por uma 
obsessão crescente pela riqueza à sua volta. 
Paralelamente a estes eventos, bilbo bolseiro 
(Martin Freeman) e Gandalf (ian McKellen) 
tentam impedir a guerra.

Uma lição de vida 
baseado em fatos reais, o filme conta a 
história de Kimani Maruge (Oliver litondo), 
um queniano de 84 anos que está determi-
nado a aproveitar sua última chance de ir à 
escola. desta forma, para aprender a ler e 
escrever, ele terá que se juntar a crianças de 
seis anos de idade.

CINEMA EM CASA

Variedades
V/08

Karine Müller Moda & Estilo
Fotos: Divulgação

Cantinho dos amigos

quer aparecer no jornal O Líder? Envie sua foto com seus amigos para redacao@jornalolider.com.br

apesar de o frio estar demorando um pouco mais para chegar aqui no Oeste de Santa 
Catarina, as tendências para a estação mais fria do ano já estão sendo ditadas e as fashio-
nistas de plantão estão loucas para usar tudo o que está chegando de novo e de mais 
fashion. 

Na matéria passada falei sobre as golas rolê. Quem perdeu pode encontrar as informa-
ções no blog Karine Müller. e pra quem está ligado no Jornal O líder todos os sábados, a 
dica de hoje é de como usar os gorros, que além de lindos e fofos, nos mantêm aquecidos.

a tendência pode ser usada por homens e mulheres e os gorrinhos fazem mais suces-
so a cada inverno que chega. 

Para as meninas, a combinação precisa ser feita com cuidado para não deixar o look 
com pegada masculina, ele é despojado, mas dependendo da cor, pode ficar romântico, 
ou ousado se tiver pompons decorando o acessório. Ver imagens de inspiração na hora 
de usar é o segredo do sucesso, pesquisar e se jogar nas tendências combinando o seu 
estilo com informações do mundo das blogueiras de moda sempre dá certo na hora de 
inovar no estilo.

Para eles, a dica é combinar o gorro com cores neutras, deixando o look mais sóbrio e 
o toque especial por conta do acessório. 

Gorrinhos de inverno! 
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Livros
a escritora americana deirdre 
bair reflete sobre o número cada 
vez maior de separações entre 
os 40 e os 60 anos de idade em 
“Começar de novo - O divórcio 
na terceira idade”. O que leva 
alguém com mais de 30 anos 
de convivência a desistir de um 
relacionamento sólido e o choque 
que as separações trazem às 
famílias e a todos que se relacion-
am com os ex-casais são destaques na obra. 
Com depoimentos colhidos em 400 entrevistas, 
o livro não busca respostas, mas apresenta os 
motivos dos que decidem partir em busca de 
projetos pessoais, novos amores ou da tran-
quilidade que não experimentavam ao lado de 
companheiros insatisfeitos - ou insatisfatórios.

em meio às exigências e correrias que enfrenta-
mos todos os dias, sentir-se feliz e tranquilo é um 
desafio que muitos ainda precisam superar. ao 
mostrar que é possível equilibrar a vida profis-
sional com os anseios pessoais, dale Carnegie 
defende as atitudes positivas e a organização do 
tempo como pontos essenciais para tornar o dia 
a dia menos estressante. Com abordagem prática 
e casos reais, “Como superar as preocupações e o 
estresse” é um guia de fácil aplicação que revela os 
segredos da batalha contra as tarefas mais árduas e 
maçantes, assim como a certeza de que podemos 
viver de forma plena, harmoniosa e contente.

Os conflitos em torno do petróleo e as guerras político-religiosas pela posse das terras de 
israel e da Palestina parecem cada vez mais distantes de uma solução pacífica. em seu 
novo livro, ivan Sant’anna relata com os principais eventos políticos que culminaram na 
Guerra do Yom Kippur, travada entre as forças de israel e uma coalizão de estados árabes 
sob a liderança da Síria e do egito entre os dias 6 e 26 de outubro de 1973. a entrada dos es-
tados Unidos na disputa, em defesa dos interesses de israel, e da União Soviética, ao lado 
dos países árabes, resultou em um dos momentos de maior tensão mundial, quando a 
ameaça de uma corrida nuclear tornou-se iminente. “O Terceiro Templo” expõe de for-
ma clara e concisa a atuação e as estratégias concebidas pelos principais líderes políticos 
do mundo diante do que se tornou um dos maiores impasses da agenda internacional.

Games Henrique Hübner

The Witcher 2: 
Assassins of Kings

Variedades
V/09

É um  jogo eletrônico  dos gêne-
ros rPG de ação e hack and slash de-
senvolvido pelo estúdio polonês  Cd 
Projekt red  para  Microsoft Win-
dows,  Xbox 360,  OS X,  linux  e  Steam 
OS.  É a sequência do videogame de 
2007  The Witcher, lançado internacio-
nalmente em 17 de maio de 2011 para 
Microsoft Windows, e em 17 de abril de 
2012 para Xbox 360. assim como seu 
predecessor, o jogo é baseado nas  sé-
ries de livros de mesmo nome, do au-
tor polaco andrzej Sapkowski. O jogo 
tem sido um sucesso comercial e de 
crítica, vendendo mais de 1,7 milhão 
de unidades para o PC e o Xbox 360 até 
maio de 2012.

The Witcher 2: Assassins of Kin-
gs contém muitos caminhos e linhas de 
história diferentes, assim como múl-
tiplos finais. Como no primeiro jogo, 
o jogador toma controle de Geralt de 
rivia, um dos poucos bruxos (witchers) 
restantes. bruxos são humanos geneti-
camente encantados e treinados para 
lutar contra monstros desde jovens. 

eles possuem poderes especiais, diver-
gindo para cada bruxo. estes incluem 
alquimia, magia e manejo de espadas.

O choque térmico nos ovos cozidos 
facilita descascá-los?

Não se deve ferver creme de leite 
porque talha?

Ferver batatas em molhos ajuda a 
corrigir o excesso de sal?

Verdade. ao mergulhar o ovo cozido em água gelada, ele 
se contrai e se separa mais de casca, o que facilita, portanto, 
descascá-lo. Para retirar a película, prefira mantê-los submer-
sos. lembre-se de que os ovos mais frescos têm 
qualidade superior, 
mas ao mesmo 
tempo, cascas 
mais coladas 
à clara.

Mito. O 
creme de leite 
de latinha (ou 
caixinha) 
puro pode 
ser fervido 
normalmente. 
a combinação 
com um ele-
mento ácido, 
como um mo-
lho de tomate, 
por exemplo, 
é que faz com 
que o creme talhe – e o calor acelera essa transformação. “desligar 
o fogo depois de adicionar o ingrediente (ácido) ajuda a poster-
gar esse processo”, afirma o químico Cassius Vinicius Stevani.

Verdade. batatas 
absorvem sal. em um 
molho com muito 
sódio dissolvido, a 
batata funciona como 
uma esponja. “a 
concentração de sal 
dentro da batata será 
a mesma do molho, 
a diferença é que 
você pode retira-la de 
lá, deixando o molho mais equilibrado. É como ‘pes-
car’ o sal”, diz o químico Cassius Vinicius Stevani.

http://pt.wikipedia.org/wiki/Hack_and_slash
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25/4
Homenagem às mães – Salão evangélico da ie-
Clb – administração municipal

26/4
Festa dos Idosos – Salão lª Três Coqueiros – Grupo de idosos

Festa Comunidade Católica do Bairro Floresta – Sa-
lão bairro Floresta - Comunidade Católica

MaiO
3/5 
Festa do Padroeiro – Salão Paroquial Ca-
tólico – Comunidade Católica

9/5
Jantar – Salão Comunidade do bairro Flores-
ta – aPP Juscelino Kubitscheck de Oliveira

16/5
Encontro de Violões – Centro Sociocultural – admi-
nistração Municipal e departamento de Cultura

Exposição de Carros Antigos - Parque de exposi-
ções Carlos alberto begrow (Tomatão) – Sonhadora

17/5
62º Kerbfest – Salão da igreja evangélica de Confis-
são luterana no brasil – Comunidade evangélica

Ingredientes
Calda
½ xícara (chá) de mel
½ xícara (chá) de groselha
2 colheres (sopa) de cere-

jas ao marrasquino, picadas

Panquecas
1 pote de iogurte natural 
1 xícara (chá) de farinha de trigo
2 ovos
1 colher (sopa) de açúcar
2 ½ colheres (sopa) de manteiga
1 colher (sopa) de fermento químico em pó
1 pitada de sal

Modo de preparo
reserve ½ colher (sopa) de manteiga. bata 

o iogurte, a farinha de trigo, as gemas, o res-
tante da manteiga e o açúcar no liquidificador. 
Coloque em um recipiente refratário médio e 
adicione as claras batidas em neve, o fermento 
e o sal, misturando vagarosamente. Unte, 

com um pouco da manteiga reservada, uma 
frigideira antiaderente, e coloque meia concha 
de massa no centro. deixe fritar até ficar dourada 
e vire do outro lado. deixe dourar, retire e vá 
colocando em um prato. Para a calda, misture 
o mel, a groselha e as cerejas em uma panela 
e leve ao fogo baixo por cerca de dez minu-
tos. retire e sirva sobre as panquecas.

Bom apetite!

Gl
o

bo
Gl

o
bo

Gl
o

bo
Lígia tenta se explicar a Pedro. 
Isabel fala para Lauro exigir 
que Miguel se desculpe com 
todos os envolvidos em sua 
história. Miguel procura Lígia, 
mas Irene o manda embora. 
Durval sugere a Marlene que 
considere processar o pai 
biológico de Bernardo. Esther 
tem uma conversa séria com 
Miguel. Júlia dá um ultimato 
a Bernardo. Laila fica irritada 
quando Esther anuncia que 
esteve com Miguel. Júlia e 
Pedro discutem. 

Inês enfrenta Beatriz e a deixa 
abalada. Luís Fernando começa 
a trabalhar com Tadeu. Paula 
acredita que vai voltar com 
Tadeu. Beatriz se consola com 
Diogo. Inês tenta falar com 
Evandro. Vinícius arma um 
jantar para aproximar Regina, 
Olga e Murilo. Beatriz conversa 
sobre Inês com Evandro e fica 
preocupada. Karen reclama 
de Luís Fernando. Paula diz 
a Regina que vai voltar com 
Tadeu. Guto chega de surpresa 
para falar com Rafael e Teresa 
se preocupa. 

Vicente, Laura, Bia e Gustavo 
pressionam Adriana e a acusam 
de ter matado seus pais. Marcos 
diz a Sueli que Úrsula morrerá 
em breve com a dose do medi-
camento que ele aplicou nela. 
Maria Inês descobre que Úrsula 
comprou parte da clínica de 
Celso. Samantha e Pepito são 
selecionados para dançar funk 
no programa de Ana Maria 
Braga. Adriana contrata um fo-
tógrafo para registrar Scarlett e 
Ricardo juntos. Marcos demite 
Israel e Itália. 

Lígia e Miguel têm uma 
conversa definitiva. Iara fica 
satisfeita ao ver Arthurzinho 
ensaiar para uma apresentação 
em um hotel. Esther estranha 
o abatimento de Luís ao dizer 
que não fará mais terapia com 
Isabel. Lígia volta para casa e 
não comenta sobre o encontro 
que teve com o pai de Joaquim. 
Lauro relembra as conversas 
que teve com Miguel. Lígia 
finge dormir para não falar 
com Vicente. Irene leva Diana 
para ver um médico. 

Vinícius se desculpa com Regi-
na. Guto fala para Maria José 
que é filho de Evandro Rangel. 
Helô chega ao baile e procura 
Rafael. Guto chega ao baile 
com Laís e Maria José e arma 
com Helô sem que elas per-
cebam. Beatriz humilha Inês 
na frente de Pedro e Murilo. 
Teresa cuida de Lauro. Laís vê 
Helô beijar Rafael e Guto fica 
eufórico. Ivan consola Paula. 
Lauro disfarça o cansaço ao 
caminhar com Teresa. 

Caíque explica para Samantha 
que o namoro entre eles será 
de mentira. Maria Inês conta a 
Marcos que Diziabas vendeu as 
ações para Caíque. Samantha 
informa a Caíque que sua pa-
ranormalidade acabou. Marcos 
diz a Sueli que a única esperan-
ça que lhe resta é a herança 
de Laura. Fernando entrega o 
exame de Úrsula para Maria 
Inês, que constata que ela 
nunca esteve doente. Fernando 
avisa a Adriana que Maria Inês 
a demitiu do Hospital. 

Pedro comunica a Júlia que 
conversará com Taís sobre eles. 
Lígia conta o que aconteceu 
entre ela e Miguel e Vicente 
pensa em sair de casa. Pedro 
tenta tranquilizar o pai. Irene 
consola Lígia. Taís fala para 
Pedro que mandou um artigo 
dele para ser publicado em 
uma revista científica. Lígia 
e Vicente conversam. Júlia 
discute com Laila por causa 
de Pedro. Pedro confessa a 
Vicente que não sabe o motivo 
de não conseguir revelar a Taís 
sobre Júlia. 

Rafael tenta falar com Laís, 
mas não consegue. Guto procu-
ra Laís. Estela consola Teresa. 
Murilo se aproxima de Regina 
e ela fica desconfiada. Beatriz 
pensa em usar Pedro para 
humilhar Inês. Inês procura 
Evandro, que fica contrariado 
com sua presença. Norberto 
pede para Karen ajudá-lo a 
conseguir um apartamento. 
Clóvis fica animado com o 
panfleto do bar de Tadeu, com 
a foto de Gabi. Paula e Bento 
saem juntos. 

Maria Inês humilha Úrsula. 
Marcelo sai de casa e vai 
embora com Maria Inês. 
Úrsula briga com Ricardo. 
Fernando e Scarlett discutem 
com Adriana. Afeganistão 
perdoa Tina. Suzana vê Oscar 
novamente e é levada para 
uma clínica psiquiátrica. Pepito 
e Samantha viajam para o 
Rio de Janeiro para gravar 
um videoclipe de funk. Caíque 
descobre que Miranda sumiu. 
Afeganistão sela um trato com 
Salvador. Marcos descobre que 
Laura está grávida de Caíque.

Lauro observa os hematomas 
de Miguel e o critica por provo-
car a briga. Lígia discute com 
Vicente. Felipe conta a Taís que 
Júlia não é irmã dele nem de 
Pedro. Lígia pede para Pedro 
conversar com Vicente. Eriber-
to tenta conversar com Marta, 
que reage sem paciência. Pedro 
não consegue falar com Taís e 
fica desconcertado depois de 
ouvir o coração do bebê pela 
ultrassonografia. Bernardo 
pede para morar com Laila. 

Evandro expulsa Inês de seu 
apartamento. Alice vai embora 
e Evandro fica abalado. Murilo 
não gosta quando Valdecir o 
atende no lugar de Regina. 
Bento fala sobre Paula com 
entusiasmo para Vinícius. Guto 
revela a Fred seu plano para 
conquistar Laís. Beatriz conta 
a Inês que armou para ela 
encontrar Alice com Evandro. 
Murilo tenta se aproximar de 
Regina novamente e ela fica 
cismada. Luís Fernando manda 
Clóvis distribuir seus panfletos 
nos albergues de Copacabana. 

Samantha e Pepito gravam o 

videoclipe. Sai o resultado do 

exame antidoping de César. Ele 

é humilhado no clube, perde o 

título e Itália revela que foi ela 

quem o dopou. Caíque tenta 

descobrir onde Miranda está 

escondido. Marcos humilha 

Azeitona, deixando Sueli fu-

riosa. Marcos fica sabendo que 

Úrsula não está doente.

Lígia encerra o beijo e volta 
para o carro atormentada. Ire-
ne liga para Isabel à procura 
da irmã. Vicente se desespera 
com a falta de notícias da es-
posa. Isabel acredita que Lígia 
e Miguel estejam juntos e vai 
com Lauro falar com o ocea-
nógrafo. Vicente presta queixa 
sobre o desaparecimento de 
Lígia. Isabel confidencia a 
Irene que Lígia beijou Miguel. 
Virgínia pede a Arthurzinho 
para receber em casa um rapaz 
para consertar a TV e ele finge 
estar ocupado para poder ir 
à praia. 

Inês confunde a gentileza de 
Vinícius e fica mais calma. 
Helô leva Alice para seu 
apartamento. Norberto manda 
Clóvis sair do apartamento 
para o jantar com Valeska. 
Regina conta a Vinícius que 
Murilo foi conversar com ela. 
Beatriz revela a Evandro seu 
plano contra Inês. Aderbal gos-
ta de saber que Laís é amiga de 
Guto. Helô repreende Murilo. 
Vinícius arma uma emboscada 
com Regina para Murilo, mas 
o advogado não sabe que se 
trata de seu irmão. 

Sueli consegue evitar que 

Marcos atropele Úrsula. 

Marcos é agressivo com ela. 

Sueli começa a questionar a 

lealdade de Marcos. Caíque 

abre o jogo com Sueli e pede 

que ela os ajude. Samantha e 

Pepito apresentam o videoclipe 

no programa da Ana Maria 

Braga. César decide não per-

doar Itália.

O vencedor é anunciado no 
programa da Ana Maria Bra-
ga. Caíque e Laura conseguem 
provas contra Marcos.

Lígia se separa do marido e 
vai para a casa de Irene. Pedro 
consola Vicente. Isabel tenta 
entender as atitudes de Lígia. 
Lauro revela a Miguel que 
Lígia saiu de casa. Dália fica 
contrariada por ter que ficar 
com Joaquim. Branca pede a 
Luís para impedir Esther de 
dar aulas para Graça. Pedro 
confidencia a Felipe que está 
pensando em não se separar 
de Taís. Luís combina de se 
encontrar com Isabel. Felipe 
conversa com Miguel sobre 
Pedro e ele fica preocupado. 

Regina finge aceitar o trabalho 
de Murilo. Diogo provoca Bea-
triz na presença da noiva. Alice 
procura emprego em um salão 
de beleza. Evandro e Murilo 
tentam falar com Alice. Rafael 
sai com Cecília, mas pensa em 
Laís. Guto manda flores para 
Laís e sua família fica anima-
da. Olga fala mal de Regina 
para Murilo. Alice começa a 
trabalhar com garçonete no 
bar de Cadelão. Paula explica 
o plano de Vinícius e Regina 
para Bento. 
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Programe-se
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BANCO 36

As mais
modernas
são bio-
métricas

Devolver
(Imposto

de Renda)

Fred (?),
astro de
musicais

(Cin.)
A raça
"pura",

segundo
Hitler

Festas de
música

eletrônica
(ing.)

Outra de-
signação
de "absin-
to" (Bot.)

A parte
mais

íntima de
um ser

É ensinado
na classe
de alfabe-

tização
Fábio

Assunção,
ator

brasileiro

Extensão
de vídeos
(Inform.)

Mergu-
lhão (ave)

Usura e 
esteliona-
to (Dir.)

Cruel; perversa

Escorar
A carga
elétrica 

do elétron

Christina
(?), can-
tora de 

"Beautiful"

Máquina
de terra-
planagem

(bras.)
Triste, 

em inglês
Nêutron

(símbolo)

Embalar
(o bebê) 
Coleção
de fotos

Gemidos

Refrigeran-
te de gos-
to "amargo"

Circule;
dê voltas
Brilhar

intensa-
mente

Fruto que,
cortado 

transver-
salmente,

lembra
uma

estrela

Enxerga

Conjunto
de etapas
que defi-

nem a
evolução
do funcio-

nário

"X -(?)",
filme com

super-
heróis

Aplica 

Sem mo-
vimentos

Bolsas de
viagens
Abjeto; 

desprezível

3/avi — sad. 5/biguá — losna — raves — urnas. 6/patrol. 7/astaire. 8/aguilera.

CURTAS
Qual é o tempo verbal da frase: 

“eu procuro um homem fiel?”.
- Tempo perdido.

O que é um piolho na cabeça de 

um careca?
- Um sem-terra.

Fui na loja e a vendedora per-
guntou:

- O que deseja?

respondi:
-desejo a todas inimigas vida 

longa.

Um urso caiu de cima do armá-
rio. Qual o nome do filme?

-O Ursinho Puff.
 
AULA DE INGLÊS
a professora está passando 

teste verbal na sala e pergunta ao 
Joãozinho.

- João, como se diz, em inglês: 
“O gato caiu na água e se afogou”.

Joãozinho respondeu:
- essa é fácil, professora: “The 

cat catrapum in the water glugluglu 
and no more miau miau”.

PiaDas

HOrÓSCOPO 

Áries
declare seu amor e mostre o quan-

to valoriza seu parceiro. Planejem as 
finanças juntos, mas nada de ciúme 
para não tumultuar a relação. dobre 
seu empenho no trabalho, faça conta-
tos e lute para progredir. Semana pro-
pícia para ganhar mais dinheiro, vigie 
as oportunidades. Você vai interagir 
mais com a família. Pode visitar ou re-
ceber parentes em casa. 

Touro 
Seu jeito forte e decidido vai en-

cantar o parceiro e reforçar a união. 
Só não seja possessivo, inclusive na 
paquera. Converse mais ao invés de 
querer brigar. O Sol vai realçar seus 
talentos. Mostre do que é capaz no 
trabalho. Você terá garra, sorte e mais 
facilidade para lucrar. Você fará o que 
puder para garantir segurança e con-
forto a quem ama. 

Gêmeos
Não esconda o que sente do 

parceiro. abra seu coração, troque 
segredos e esclareça as dúvidas que 
tiver. Use seu charme para atrair 
quem deseja! No serviço, seja discre-
to e prefira agir nos bastidores. Meça 
suas palavras ao lidar com colegas e 
superiores. Pode surgir uma grana 
inesperada. a família será um bom 
refúgio. busque colo, aconchego e 
bons conselhos. demonstre seu cari-
nho e lealdade.

Câncer
Tensões podem rondar o roman-

ce. Por isso, pegue leve com as co-
branças. aposte no companheirismo 
para vencer os desafios. busque alia-
dos e trabalhe em equipe. Mas afas-
te-se de quem não confia. arregace 
as mangas e batalhe para melhorar 
o setor financeiro. O clima em casa 
deve ser mais alegre e descontraído 
nesta fase. Valorize o diálogo e seja 
mais amigo dos parentes.

Leão
Os astros indicam que é hora de 

falar do futuro e dos projetos para a 
vida a dois. Metas em comum vão for-
talecer o companheirismo e a união. 
Mostre que é ambicioso e lute pelo que 
quer. O sucesso no serviço vai exigir 
empenho e dedicação. Valorize seu di-
nheiro e compre quando tudo estiver 
em promoção. Preocupações de rotina 
podem deixar o clima em casa muito 
tenso. 

Virgem
Faça planos com seu bem e va-

lorize os interesses em comum. bom 
astral para passear, curtir e aproveitar 
o feriado! Pense grande e aceite novos 
desafios. Faça cursos para evoluir e 

crescer no trabalho. Use seus talentos 
para provar que merece um aumento 
de salário. a semana deve ser estável 
em casa. Trabalho e estudos vão mantê
-lo mais ocupado. 

Libra
Passear e respirar novos ares fará 

bem à relação. Clima quente e apaixo-
nado com seu amor. Planejem o futuro 
a dois. Mudanças repentinas podem 
ocorrer no trabalho, mas podem ser 
positivas. estude e aprenda coisas no-
vas. Terá que ser mais disciplinado nos 
gastos. Tente se afastar um pouco das 
preocupações de casa. 

Escorpião
a união receberá ótimos estímu-

los. diálogo, paixão e romantismo não 
vão faltar. divirtam-se e sonhem jun-
tos. O Sol estimula parcerias e socieda-
de. Tente algo novo no trabalho. Pode 
ganhar ação na Justiça ou alguma gra-
tificação por causa dos seus serviços. 
Poderá contar com ajuda da família 
para resolver coisas de rotina. 

Sagitário
Momentos de carinho e roman-

tismo vão unir mais o casal. Não tenha 
medo de se declarar e demonstrar 
todo seu amor. atração e desejos vão 
esquentar tanto a união quanto a pa-
quera. Seu empenho vai surpreender. 
dê o seu melhor e vigie boas oportu-
nidades. a grana virá apenas do seu 
trabalho. 

Capricórnio
Convincente e cheia de charme, 

vai deixar o parceiro aos seus pés. apro-
veite o feriado para passear, namorar e 
paquerar. Tudo vai parecer mais fácil 
nesta semana. Una-se aos colegas de 
trabalho e use sua criatividade para ex-
por suas ideias. boa semana para fazer 
apostas na loteria. 

Aquário
Programas caseiros ou passeios 

a dois vão renovar a paixão. apoie o 
parceiro em tudo o que puder, assim, a 
união ficará ainda mais forte. Carisma 
e bom humor vão facilitar o trabalho, 
mas tenha cuidado com mal-entendi-
dos com colegas ou clientes. Pode ter 
gastos inesperados. 

Peixes
O diálogo vai fluir super bem e 

boas conversas vão reforçar o compa-
nheirismo entre o casal. declare seu 
amor sem medo. bom entrosamento 
com colegas e clientes. Faça novos 
contatos e pode abrir portas no setor 
profissional. Pode ter ótimas ideias 
para faturar. Os astros prometem bons 
papos e muita harmonia em família. 
alegria com filhos.
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Os cursos de administração da 
Unoesc São Miguel do Oeste e de 
Maravilha oferecerão, a partir do 
primeiro semestre de 2016, consul-
toria técnica a pequenas e médias 
empresas associadas às câmaras de 
dirigentes lojistas (Cdls) e associa-
ções comerciais da região extremo
-Oeste. atualmente, os cursos estão 

divulgando o projeto e cadastrando 
as empresas interessadas. O empre-
sário interessado deverá entrar em 
contato com as professoras adriana 
Salvi e elis Mulinari Zanin, por meio 
dos telefones (49) 3631 1055 ou (49) 
3631 1032. 

de acordo com adriana, serão 
oferecidas duas modalidades. a 

Consultoria Profissional será presta-
da pelos professores da Unoesc, com 
ônus às organizações, em caso de ati-
vidades complexas. Já a Consultoria 
Júnior não terá custos à empresa e 
será prestada pelos acadêmicos re-
gularmente matriculados nos cursos 
de administração de São Miguel do 
Oeste e Maravilha, sob a orientação 

de professores. durante as ativida-
des, serão realizadas visitas “in loco” 
e encontros em sala de aula. 

estarão disponíveis aos empresá-
rios consultorias nas áreas de custos; 
organização; sistemas e métodos; 
gestão ambiental; administração de 
recursos humanos; administração 
de produção; administração de ma-

teriais e logísticas; administração de 
marketing; administração financei-
ra; administração da informação; ad-
ministração de vendas; negociação; 
empreendedorismo; administração 
orçamentária; administração de 
qualidade; mercado de capitais; ad-
ministração de projetos; administra-
ção estratégica e comércio exterior. 

UNOESC 

Desenvolvimento 

atualmente, curso está divulgando o projeto e cadastrando as empresas interessadas 

Curso de administração oferece consultoria técnica a empresas

Crianças e natação: uma boa ideia
O desenvolvimento dos bebês 

pode ser potencializado com o uso 
de programas motores interventi-
vos. a enfermeira e colaboradora da 
acqua Ceus dayane andréia diehl 
destaca que a efetividade destes pro-
gramas tem despertado a atenção de 
pesquisadores. “Tais programas são 
implementados levando em conta as 
restrições ambientais. No meio destes, 
a natação para as crianças é destaque’, 
complementa.

a enfermeira frisa que o desen-

volvimento da criança é estimulado 
se forem ofertadas oportunidades de 
vivenciar experiências e sensações di-
versificadas e frisa que a natação para 
crianças traz outros benefícios. “além 
da influência no desenvolvimento, esse 
esporte auxilia no tratamento da obe-
sidade, que se tornou um dos maiores 
problemas de saúde pública atual. es-
tudos apontam que se a prática do exer-
cício for regular e aliada a um programa 
nutricional, podem-se obter importan-
tes resultados na modificação corporal 

de crianças obesas”, explica.
dayane ressalta que a natação se 

destaca por ser um importante coad-
juvante terapêutico no tratamento da 
asma. “apesar de poucas pesquisas 
serem feitas nesse campo, Jacques 
(1997) evidenciou há mais de uma 
década que casos de intensidade gra-
ve de asma poderiam ser diminuídos 
para casos de intensidade moderada, 
leve ou até mesmo extintos com a prá-
tica da natação”, exemplifica.

Os maravilhenses têm à disposi-

ção a escola de natação acqua Ceus, 
que oferece aulas de ambientação 
aquática para bebês nos sábados pela 
manhã e natação infantil todos os dias, 

assim como serviços de hidroginásti-
ca, hidroterapia e natação adulta. a es-
cola dispõe de equipe de educadores 
físicos e fisioterapeuta. 

Aulas de ambientação aquática para bebês e natação infantil são 
disponibilizadas em Maravilha

Acqua Ceus/divulgação
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CONFRATERNIZAÇÃO

evento envolveu nove quartéis da região e foi realizado no Parque de exposições Carlos alberto begrow

Jogos marcam encontro de integração do Corpo 
de bombeiros de Maravilha

Na terça-feira (21) foi realizado, no 
Parque de exposições Carlos alber-
to begrow (Tomatão), o encontro de 
bombeiros e Familiares. O objetivo foi 
confraternizar, envolvendo bombeiros 
militares, comunitários e familiares, 
além de comemorar os 19 anos do Cor-
po de bombeiros Militar e Comunitário 
de Maravilha. 

O evento foi organizado pela 3ª 
Companhia de bombeiro Militar e teve 
como competições as modalidades de 
futebol suíço masculino, com a partici-
pação de oito equipes, e voleibol femi-
nino, também com envolvimento de 
oito equipes.

de acordo com o comandante da 
3ª Companhia de bombeiros de Mara-

vilha, primeiro-tenente bombeiro Mi-
litar João emiliano de Moura Silva Mi-
randa, cerca de 400 pessoas participam 
do encontro. ao todo, nove quartéis 
do extremo-Oeste catarinense par-
ticiparam, sendo Maravilha, Cunha 
Porã, São Miguel do Oeste, Guara-
ciaba, iporã do Oeste, itapiranga, São 
José do Cedro, dionísio Cerqueira e 
Palma Sola, área do 12º batalhão de 
bombeiros Militar.

esta foi a segunda edição do 
evento, a primeira foi no ano passa-
do, em dionísio Cerqueira, e a pró-
xima está prevista para ser realizada 
em itapiranga.

A classificação ficou assim defi-
nida:

Futebol suíço masculino: 1º lugar - 
equipe de São José do Cedro e dionísio 
Cerqueira; 2º lugar -equipe de itapiran-
ga; 3º lugar - equipe de Maravilha.

Vôlei feminino: 1º lugar - equipe 
de Guaraciaba; 2º lugar - equipe de 
iporã do Oeste; 3º lugar - equipe de 
itapiranga.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Lideranças municipais e do Corpo de Bombeiros acompanharam a 
abertura oficial do evento

Competição do futebol suíço masculino teve participação de oito equipes 

Mulheres competiram no voleibol 

Equipe de Guaraciaba conquistou o 1º lugar no vôlei feminino

1º lugar do futebol suíço foi para a equipe de São José do Cedro e 
Dionísio Cerqueira

Capitães de cada equipe receberam o troféu de premiação
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CAOMA

evento contou com julgamento e premiação das melhores orquídeas, 
bonsais, cactos e suculentas, flores e plantas ornamentais  

1ª exposição de Orquídeas em Maravilha 
é sucesso  

ISABEL MüLLER

O Círculo de amadores de Orquí-
deas de Maravilha (Caoma) e a Fe-
deração Catarinense de Orquidofilia 
(FCO) realizaram a 1ª exposição de 
Orquídeas de Maravilha. Participa-
ram expositores de Santa Catarina, 
principalmente da região Oeste e 
parceiros do Paraná e rio Grande do 
Sul. O evento iniciou na sexta-feira 

(17), com o julgamento das plantas e 
abertura oficial, e seguiu até domingo 
(19), no lar de Convivência de idosos.

Foram premiados com troféus os 
competidores com plantas classifica-
das como a melhor de cada grupo e 
medalhas 1º, 2º e 3º lugar (ouro, pra-
ta e bronze, respectivamente), foram 
avaliadas: orquídea cattleya (con-
forme a FCO); espécies nacionais de 
interesse botânico; espécies nacio-
nais de cattleya e laelia; híbridos de 
cattleya e laelia; micro-orquídeas; 
espécies estrangeiras de cattleya e 
laelia; espécies estrangeiras de inte-
resse botânico; plantas ornamentais; 
cactos e suculentas; bonsai; e a cam-
peã das campeãs.

durante os três dias passaram 
pela exposição cerca de 1.300 visitan-
tes, que puderam ver as mais de 350 
plantas expostas e 25 bonsais, além 
de adquirir orquídeas. 

Abertura oficial 
Na noite do último dia 17 foi reali-

zada a abertura oficial do evento, com 
a presença da prefeita, rosimar Mal-
daner, e dos vereadores eder Moraes 
e Marclei Grando, além de membros 
do Caoma e o presente da FCO, Mar-
celo Vieira Nascimento. 

a presidente do Caoma, inês 
dall’agnol, salientou que tornar re-
alidade a 1ª exposição de Orquídeas 
de Maravilha é só um passo dessa 
importante caminhada, que o Círculo 
está e continuará fazendo.

O presente da FCO disse que a fe-
deração exista há 28 anos e congrega 
cerca de 22 agremiações orquidófilas, 
em aproximadamente 55 municípios, 
sendo que ao longo de cada ano são 
realizados quase 50 eventos. “Somos 
a entidade que mais coloca pesso-
as em eventos em Santa Catarina e 
nossa maior exposição é a Festa das 
Flores, em Joinville. Temos a grande 
satisfação de ter ajudado a desco-
brir, na semana que passou, a menor 
orquídea do mundo, e ela foi desco-
berta em Florianópolis. essa é a 1ª 
exposição e podem ter certeza que a 
segunda será melhor”, destacou.

a prefeita agradeceu a todos os 
membros do Caoma pela dedicação 
ao realizarem o evento e por levar o 
nome da cidade a outras exposições. 
“desejo que esse grupo cresça cada 
vez mais, pois Maravilha se orgulha 
deste grupo, principalmente pelo 
cuidado e embelezamento que presta 
com as orquídeas plantadas nas árvo-
res de acesso à cidade”, enfatizou.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Membros do Círculo de Amadores de Orquídeas de Maravilha, iniciado 
em 2006, comemoram a 1ª exposição

Cerca de 350 plantas fizeram parte da exposição

Orquídea da espécie vanda hybrids de Inês Dall’Agnol foi a campeã geral Bonsais também foram expostos

Presidente do Caoma, Inês 
Dall’Agnol, falou da realização do 
1º evento 

Presente da FCO, Marcelo Vieira 
Nascimento, destacou a estrutura 
e os eventos realizados pela 
federação

Prefeita, Rosimar Maldaner, 
enfatizou a dedicação do Caoma 
com as orquídeas que embelezam 
as árvores de acesso à cidade
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a Universidade do Oeste de Santa 
Catarina (Unoesc) está com inscrições 
abertas para o curso de extensão em 
Gestão escolar, até 6 de maio. Cre-
denciada pela Secretaria de estado da 
educação, a universidade oferece 40 
vagas em cada campus.

de acordo com a direção, para se 
inscrever é necessário preencher o 
formulário on-line, entregar os docu-
mentos no setor de protocolo e efetu-
ar o pagamento da taxa de r$ 50,00. 
O curso é destinado aos professores e 
gestores efetivos do magistério público 
estadual de Santa Catarina; professo-

res contratados em caráter temporário 
na rede pública; e demais docentes in-
teressados.

as aulas iniciam em 16 de maio, 
serão presenciais e ocorrerão aos sá-
bados, a cada quinze dias, no período 
matutino e vespertino. além disso, es-
tão previstas atividades à distância. O 
período é de maio a dezembro deste 
ano, sendo o investimento para cada 
participante oito parcelas de r$ 272,00.

entre os conteúdos do curso está 
a Gestão administrativa, Pedagógica 
e Financeira, bem como a organização 
de um Plano de Gestão escolar.

Na terça-feira (21) a alcateia lo-
bos da Jângal – do Grupo escoteiro 
raízes de Maravilha, realizou ativi-
dade em Palmitos, no balneário de 
ilha redonda, voltada à especiali-
dade de natação e a cultura daquele 
povo. Por meio de histórias, foi ex-
plorado o surgimento da ilha re-
donda e após, na piscina, as crian-
ças que sabiam nadar participaram 
de uma especialidade de natação. “O 
objetivo foi repassar conhecimento 
ou uma habilidade sobre determina-
do assunto, ajudando o jovem a de-
senvolver novas aptidões, motivan-
do a exploração de novos interesses, 
ajudando-os assim a tornarem-se 
pessoas preparadas para enfrentar a 
vida. Podendo até auxiliar na escolha 
da carreira a seguir num futuro próxi-
mo”, afirmam os chefes.

O leO Maravilha realiza anual-
mente a tradicional campanha da 
Pizza leO, que este ano já teve início. 
as entregas estão marcadas para o dia 
9 de maio, sendo que quem desejar, 
deve fazer o pedido antecipadamente.

as encomendas podem ser feitas 
com companheiros do leO Clube ou 
pelo fone 8838 2545. Neste ano estão 
à venda pizzas salgadas de brócolis, 

quatro queijos, frango, calabresa e ba-
con, e as doces são de chocolate preto 
e branco.

de acordo com a presidente do 
leO Clube Maravilha, iana bauer 
Savaris, cada pizza custa r$ 12,00. 
ela frisa que 50% do lucro arrecada-
do com as vendas será doado para o 
lar Coração de Maria, do bairro Pro-
gresso.

a Secretaria de estado de desenvol-
vimento regional (Sdr) de Maravilha 
repassou, na última semana, recursos 
aos municípios de Pinhalzinho e Mode-
lo que somam r$ 72 mil. de acordo com 
o secretário regional, Valci dal Maso, 
esses valores são correspondentes a pa-
gamentos de convênios firmados entre 
estado e prefeituras no ano 2014. 

Para Modelo, foi pago o valor de r$ 
33,7 mil referente à última parcela do 
convênio para revitalização, implanta-
ção e ampliação da Praça Pública Cen-
tral do município. ao todo o município 

recebeu do governo do estado r$ 300 
mil, que foram aplicados na execução 
da iluminação da praça, área para skate, 
parque infantil, academia, sanitários e 
área de lazer.

Para Pinhalzinho o repasse foi de 
r$ 38,3 mil, referente ao convênio para 
recapeamento asfáltico sobre calça-
mento com pedras irregulares até a 
comunidade de linha Santa lúcia. O 
convênio totaliza r$ 139,9 mil de recur-
sos do governo do estado, sendo que 
até o momento o município recebeu r$ 
63,3 mil.

Foi explorado o surgimento da ilha redonda e as 
crianças que sabiam nadar participaram de uma 
especialidade de natação

escoteiros realizam 
atividade diferenciada no 
balneário de ilha redonda

informar/Unopar de Maravilha 
realiza curso reconstruindo 
Caminhos V

NOVOS CONHECIMENTOS

Há vagas 

Divulgação

Integrantes do Grupo Escoteiro Raízes obtiveram novos conhecimentos e 
habilidades no passeio

Aperfeiçoamento 

SDR Maravilha

Campanha

Unoesc oferece 200 vagas para 
curso de extensão em Gestão 
Escolar

Municípios de Pinhalzinho e 
Modelo recebem pagamento 
de convênios 

LEO Clube Maravilha realiza 
a tradicional Pizza LEO

inicia hoje (25) o Curso de For-
mação Continuada reconstruindo 
Caminhos V, oferecido pela informar/
Unopar de Maravilha. a carga horária 
do curso é de 40 horas e emissão de 
certificado no fim do curso.

O objetivo do curso é compre-
ender os conhecimentos como 
processos de apropriações das di-
ferentes linguagens na prática so-
cial da educação. O curso pretende 
proporcionar a assimilação da dis-
cussão dos processos pedagógicos e 
dos saberes que envolvem o cotidia-
no das pessoas.

entre os temas abordados esta-
rão: Motivação e autoestima, ética 
profissional e comportamento do 
professor; Gêneros textuais – inser-
ção, ação e controle social na es-
cola; Construção de conceitos em 
Matemática – uma variedade me-
todológica; O ensinar e o aprender 
na sociedade complexa e o trabalho 
do professor; avaliação; Oficina 1: 
Transformando o Comportamen-
to, a Motivação e os resultados em 

Arquivo O Líder

Quarta edição teve comparecimento maciço

Sala de aula; e Oficina 2: Contribui-
ções da noção de discurso para a 
educação.

O Curso de Formação Conti-
nuada reconstruindo Caminhos V 
é composto de seis encontros, que 
serão realizados todos aos sábados 
pela manhã, nos meses de abril, 
maio, junho e julho, no lar de Con-
vivência. Os valores do curso variam 
de r$ 50,00 para cada palestra indivi-
dual, r$ 90,00 (curso completo) para 

acadêmicos Unopar e r$ 120,00 (cur-
so completo) para o público em geral.

de acordo com a direção da in-
formar/Unopar, ainda tem vagas 
disponíveis, sendo que as inscrições 
podem ser realizadas no local do cur-
so, ou nos links disponíveis na página 
do Facebook: “Unopar Maravilha” ou 
“informar educação”, e também pes-
soalmente no polo da universidade, 
localizado na rua irmã Maria borja, 
antigo Seminário.
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Tempestade ocorreu na tarde de 
segunda-feira (20) e, conforme o instituto 
Nacional de Meteorologia (inmet), os 
ventos que formaram o tornado podem 
ter variado de 100 a 330 km/h CAMILA POMPEO

O município de Xanxerê foi atin-
gido por um tornado na segun-
da-feira (20), por volta das 15h, 

quando uma forte tempestade destruiu 
residências, empresas e prédios públi-
cos. Veículos de médio e grande porte 
foram arrastados pela força do vento. 
em Ponte Serrada, município localiza-
do a cerca de 60 quilômetros de Xanxe-
rê, também foram registrados prejuízos.

a catástrofe climática que atingiu o 
Oeste catarinense deixou dois mortos, 
120 feridos, cerca de mil desabrigados 
mais de 3.900 residências atingidas. até 
o fechamento desta edição, ao menos 
nove pessoas seguiam internadas em 
hospitais da região, três delas na UTi. 
entre as vítimas consideradas graves 

está um menino de sete anos, filho de 
um homem que morreu num desaba-
mento em Xanxerê, após salvar a mu-
lher e a filha do casal, de três meses.

O tornado, de acordo com o inmet, 
foi classificado entre F2 e F3, numa 
escala que vai de F0 (mais fraco) a F5 
(mais forte), com danos “de fortes a 
severos”. de acordo com essa escala, os 
ventos podem ter variado de 100 km/h 
até 330 km/h. a cidade de Xanxerê 
decretou estado de calamidade pú-
blica. Com isso, a cidade deve receber 
ajuda do estado e do governo federal. 
Segundo o Formulário de identifica-
ção de desastre (Fide), dez edificações 
públicas foram atingidas pelo tornado, 
incluindo escolas. Uma ponte também 
foi destruída. 

a força dos ventos derrubou mais 

de 300 postes apenas em Xanxerê. de 
acordo com a Celesc, 14 torres de trans-
missão foram derrubadas pelos fortes 
ventos na região. aproximadamente 
200 mil unidades consumidoras fica-
ram sem luz entre terça e quarta-fei-
ra, conforme a Celesc. São estimados 
r$ 12,6 milhões em prejuízos na área 
pública e r$ 45,4 milhões em pro-
priedades particulares. O ministro do 
Trabalho, Manoel dias, anunciou na 
terça-feira (21) a liberação do Fundo de 
Garantia por Tempo de Serviço (FGTS) 
para as famílias atingidas pelo tornado. 

em Ponte Serrada, a prefeitura de-
cretou situação de emergência depois 
de cerca de 20 casas ficarem destruídas 
com a passagem do tornado. Pelo me-
nos 30 famílias tiveram que ser deslo-
cadas para casas de parentes e amigos. 

a tempestade de segunda-feira 
(20) deixou um rastro de estragos 
pelo Oeste de Santa Catarina. Con-
forme o instituto Nacional de Mete-

orologia (inmet), os ventos que for-
maram o tornado podem ter variado 
de 100 a 330 km/h, por volta das 15h. 
Pensando em ajudar as vítimas da 

tragédia, municípios, entidades e ór-
gãos de segurança estão arrecadan-
do doações para as vítimas atingidas 
pelo tornado na cidade de Xanxerê. 

O contingente do 14º regimento de Cavalaria Mecanizado de São 
Miguel do Oeste foi empregado na última semana ao atendimento à 
tragédia ocorrida em Xanxerê. Cerca de 200 homens e 20 viaturas fo-
ram disponibilizados pelo regimento para auxiliar na força-tarefa de 
reconstrução da área devastada. de acordo com o comandante do 14º 
rCMec, tenente-coronel Marcelo Zucco, os militares ocupam postos 
de checagem para coibir furtos e vandalismo na região atingida. 

Zucco destaca que o contingente é empregado na triagem e dis-
tribuição de alimentos e água, além de remoção de escombros nas 
vias da cidade. “Foi solicitado o apoio do exército brasileiro em apoio 
à defesa Civil. atuamos na parte de triagem das doações e montagem 
dos kits. Também trabalhamos em auxilio à Polícia Militar, com cin-
co postos de controle. Temos equipes desobstruindo vias e outras em 
Ponte Serrada, que também sofreu grandes avarias”, explica.

Contingente está sendo empregado na triagem 
e distribuição de alimentos e água, além de 
remoção de escombros nas vias da cidade

Laion EspíndulaG1
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O Sistema de baixa Pressão do Chaco, loca-
lizado no Sul do brasil, junto às fronteiras 
da argentina e Paraguai, é apontado como 

o segundo lugar mais propício do mundo para 
desenvolvimento de grandes tempestades, que 
podem resultar em tornados. O Chaco funciona 
como um berçário de grandes nuvens e após nas-
cerem, elas rumam em direção a Santa Catarina.

Um estudo de 2009 do instituto Federal de 
Santa Catarina apontou a grande incidência de 
tornados no estado. Foram mapeados 77 no pe-
ríodo de 1976 a 2009. dados que mostram que a 

proximidade com a região do Chaco colabora para 
a formação das tempestades em solo catarinense. 
Na região de baixa Pressão do Chaco ocorre algo 
parecido com as tempestades de verão, mas com 
a diferença que não se trata apenas do ar quente 
que se condensa e chove com intensidade.

além de estar na rota das tempestades que 
nascem nessa zona de baixa pressão, Santa Ca-
tarina também está em uma área tropical onde é 
comum o encontro de massas de ar que natural-
mente geram mudanças climáticas e intensificam 
o processo de formação de tempestades e nuvens.

O mês de setembro de 2009 é mar-
cado por dor e sofrimento em Guara-
ciaba. Foi no dia 8 de setembro que o 
município assistiu a uma das maiores 

catástrofes naturais da região: torna-
do com ventos que atingiram quase 
200 quilômetros por hora, que viti-
mou quatro pessoas no município. 

Na tragédia de 2009, pelo menos 15 
comunidades de Guaraciaba foram 
atingidas. escolas, ginásios, casas, gal-
pões e aviários foram destruídos. 

a primeira segunda-feira de 2013 
será lembrada por muito tempo por 
famílias que residem na linha Pi-
nheirinho e linha Tupancy, no inte-
rior de São Miguel do Oeste. Um forte 
temporal passou pela região no dia 7 
de janeiro, causando diversos prejuí-

zos às famílias que moram na locali-
dade. a suspeita, a princípio, era de 
que um pequeno tornado tivesse pas-
sado por essas localidades, causando 
todos os prejuízos registrados. Porém, 
dias mais tarde os meteorologistas da 
epagri/Ciram classificaram o forte 

temporal como uma micro explosão. 
O fenômeno gera ventos com veloci-
dade acima de 100km/h que causam 
estragos como se fosse um tornado. 
diversas residências do interior e al-
guns galpões foram destelhados pela 
força do vento. 

Eloir de Jesus/Divulgação SDR São Miguel do Oeste

Fotos: Camila Pompeo/O Líder

a região Norte foi 
atingida por um torna-
do em 16 de maio, na 
localidade de Valinhos, 
interior de Canoinhas. 
Nos cálculos daquela 
época, estima-se que a 
velocidade do vento che-
gou a 300km/h, causando 
a morte de 23 pessoas 
e de vários animais. 

Fundação Cultural de Canoinhas

O vendaval ocor-
rido em 9 de outubro 
de 1984 em Maravilha 
entrou para a história 
do município, quando 
21 comunidades 
foram atingidas e 980 
pessoas ficaram de-
sabrigadas. além dos 
prejuízos materiais, 
mais de 400 pessoas 
tiveram ferimentos 
e cinco morreram.

Menos de cinco minutos foram o suficiente para que quase 
todas as casas de Painel, na serra catarinense, fossem deste-
lhadas. Os ventos de 130km/h que atingiram a cidade também 
danificaram fios de telefone e rede elétrica. Ninguém se feriu.

Criciúma foi atin-
gida por dois tornados 
em menos de um dia. 
Os ventos de 115km/h 
atingiram em cheio 
duas ruas da Grande 
Santa luzia e deste-
lharam totalmente as 
casas, quebraram ár-
vores e romperam fios 
da rede elétrica. Uma 
morte foi registrada.

Ulisses Job/Agência RBS

Arquivo

O município de 15 mil habitantes da serra foi quase todo destru-
ído devido a ventos de 80km/h que duraram dez minutos. Casas e 
escolas foram destelhadas e árvores arrancadas desde a raiz ficaram 
no meio da rua. Nenhuma vítima foi registrada durante o tornado.

O tornado destruiu a cidade de Ponte alta, na serra, no dia 
2 de dezembro. O fenômeno ficou na categoria F3 (forte, com 
ventos de 254 a 331 km/h) na escala Fujita, utilizada para medir 
a intensidade de tornados, avaliando-os pelos danos causados.

em 11 de dezembro a serra foi atingida por uma série de 
fenômenos meteorológicos, como microexplosão e tornado. 

acredita-se que um tornado da categoria F0 tenha atin-
gido Urubici em 30 de outubro. Os danos pela cidade fo-
ram leves, como destelhamentos e quedas de árvores.
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DEPARTAMENTO DE CULTURA

Vinte e três calouros se apresentaram no festival, nas categorias mirim, infantil e juvenil

Talentos são revelados no 1º Festival da Canção 
Cidade das Crianças

Com o objetivo de identificar e re-
velar talentos de Maravilha e, aliado a 
este fator, fazer com que esses novos 
talentos tenham a oportunidade de de-
monstrar o seu potencial artístico por 
meio da música, o departamento de 
Cultura realizou, no sábado (18), o 1º 
Festival da Canção Cidade das Crian-
ças, no Centro Sociocultural.

O Festival da Canção foi dividido 
em três categorias, sendo mirim, de 
cinco a oito anos, com a participação 
de cinco calouros; infantil, de nove a 12 
anos, com dez calouros; e juvenil, de 13 
a 17 anos, com a apresentação de nove 
calouros.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Jurados avaliaram afinação, ritmo, letra, dicção e postura de cada calouro Ganhadoras da categoria mirim

3ª, 1ª e 2ª colocada da categoria infantil  Três primeiros colocados da categoria juvenil

de acordo com a diretora de Cul-
tura, rosi inácia reichert, o primeiro 
lugar classificado de cada categoria terá 
espaço para se apresentar no palco dois 
da Fecimar 2015, que será realizada no 
mês de setembro.

O departamento de Cultura agra-
dece a todos os candidatos que parti-
ciparam do evento. “Queremos agra-
decer as escolas que, por meio de seus 
diretores, secretários e ou professores, 
se mobilizaram, aos pais e familiares 
que incentivaram seus filhos a par-
ticipar e a demonstrar o seu talento 
cultural por meio da música. estamos 
felizes pelo nível cultural musical que 
os calouros tiveram. Parabenizamos a 
todos e esperamos poder contar com 
a participação na próxima edição, em 

2016”, enfatiza a diretora.

Os resultados foram os seguintes:
Mirim: 1º lugar Gabrielle Miyuki 

Saito, música: Você quer brincar na 
neve?, da e.e.b. Nossa Senhora da Sale-
te; 2º lugar Catlin amanda Schneider, 
música: Garoto errado, da e.e.b. Nos-
sa Senhora da Salete; 3º lugar ingryd 
Vitoria Oliveira Pereira, música: ale-
luia, do Centro educacional Mundo 
infantil (Caic).

Infantil: 1º lugar Camili Ferreira da 
Silva, música: Faz um Milagre em Mim, 
do Centro educacional Mundo infantil 
(Caic); 2º lugar emili Schirmer Stiever, 
música: Tudo o que Você Quiser, e.e.b. 
Juscelino Kubitschek de Oliveira; 3º lu-
gar Mayara bittencout, música: Quan-

do eu Chorar, da e.e.b. Nossa Senhora 
da Salete.

Juvenil: 1º lugar Thays regina Pe-
droso, música: Guia-Me, da e.e.b. Nos-
sa Senhora da Salete; 2º lugar Gustavo 

bagnara, música: Meu País, da e.e.b. 
João XXiii; 3º lugar Mirian rodrigues 
e dieiny Grabrielly rizzardi, música: a 
Hora é agora, da e.e.b. Nossa Senhora 
da Salete. 

Atendimento ao público
Curso de manicure e pedicure tem 
última aula 

Na noite de quinta-feira (23) foi rea-
lizada a última aula do curso de Curso de 
Manicure e Pedicure, realizado pela ad-
ministração de Maravilha, por meio da 
Secretaria de assistência Social – Cras.

durante o mês de abril foram re-
alizadas atividades de atendimento 

gratuito ao público. Conforme destaca 
a coordenadora do Pronatec, Marisete 
Perondi, sempre que o curso de Mani-
cure e Pedicure está chegando na etapa 
final, é o momento de colocar à disposi-
ção os atendimentos ao público externo, 
para as alunas mostrar um pouco do que 

aprenderam, abrindo as portas para o 
mercado de trabalho.

Neste curso, 11 novas profissionais 
irão se formar, em solenidade já agenda-
da. No mês de abril foram 54 atendimen-
tos ao público, sendo realizados nove 
atendimentos por noite.

Isabel Müller/O Líder
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investimento será de mais de r$ 534 mil de convênio 
com o governo do estado e contrapartida da prefeitura

Ordem de serviço para execução das 
obras de passeio público é entregue 
pela administração

INVESTIMENTO 

ISABEL MüLLER

Com a presença de lideranças 
municipais, vereadores, secretários e 
comunidade do bairro Progresso, em 
ato solene realizado no último dia 17, 
a prefeita, rosimar Maldaner, entregou 
ordem de serviço para a execução das 
obras do passeio público na rua Hercí-
lio luz. a entrega foi feita em frente ao 
salão comunitário do bairro.

O projeto do passeio público foi 
feito pela associação dos Municípios 
de entre rios (amerios). a obra terá 1,2 
quilômetro de extensão em 3.594 m². 
O projeto foi elaborado por trechos e a 
largura do passeio será de dois a dois 
metros e meio, dependendo da loca-
lização. Os recursos são de convênio 
com o governo do estado e contrapar-
tida da prefeitura.

a empresa contratada é a light Ni-
ght Materiais elétricos e Manutenção 
ltda. Me de Modelo, que tem o prazo 
de 12 meses para a conclusão da obra. 
O seu representante, Miguel Fray, dis-
se que pretende finalizar a obra antes 
do prazo estabelecido pelo contrato.

a empresária, Marli Simon, sócia
-proprietária da empresa rotoplast, 
que tem mais de 200 funcionários, fez 
o uso da palavra destacando que essa 
era uma reivindicação muito grande 
dos moradores e uma preocupação de 
todos, pois várias pessoas e crianças 
circulam diariamente pelo local e sem 
o passeio ficavam vulneráveis a possí-
veis acidentes de trânsito. “Vai ser uma 
grande obra, de muita valia, e toda a 
comunidade agradece”, finalizou.

Para o presidente da Câmara de 
Vereadores, Odair José batistelo, essa 
obra vem engrandecer, deixar o bairro 
Progresso mais bonito, livrar os tran-
seuntes do perigo. Os moradores do 
local até haviam feito um abaixo-assi-
nado reivindicando essa melhoria.

rosimar disse que esses momen-
tos são muito gratificantes. “Quando 
assumimos a prefeitura, recebemos 
um abaixo-assinado pedindo essa 

obra. Nós nunca deixamos de pensar e 
logo a primeira vez que o nosso gover-
nador veio para Maravilha, esse pedido 
eu levei e coloquei a ele a importância 

de conseguirmos esse recurso pela se-
gurança das nossas crianças, dos mo-
radores e trabalhadores que passam 
pelo local”, enfatizou a prefeita.   

Autoridades destacaram a importância da obra, que era uma 
reivindicação da comunidade 

Prefeita entregou ordem de serviço ao responsável pela empresa 
ganhadora da licitação

Presidente da comunidade e sua esposa, prefeita e responsáveis 
pela obra, a empresa Light Night Materiais Elétricos e Manutenção, 
assinaram a contratação do serviço   

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Agricultura 
Iniciam as atividades da 
feira permanente de 
produtos coloniais  

em ato solene realizado na 
manhã de quinta-feira (23), foram 
abertas oficialmente as atividades 
da feira permanente de produtos 
coloniais dos agricultores de Mara-
vilha. a feira será no salão térreo da 
Casa do agricultor (próximo à gara-
gem da prefeitura), com a comer-
cialização de terça-feira a sábado, 
no período da manhã.

estarão disponíveis produtos 
coloniais, como salames, queijos, 
mel, melado, rapadura, doces de 
frutas, sucos de uva e laranja, ovos 
de galinha e de codorna, frutas, 
trufas, pães, macarrão, lazanhas, 
cucas, mandioca descascada, ver-
duras, vassouras, flores e artesana-
tos, entre outros.

a feira permanente atende a 
notificação do Ministério da inte-
gração Nacional, que vistoriou as 
instalações da Casa do agricultor 
em dezembro de 2014 e exigiu que 
este prédio estivesse adequado para 
atender as necessidades dos agri-
cultores em favorecer sua comercia-
lização.

Conforme explica o secretário 
da agricultura, Pedro Gilberto io-
ris, os produtos ficarão expostos em 
consignação, ou seja, o agricultor 
deixa seu produto embalado, rotu-
lado, pesado e já com os preços, se 
perderem a validade deverão ser 

recolhidos pelo produtor. “Qual-
quer agricultor que possua bloco de 
produtor rural no município pode-
rá deixar seus produtos para serem 
comercializados, desde que estejam 
em conformidade com a legislação. 
a nota fiscal de venda será forneci-
da pela Cooperativa de Produção 
agroindustrial Familiar de Maravi-
lha (Copamar), que fará a cobrança 
dos impostos de cada agricultor”, 
afirma ioris.

durante a abertura oficial das 
atividades, o secretário afirmou que 
depois de tanto esforço foi possí-
vel ter esse espaço e fazer da Casa 
do agricultor o objeto pela qual 
realmente foi criada que é de dis-
ponibilizar para a comercialização 
produtos da agricultura familiar do 
município. “Graças a toda a estru-
tura é possível disponibilizar pro-
dutos coloniais de qualidade para a 
comercialização”, afirmou.

a prefeita, rosimar Maldaner, 
disse que o local é agradável e apro-
priado para a feira. a prefeita pa-
rabenizou a todos pelo empenho 
e dedicação, que batalharam para 
conquistar esse espaço. “Nosso ob-
jetivo é melhorar a qualidade de 
vida de nossos agricultores e mu-
nícipes. acredito que o objetivo das 
entidades é servir bem nossos mu-
nícipes”, enfatizou a prefeita.

Isabel Müller/O Líder

Autoridades municipais e lideranças ligadas à agricultura do município 
acompanharam o ato
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dia 22 de abril é a data em que se 
comemora o aniversário de descobri-
mento do brasil. Foi nesse dia que a es-
quadra de Pedro alvares Cabral atingiu 
a costa da bahia e anunciou a desco-
berta de uma nova terra. Para comemo-
rar os 515 anos do brasil, os alunos das 
7ª séries 1, 2 e 3 de História da escola 
Núcleo Número Um, de Cunha Porã, 
juntamente com a professora, liciane 
beatriz Puhl, organizaram uma expo-
sição de cartas para o rei de Portugal 
dom Manoel, em 1500. 

de acordo com a professora, o 
descobrimento do brasil é uma data 
pouco lembrada e comemorada pe-
los brasileiros, por isso a importância 
de promover atividades nesse sentido. 
“Comemoramos Tiradentes, no dia 21, 
e não celebramos o descobrimento do 
nosso país”, argumenta liciane.

em razão disso, a profissional expli-
ca que a exposição tem dois objetivos: 
comemorar a data e resgatar a história 

da chegada dos portugueses ao litoral 
do brasil. Por isso, cada aluno desen-
volveu uma carta, direcionada ao rei 
de Portugal na época, dom Manoel, 
relatando o que viu quando chegou ao 
litoral da “nova terra”. 

Os alunos deveriam escrever 
como se estivessem dentro de uma 
das 13 caravelas que chegaram ao 
brasil, chefiadas por Pedro alvares 
Cabral. Segundo relatos da professo-
ra, a atividade foi interessante, pois 
os alunos voltaram no tempo e con-
seguiram ver o brasil da época, sem 
construções, carros e estradas, ape-
nas a natureza deslumbrante. “Com 
essa comparação construímos um 
debate interessante sobre se realmen-
te o brasil foi descoberto e as vanta-
gens e desvantagens da colonização. 
Os alunos se mostraram preocupados 
com a questão ambiental, das matas 
e principalmente da água”, avaliou li-
ciane.

assim como a Cdl/acisa-CP e 
a aurora, o governo de Cunha Porã, 
por meio da Secretaria de assistência 
Social, Conselho Municipal da defesa 
Civil (Comdec) e Corpo de bombeiros, 
realiza campanha para recolha de do-
nativos que serão destinados à popu-
lação de Xanxerê, que foi atingida por 
um tornado na tarde de segunda-feira 
(20), causando grande destruição.

Conforme os representantes do 
governo municipal, os pontos de co-
leta são: batalhão do Corpo de bom-
beiros, prefeitura, Secretaria de assis-
tência Social e Centro de referência 
de assistência Social (Cras), igreja 
Católica, Cdl/acisa-CP e aurora. Na 
oportunidade, pede-se que as doações 

sejam de colchões, cobertores, lençóis, 
travesseiros, toalhas, água potável, ali-
mentos não perecíveis, produtos de 
higiene e limpeza e materiais de cons-
trução.

No momento não estão sendo re-
colhidas roupas, uma vez que essa de-
manda já foi suprida. além disso, mó-
veis serão recolhidos em uma segunda 
etapa. Para aqueles que quiserem fazer 
sua doação em dinheiro, a prefeitura 
de Xanxerê abriu uma conta, cujo titu-
lar é o município de Xanxerê, agência: 
0586-x; e conta para depósito: 2015-x.

de acordo com a secretária de as-
sistência Social, Marci Karina Weber, 
e o secretário de desenvolvimento 
econômico e integrante do Comdec, 

Sedenir César Kipper, os munícipes 
que têm interesse em doar materiais 
de construção não precisam levar es-
ses donativos até os pontos de coleta. 
O indicado é que os mesmos apresen-
tem uma nota fiscal de compra, onde 
indica em qual estabelecimento foi 
adquirido e, desta forma, as equipes 
passarão fazer o recolhimento.

Nesta primeira etapa as doações 
seguiram até ontem (24), quando 
voluntários reuniram e organizaram 
o material angariado até o momen-
to para destinação ao município 
de Xanxerê. desde já o governo de 
Cunha Porã conta com a solidarie-
dade de sua população e agradece a 
compreensão.

Objetivo foi debater a incidência de furtos e roubos que 
vêm ocorrendo no município

Prefeito em exercício mantém 
audiência com polícias Militar e Civil

Município recolhe donativos que serão 
destinados a Xanxerê

PREOCUPAÇÃO

Donativos 

Na quarta-feira (22) o prefeito 
em exercício de Cunha Porã, douglas 
Gollmann, esteve em audiência com 
representantes das polícias Militar e 
Civil que atuam no município. O prin-
cipal objetivo foi debater a incidência 
de furtos e roubos que vêm ocorren-
do no município, e que têm causado 
apreensão na população. Também es-
tiveram presentes representantes do 
legislativo, por meio dos vereadores 
Flavio biesdorf e Silvio Fioreze.

de acordo com Gollmann, o exe-
cutivo está preocupado com a segu-
rança pública e ações conjuntas de-
vem ser constantemente pensadas e 
desenvolvidas em prol da comunida-
de local. No decorrer do diálogo os re-
presentantes Militar e Civil reforçaram 
os trabalhos de investigação e monito-
ramento que são feitos diariamente.

Com relação à prevenção, os pro-
fissionais enfatizaram a importância 
de a população ficar atenta às pessoas 
e veículos estranhos, assim como ven-

 Viviane Seben/Ascom prefeitura 

Lideranças destacaram que ações direcionadas à segurança pública 
precisam ser conjuntas

dedores ambulantes, muitas vezes 
em atitudes suspeitas. de acordo com 
eles, é importante denunciar. além 
disso, outra dica é interagir com vizi-
nhos, já que são eles que podem dar 
suporte em caso de algum incidente.

Gollmann ressaltou que no dia 
27, às 14h, participa de audiência 
pública em Caibi, que deve contar 

com autoridades e lideranças esta-
duais e federais também ligadas à 
segurança pública. a audiência tra-
tará da segurança no município de 
Caibi, porém, o prefeito em exercí-
cio destaca que esta é uma proble-
mática de vários outros municípios, 
e por isso buscará intervir com rela-
ção a Cunha Porã.

História 
Núcleo Número Um realiza exposição 
sobre o Descobrimento do Brasil 

Fotos: Divulgação/Ascom prefeitura

7ª 1 demonstrou comprometimento com tema proposto

7ª 2 apresentou belos trabalhos sobre a época

7ª 3 também esteve envolvida com atividade 
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a Secretaria de Saúde de Cunha 
Porã, por meio da equipe estratégia 
Saúde da Família (eSF) 1, do bairro 
Jardim, promoveu, no dia 15 de abril, 
o encontro mensal com o grupo de hi-
pertensos e diabéticos desta área. Na 
ocasião, mais de 70 participantes com-
pareceram ao encontro, que este ano 
tem como título: Momento Saúde, cujo 
principal objetivo é proporcionar a in-
teração de forma preventiva com essa 
população de doentes crônicos.

No encontro a enfermeira Veri-
diana Zordan ressaltou o comporta-
mento da doença ao longo dos anos, e 
a necessidade de ter um estilo de vida 
saudável, praticando atividades físi-
cas, cuidando com o excesso de peso, 

quantidade de sal ou açúcar na dieta 
diária, fazendo consultas periódicas e 
usando corretamente os medicamen-
tos. durante encontro o médico do eSF 
1 Sérgio Hernadez também comentou 
sobre os riscos de acúmulo de gordura 
nas veias e artérias, que podem se soltar 
na corrente sanguínea e gerar um qua-
dro de tromboembolismo, situação que 
pode levar a óbito os indivíduos.

Para finalizar o encontro do mês 
foi realizada uma dinâmica com per-
guntas e respostas, para esclarecer 
possíveis dúvidas dos participantes. a 
equipe de Saúde convida para o próxi-
mo encontro, que será realizado no dia 
20 de maio, às 14h30, no esporte Clube 
Cunha Porã.

Na terça-feira (21) foi realizado 
o 19º encontro Municipal de Clubes 
de Mães de Cunha Porã. O evento foi 
organizado pela epagri, em parceria 
com a Secretaria de assistência Social, 
e este ano contou com a colaboração 
do Clube de Mães Harmonia, da li-
nha Glória, que sediou o encontro.

Pela manhã a programação ini-
ciou com recepção aos clubes e aber-
tura oficial, cuja mesa de honra foi 
composta pela primeira-dama, bruna 
ebeling, que representou o prefeito, 
Jairo ebeling; vice-prefeito, douglas 
Gollmann; vereador Flávio biesdorf; 
secretária de assistência Social, Marci 
Karina Weber; extensionista da epa-
gri, Cleide Hübner; assessora de Pro-
gramas Sociais, irma Kessler; e presi-
dente do Clube de Mães Harmonia, 
Tania da Croce.

durante os pronunciamentos, 
as lideranças enfatizaram o trabalho 
social que é desenvolvido nos clubes 
de mães e a importância de incenti-
var estes grupos, que proporcionam 
momentos de descontração entre as 
integrantes, além da busca constante 
de informações que agreguem aos 
seus cotidianos. 

logo após foi a vez de Cristiana 
da luz, primeira-dama de Pinhalzi-
nho e empresária, ministrar palestra 
intitulada: “essência feminina”. além 
da interação com o público, Cristia-
na promoveu momentos reflexivos 
voltados para a importância de cada 
mulher valorizar-se dentro de seus 
potenciais.

Na parte da tarde o evento teve 
continuidade com gincana coorde-
nada pelas profissionais da epagri e 
Secretaria de assistência Social. di-
versas provas estiveram em disputa, a 
exemplo de dança das cadeiras e da 
laranja, boliche cego, ao contrário, cor-
rida do prendedor, entre outras. além 
disso, no decorrer da tarde, objetos 
inusitados eram solicitados, que resul-
tavam em brindes às participantes.

ao fim da tarde, após soma de 
pontos, foram anunciados os três clu-
bes vencedores da gincana. O primei-
ro lugar ficou com o Clube de Mães 
lira, de araçazinho; em segundo lu-
gar ficou o Clube de Mães Princesa 

a administração de Cunha 
Porã programou, para o dia 27 de 
abril, a partir das 14h, em frente à 
prefeitura, a solenidade de entrega 
de equipamentos agrícolas. estes 
compreendem cinco distribuidores 
de adubo líquido e dois para distri-
buição de calcário, adquiridos com 
recursos de emenda parlamentar 
do deputado federal Valdir Colatto, 

na ordem de r$ 97.500 mil e contra-
partida municipal de r$ 7.300 mil.

Os equipamentos agrícolas fo-
ram adquiridos no fim de 2014 e, 
conforme o governo municipal, após 
feito inventário das máquinas exis-
tentes, essas novas aquisições serão 
disponibilizadas nas comunidades 
onde há maior necessidade e com 
aprovação do Comitê agropecuário.

Vinte clubes de mães cunha-porenses participaram do evento

19º encontro Municipal de 
Clubes de Mães tem 
participação expressiva

INTEGRAÇÃO 

Fotos: Viviane Seben/Ascom prefeitura

Autoridades e lideranças salientaram trabalho social desenvolvido por 
clubes de mães

Palestra promoveu reflexão da importância da autovalorização feminina

Clubes de mães participantes foram agraciados com presentes

Clubes vencedores da gincana também receberam prêmios

do Oeste, de linha borboleta; e em 
terceiro lugar o Clube de Mães Sem-
pre avante, de linha Santo antônio. 
Também foi entregue lembranças em 
nome da Secretaria de assistência 
Social e do Clube Harmonia às re-

presentantes dos 20 clubes de mães 
cunha-porenses que participaram do 
evento. Para 2016, o clube que sediará 
o 20º encontro será o 24 de Julho, da 
linha Central, que foi escolhido por 
meio de sorteio.

Saúde
ESF 1 realiza encontro com 
hipertensos e diabéticos

Viviane Seben/Ascom prefeitura

Esclarecimentos acerca da hipertensão e diabetes foram prestados aos 
participantes

Aquisição 
Administração entrega 
equipamentos agrícolas
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estão abertas as inscrições 
para o processo de escolha dos 
novos conselheiros tutelares 
de Modelo, conforme edital nº 
001/2015, que dispõe abertas 
cinco vagas. Os conselheiros se-
rão escolhidos por meio do voto 
facultativo e secreto dos eleitores 
cadastrados no município, sendo 
que os cinco candidatos mais vo-
tados assumirão, efetivamente, o 
cargo de conselheiro tutelar e os 
demais candidatos serão consi-
derados suplentes, seguindo-se a 
ordem decrescente de votação.

O mandato é de quatro anos e 

a remuneração de um salário mí-
nimo, correspondente à carga ho-
rária de 20 horas semanais, além 
dos plantões. de acordo com o 
edital, poderão submeter-se à 
eleição os candidatos que pre-
encherem os requisitos exigidos 
no capítulo iii do referido edital, 
dentre eles ter idade superior a 21 
anos.

O registro das candidaturas 
pode ser realizado das 7h30 às 
11h30 e das 13h30 às 17h30, até 
o dia 3 de junho, no Centro re-
ferência de assistência Social 
(Cras).

O Conselho Municipal 
dos direitos da Criança e do 
adolescente de Modelo (CM-
dCa) realizou ontem (24) a 
10ª Conferência Municipal 
dos direitos da Criança e do 
adolescente. O tema deste 
ano foi: Política e Plano de-
cenal dos direitos Humanos 
de Crianças e adolescentes 
– fortalecendo os Conselhos 
dos direitos da Criança e do 
adolescente.

O debate teve como base 

cinco eixos: Promoção dos 
direitos de Crianças e ado-
lescentes; Proteção e defesa 
dos direitos; Protagonismo 
e Participação de Crianças e 
adolescentes; Controle So-
cial e efetivação dos direitos 
e Gestão da Política Nacio-
nal dos direitos Humanos de 
Crianças e adolescentes. 

a conferência foi realizada 
no auditório da escola esta-
dual de educação básica dom 
Helder Câmara. 

as equipes modelenses de fut-
sal feminino e masculino estão na 
final da 22ª Taça rCO de Futsal. de 
acordo com os organizadores do 
campeonato, a final ainda não tem 
data definida, mas os jogos serão 
no Centreventos de Pinhalzinho, 

com o seguinte cronograma: 19h: 
feminino – 3º lugar entre Sul brasil x 
Serra alta; 20h: masculino – 3º lugar 
entre Saudades x Águas Frias; 21h: 
feminino – final entre Pinhalzinho x 
Modelo; 22h: masculino – final en-
tre Nova itaberaba x Modelo.

dia Mundial da Saúde e dia Nacional de Prevenção e 
Combate à Hipertensão foram lembrados 

Secretaria realiza atividades 
referentes à saúde 

CUIDADOS

a Secretaria da Saúde de Mo-
delo realizou, no último dia 17, na 
Praça Municipal Colonizador João 
Muxfeld, atividades referentes ao 
dia Mundial da Saúde e ao dia Na-
cional de Prevenção e Combate à 

Hipertensão.
de acordo com os organizadores, 

foram realizadas atividades de dança 
e alongamento, repassadas orienta-
ções sobre a forma correta de utilizar 
os aparelhos da academia ao ar livre 

e orientações nutricionais, além da 
entrega de amostras de sal light com 
ervas; aferição da pressão arterial; 
orientações sobre a saúde da mulher 
e saúde do homem; saúde mental, e 
orientações sobre a dengue.

Ascom prefeitura

Atividades físicas também foram realizadas durante o evento

Oportunidade

Fortalecimento

Esporte 

Estão abertas as 
inscrições para escolha 
dos novos conselheiros 
tutelares

Município realiza 10ª 
Conferência 
Municipal dos Direitos 
da Criança e do 
Adolescente

Modelo está na final da 
22ª Taça RCO de Futsal
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a Secretaria de Saúde de bom Je-
sus do Oeste alerta toda a população 
para que seja mantida a vigilância 
para evitar o acúmulo de água onde 
possa se tornar criadouro do mosqui-
to transmissor da dengue. “Para evitar 
que o mosquito da dengue se prolifere 
é essencial que cada um faça sua par-
te e elimine tudo que pode acumular 
água e se transformar em criadouros 
do mosquito aedes aegypti”, destaca 
a secretaria de Saúde, Marilia Maggi.

a Secretaria de Saúde, por meio 
da Vigilância epidemiológica, com o 
apoio da equipe do departamento de 
Obras e Serviços Urbanos, está atuan-
do na orientação e acompanhamento 
da campanha de combate ao mosqui-
to da dengue.

a administração municipal tam-
bém está empenhada na campanha 
e nos próximos dias serão colocadas 
placas informativas no município. “a 

PREVENÇÃO

Secretaria de Saúde solicita que a população evite o acúmulo de água onde possa se tornar criadouro do 
mosquito transmissor da dengue

Município faz alerta ao combate à 
dengue

dengue é uma doença séria, que não 
pode ser ignorada. Pedimos que a po-

pulação tome muito cuidado e se vir 
a apresentar dores de cabeça, febre 

alta, dores no corpo, dor no fundo dos 
olhos, é importante procurar atendi-
mento na unidade de saúde. O trata-
mento muitas vezes é simples, mas 

a demora em procurar atendimento 
pode agravar o caso e dificultar a cura”, 
explica a responsável pela Vigilância 
Sanitária, Carmem lenhard.
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Um acidente de trânsito acon-
teceu por volta das 19h30 de se-
gunda-feira (20), na br-282, km 
605, próximo ao entroncamento da 
br-158, em Maravilha. 

Segundo informações do Corpo 
de bombeiros, envolveram-se uma 
camionete l200, de cor prata, da 
receita Federal, conduzido por um 
homem de 57 anos, que ficou ile-
so. Outro veículo envolvido foi um 
Fiat/linea, de cor preta, de Mara-
vilha, conduzido por uma mulher 
de 45 anos, que apresentava sinais 
e sintomas de lesão de coluna, dor 
abdominal e escoriações, sendo 
realizados procedimentos de ava-

liação, estabilização, assistência e 
conduzida ao Hospital São José de 
Maravilha.  

O terceiro veículo foi uma ca-
minhonete Hilux, cor prata, con-
duzida por uma mulher de 51 anos, 
que tinha como carona uma mu-
lher de 30 anos, e uma senhora que 
estava no banco traseiro e relatava 
sentir dores torácicas e cefaléia. 
Todas receberam atendimento e 
foram conduzidas ao hospital. 

Foram sete vítimas envolvi-
das no acidente, as outras nada 
sofreram. de acordo com o Corpo 
de bombeiros, as vítimas passam 
bem.

TraNSPOrTe de CriaNÇaS
Com o objetivo de prestar especial proteção às crianças com idade in-

ferior a dez anos, o Código de Trânsito brasileiro estabelece que elas devem 
ser transportadas no banco traseiro, salvo as exceções regulamentadas pelo 
Contran, sempre usando individualmente cinto de segurança ou sistema de 
retenção equivalente. 

as crianças com até um ano deverão utilizar, obrigatoriamente, o dispo-
sitivo de retenção denominado “bebê conforto ou conversível”. as crianças 
com idade superior a um ano e inferior ou igual a quatro anos deverão uti-
lizar, obrigatoriamente, o dispositivo de retenção denominado “cadeirinha”. 
as crianças com idade superior a quatro anos e inferior ou igual a sete anos e 
meio deverão utilizar o dispositivo de retenção denominado “assento de ele-
vação”. as imagens abaixo representam, respectivamente, os três modelos de 
dispositivo de retenção. (imagens obtidas na resolução 277/2008/Contran). 

Caso a quantidade de crianças com idade inferior a dez anos exceder a 
capacidade de lotação do banco traseiro, será admitido o transporte daquela 
de maior estatura no banco dianteiro, utilizando o cinto de segurança do ve-
ículo ou dispositivo de retenção adequado ao seu peso e altura. Nos veículos 
dotados exclusivamente de banco dianteiro, o transporte de crianças com 
até dez anos poderá ser realizado neste banco, utilizando-se sempre o dis-
positivo de retenção adequado ao peso e altura da criança.

Na situação do parágrafo anterior, caso o veículo esteja equipado com 
airbag, o transporte de crianças com até dez anos no banco dianteiro poderá 
ser realizado desde que utilizado o dispositivo de retenção adequado ao seu 
peso e altura, observando-se os seguintes requisitos: i – É vedado o transpor-
te de crianças com até sete anos e meio de idade em dispositivo de retenção 
posicionado em sentido contrário ao da marcha do veículo; ii – É permitido 
o transporte de crianças com até sete anos e meio de idade, em dispositivo 
de retenção posicionado no sentido de marcha do veículo, desde que não 
possua bandeja, ou acessório equivalente, incorporado ao dispositivo de re-
tenção; iii - Salvo instruções específicas do fabricante do veículo, o banco do 
passageiro dotado de airbag deverá ser ajustado em sua última posição de 
recuo, quando ocorrer o transporte de crianças neste banco.

as exigências relativas ao sistema de retenção no transporte de crianças 
com até sete anos e meio não se aplicam aos veículos de transporte cole-
tivo, aos de aluguel, aos de transporte autônomo de passageiro (táxi), aos 
veículos escolares e aos demais veículos com peso bruto total superior a 3,5 
toneladas.

O descumprimento das regras representa infração gravíssima (7 pon-
tos), com penalidade de multa no valor de r$ 191,54, tendo por medida ad-
ministrativa a retenção do veículo até a regularização da infração.

Trânsito 
Sete pessoas se envolvem em 
acidente na BR-282 

Vítima de 29 anos possuía escoriações em diversas 
partes do corpo

Corpo com sinais de violência 
é encontrado em rio 

MODELO

Por volta da meia-noite de sá-
bado (18) a Polícia Militar (PM) de 
Modelo recebeu uma ligação, sendo 
informada de que um morador havia 
cometido homicídio na noite anterior 
e jogado o corpo no rio Saudades, 
que passa nos fundos da residência.

de acordo com as informações 
da PM de Modelo e de Sul brasil, que 
deu apoio à ocorrência, o assassino 
era amigo da vítima, pois residiam 
juntos na casa onde aconteceu o 
crime. Segundo relato, o amigo co-
meteu o assassinato e depois jogou 
o corpo no rio, que devido ao nível 
baixo da água, permaneceu no local.

O Corpo de bombeiros de Mo-
delo foi chamado e retirou o corpo 
de Jocelino Vargas, de 29 anos, o 
qual possuía escoriações em diver-
sas partes do corpo, não apresenta-
va ferimentos contusos ou lacera-
ções, entregando ao iGP e iMl de 
Chapecó. 

Divulgação/Nova FM

Corpo foi encontrado no Rio Saudades

a Polícia Civil de Modelo já abriu 
inquérito para apurar as causas do 

crime, mas a vítima já possuía diver-
sas passagens pela polícia.

Mandado de prisão

Maravilha

Polícia Civil de Maravilha prende autor 
de homicídio 

Jovem comete suicídio 

Na quinta-feira (23) a Polícia Civil 
de Maravilha, por meio do Setor de 
investigação, cumpriu um mandado 
de prisão e dois mandados de buscas 
expedidos pelo Poder Judiciário da Co-
marca em desfavor de Geovane Silveira 
da Costa, suspeito de ser o autor do ho-
micídio praticado no dia 14 de abril, no 
bairro bela Vista, no qual assis robert 
Henrique, conhecido como “argenti-
no”, foi morto por golpes de faca. 

logo após a comunicação da mor-
te de assis, a Polícia Civil passou a in-
vestigar o caso, que culminou com a 
representação pela prisão preventiva 
do suspeito. 

Geovane Silveira da Costa foi 
preso na quinta-feira (23)

durante as investigações, a faca uti-
lizada no crime foi localizada próxima 
ao local dos fatos, após ter sido abando-

Divulgação/Polícia Civil 

Na manhã de terça-feira (21), por volta das 9h, na rua Prefeito 
albino Cerutti Cella, a guarnição Corpo de bombeiro de Maravilha 
foi acionada, pois um jovem teria cometido suicídio.

O jovem de 25 anos trabalhava na empresa realce Fogões. Se-
gundo informações, ele era de São leopoldo (rS) e teria vindo há 
cerca de seis meses trabalhar em Maravilha. Segundo familiares, há 
dois dias ele não havia entrado em contato. 

Na manhã de terça-feira (21) o jovem foi encontrado pela famí-
lia enforcado no apartamento no qual estava residindo sozinho. de 
acordo com os bombeiros, no momento do atendimento foi consta-
tado que ele estava em óbito há cerca de oito a nove horas.

Instituto Geral de Perícias fez o recolhimento do corpo

Divulgação

nada pelo autor antes de sua fuga.
após investidas da equipe policial, 

o suspeito optou por apresentar-se aos 
policiais civis na presença de seu de-
fensor.

em cumprimento aos mandados 
de busca e apreensão nos endereços 
do suspeito, foram localizadas as rou-
pas utilizadas por ele no dia do crime.

Na delegacia, o suspeito optou por 
permanecer em silêncio, manifendo-
se sobre os fatos aos quais é acusado 
oportunamente na fase judicial.

O suspeito foi encaminhado à Ca-
deia Pública de Maravilha, onde per-
manece à disposição da justiça.
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RICHARD 
ANTHONy

O cantor po-
pular francês ri-
chard anthony, 
autor de grandes 
sucessos dos anos 
1960 como J’en-
tends siffler le train, morreu na segun-
da-feira, aos 77 anos. Ídolo de várias 
gerações, gravou mais de 600 canções 
e vendeu mais de 50 milhões de discos, 
com direito a mais de 20 músicas que 
alcançaram o topo das paradas. Seu ter-
ceiro single o deixou famoso, Nouvelle 
vague (1959), antes de grandes sucessos 
como J’entends siffler le train e, 1962, 
Écoute dans le vent em 1964 (versão 
francesa deblowin’ in The Wind, de bob 
dylan) ou aranjuez mon amour em 
1967. anthony sofria de câncer e faleceu 
no departamento meridional dos alpes 
Marítimos, segundo o agente Fabien 
lecoeuvre.

ZILTO PEDRO 
SIMIONI

O advogado, 
ex-prefeito e vere-
ador de São Miguel 
do Oeste morreu 
na segunda-feira 
(20), no Hospital 
de Caridade em Florianópolis, aos 75 
anos, em decorrência de problemas 
pulmonares. Natural de lajeado (rS), 
foi vereador de São Miguel do Oeste 
de 1976 a 1982, tendo exercido o cargo 
de presidente da Câmara, período que 
também assumiu o comando do exe-
cutivo interinamente. O ex-vereador 
também foi assessor jurídico do execu-
tivo no mandato de Gilmar baldissera. 
O prefeito de São Miguel do Oeste, João 
Valar, decretou luto oficial de três dias 
no município pelo seu falecimento. O 
sepultamento foi realizado na manhã 
de quarta-feira (22), no cemitério mu-
nicipal de São Miguel do Oeste. Simioni 
era casado e tinha duas filhas. 

 
ROBERTO 
TALMA

Morreu na 
quinta-feira (23), 
aos 65 anos, o di-
retor roberto Tal-
ma. Figura muito 
querida na rede 
Globo, ele estava na emissora desde 
1969 e comandou grandes sucessos, 
como “Saramandaia” (primeira versão), 
“Água Viva”, “Malhação” e “de Corpo e 
alma”. O último trabalho de Talma na 
Globo foi como diretor de núcleo do re-
make de “Gabriela”. ele também fez par-
ticipações em algumas tramas, como 
Celebridade, interpretando a si mesmo. 
internado desde março no Hospital 
Samaritano, no rio de Janeiro, roberto 
Talma faleceu às 2h43. a causa da mor-
te não foi divulgada. Nas redes sociais, 
famosos como Preta Gil, Juliana Knust, 
Xuxa, Gloria Perez, Walcyr Carrasco e 
daniela Mercury lamentaram a perda 
do diretor.

CLAUDIO 
CUNHA

Morreu aos 
68 anos, na se-
gunda-feira (20), 
em Porto alegre, 
o ator e diretor 
Claudio Cunha. de acordo com ami-
gos, ele sofreu um infarto. Cunha ficou 

conhecido por interpretar no teatro o 
analista de bagé, personagem de luís 
Fernando Veríssimo. em 1998, o espe-
táculo já aparecia no Guinness book 
com dois recordes: a peça que ficou por 
mais tempo em cartaz, e o ator que mais 
tempo interpretou um personagem. O 
artista estava no rio Grande do Sul para 
apresentar a peça “a Casa Caiu”. ele havia 
feito uma apresentação no sábado (18) 
em Caxias no Sul, na Serra, e outra no do-
mingo (19), em Novo Hamburgo, no Vale 
dos Sinos. Claudio Cunha nasceu em São 
Paulo em 29 de julho de 1946. além do te-
atro, participou de filmes e de programas 
de televisão. atualmente, morava no rio 
de Janeiro.

ALTA HINTERHOLTZ
Faleceu no dia 16 de abril, no Hospi-

tal regional de São Miguel do Oeste, aos 
91 anos. Seu corpo foi velado na igreja 
Católica do bairro Jaroceski de descan-
so e sepultado no cemitério municipal.

NATALIA CRISTINA DE CéSARE
Faleceu no dia 16 de abril, no Hos-

pital regional de Chapecó, aos 20 dias 
de vida. Seu corpo foi velado na Cape-
la de linha Nossa Senhora da Saúde, 
anchieta, e sepultado no cemitério da 
comunidade.

ILMA ROSALEN CARON
Faleceu no dia 16 de abril, no Hos-

pital regional de São Miguel do Oeste, 
aos 90 anos.  Seu corpo foi velado na ca-
pela de linha Pratinha, descanso, e se-
pultado no cemitério da comunidade.

IRONí MANTOVANI
Faleceu no dia 16 de abril, no Hos-

pital de Palma Sola, aos 74 anos. Seu 
corpo foi velado no Centro de Convi-
vência dos idosos de linha Tatetus, Flor 
da Serra do Sul, e foi sepultado no cemi-
tério da comunidade.

DILETA GABIATTI PALU
Faleceu no dia 17 de abril, no Hos-

pital São lucas de Guaraciaba, aos 86 
anos. Seu corpo foi velado na cripta da 
igreja Matriz de Guaraciaba e sepultado 
no cemitério municipal.

LIRIA MAIA
Faleceu no dia 18 de abril, em sua 

residência, aos 50 anos. Seu corpo foi 
velado na igreja de linha alto São José, 
barra bonita, e foi sepultado no cemité-
rio de linha Progresso, barra bonita.

DEONILDA SANTIN ROSA
Faleceu no dia 18 de abril, no Hos-

pital regional de São Miguel do Oes-
te, aos 83 anos. Seu corpo foi velado 
na Capela São Thiago de daltro Filho, 
Guaraciaba, e sepultado no cemitério 
da comunidade. a família convida para 
o culto de sétimo dia, a ser celebrado 
amanhã (26), às 8h45, na Capela São 
Thiago de daltro Filho, Guaraciaba.

ANA LEIDA
Faleceu com 65 anos, na quinta-fei-

ra (16), no Hospital de Novo Hamburgo. 
Seu corpo foi velado na capela mortu-
ária da igreja Matriz de Maravilha e se-
pultado no cemitério municipal.

BERNARDO OTTO ADLER
Faleceu na quinta-feira (23), com 75 

anos, no Hospital São José de Maravilha. 
Seu corpo foi velado na Capela Mortuá-
ria da Funerária Franke e sepultado no 
cemitério municipal de Maravilha.

Juíza de direito revogou prisão preventiva dos irmãos que 
foram presos em novembro de 2014 por tráfico de ecstasy

douglas e Gustavo budde 
são soltos

ALVARÁ DE SOLTURA

a juíza de direito da comarca de 
Maravilha, Heloisa beirith Fernandes, 
expediu no último dia 17 o alvará de 
soltura dos acusados por tráfico de dro-
gas e associação para o tráfico douglas 
budde e Gustavo budde.

Conforme consta no pedido de re-
vogação da prisão preventiva, “os acu-
sados possuíam mais de um emprego 
e que a venda de drogas não era sua 
atividade principal. ao contrário, como 
bem ressaltado pelo Ministério Públi-
co, o tráfico ocorria durante as ‘baladas’, 
aparentemente restrito aos ambientes 
festivos. Como a concessão de liber-
dade provisória implicará a vedação 
à participação em tais eventos, tenho 
que o risco de retomada da venda de 
drogas é mínimo, senão inexistente. 
Vale enfatizar também que as teste-
munhas até o momento ouvidas nada 
mencionaram acerca da periculosida-
de dos agentes ou de que de alguma 
forma foram ameaçadas ou coagidas, 
de modo que a soltura dos acusados 
em nada afetará a tranquilidade psí-
quica daquelas”.

a juíza também revogou o pedido 
de prisão preventiva de Marcelo Kifer e 
anderson ribeiro de amorin, acusados 
pelos crimes de tráfico e associação para 
o tráfico, porém ambos respondem por 
mais processos e continuam presos.

Conforme consta no pedido, no 
que se refere a anderson ribeiro de 

Gustavo e Douglas ainda respondem pelo processo, mas agora em liberdade

Arquivo O Líder

amorim, “relativamente ao ecstasy, 
cuja comercialização é apurada nes-
tes autos, as provas apontam que o 
denunciado trouxe de Foz do iguaçu 
amostra do entorpecente. Nenhuma 
testemunha disse ter comprado a dro-
ga de anderson ou ter mantido contato 
com ele. Tudo indica, pois, que estava 
na cidade de passagem, apenas para 
entregar a droga. Muito embora se 
tenha pela gravidade de sua conduta, 
no tocante ao ecstasy não há provas 
cabais de que atuava como fornece-
dor habitual”.

No que se refere a Marcelo Kifer, 
“até o momento, resta apenas a oiti-
va de uma testemunha de acusação. 
dos depoimentos já colhidos, apenas 
um aponta para a narcotraficância de 

ecstasy pelo acusado. Os demais ele-
mentos contidos nos autos apontam 
para a proximidade do acusado com 
outros envolvidos com a venda de 
ecstasy, sem atribuir àquele a efetiva 
participação em tal “negócio””.

Conforme da Polícia Civil, o in-
quérito da Operação Ostentação foi 
desmembrado em partes para facili-
tar o julgamento. a decisão da juíza 
no que se refere a douglas budde, 
Gustavo budde, anderson ribeiro de 
amorim e Marcelo Kifer, foi em rela-
ção ao envolvimento com o tráfico de 
ecstasy. Sendo que anderson ribeiro 
de amorim e Marcelo Kifer continu-
am presos e respondem por tráfico e 
associação para o tráfico de maconha e 
cocaína.

Operação Tiradentes
Feriado de Tiradentes registra redução 
de mortes nas rodovias estaduais 

Conforme levantamento prévio 
da Polícia rodoviária Federal (PrF), 
as rodovias catarinenses registraram 
redução de 72% no número de óbitos 
durante o feriadão de Tiradentes se 
comparado aos dados do ano pas-
sado. Já a Polícia Militar rodoviária 
informou que não houve registro de 
mortes nas estradas estaduais.

O levantamento de ambos os ór-
gãos contabilizou as ocorrências entre 
o último dia 17 e a terça-feira (21) de 
feriado. 

Segundo andré Ortega, inspe-
tor da PrF, o levantamento prévio da 
Operação Tiradentes é positivo. “ano 
passado registramos 14 mortes duran-
te o feriado, neste ano, apenas quatro. 
São dez números a menos”.

ainda conforme o levantamento 
inicial, 17 pessoas foram presas por 
irregularidades nas rodovias federais 
do estado, 14 delas por embriaguez, 
outras duas por posse de drogas e uma 
por dirigir com a carteira de motorista 
vencida.

Acidente ocorreu nesta segunda-feira (20), na BR-470, quando um 
homem foi a óbito

O inspetor ressalta que, na maio-
ria dos casos, os acidentes são causa-
dos pela imprudência dos motoristas. 
“Grande parte dos acidentes acontece 
por ultrapassagens forçadas ou irre-
gulares, causando colisões frontais”, 
explica Ortega.

Rodovias estaduais
a PMrv informou que não houve 

registro de nenhum óbito durante o 

período da Operação Tiradentes. 
No total, foram 140 acidentes. des-

tes, 68 tiveram vítimas com ferimentos 
leves e 19 com ferimentos graves. 

em 2013, foram registrados sete 
óbitos. No ano passado, três pessoas 
morreram em rodovias estaduais.

dez pessoas foram conduzidas à 
delegacia de polícia por apresentarem 
embriaguez ao volante e uma por por-
te de maconha.

Corpo de Bombeiros de Pouso Redondo/Divulgação



 -  MARAVILHA  -  S C, 25  de abril de 2015

Esporte
E/01

TERCEIRA IDADE 

evento reuniu cerca de 450 atletas de 12 municípios, em 12 modalidades esportivas
Maravilha sedia 8º Jasti etapa microrregional

Na quinta-feira (23) foi reali-
zada em Maravilha a 8ª edição dos 
Jogos abertos da Terceira idade 
(Jasti) etapa microrregional, no lar 
de Convivência dos idosos. ao todo, 
participaram 12 municípios, com 
aproximadamente 450 atletas acima 
de 60 anos.

as modalidades disputadas fo-
ram: bocha, bolão 23, dominó, ca-
nastra, truco, masculino e feminino; 
dança de salão e dança coreográfica. 
O campeão de cada modalidade e 
naipe está classificado para a etapa 
estadual, que ocorre em Criciúma, 
de 16 a 21 de maio. 

de acordo com o responsável 
pelas atividades esportivas da regio-
nal, leandro Giacomolli, o principal 
objetivo da competição é estimular 
a participação do idoso em ativida-
des esportivas e recreativas, visando 
ampliar as perspectivas de uma qua-
lidade de vida, além de sensibilizar a 
sociedade para novas formas de par-
ticipação da pessoa idosa.

CONFIRA OS RESULTADOS DA 
COMPETIÇÃO:

Dominó em dupla feminino: 1º 
lugar, Pinhalzinho; 2º, Modelo; 3º, 
Maravilha.

Dominó em dupla masculino: 
1º, Pinhalzinho; 2º, romelândia; 3º, 
Saudades.

Truco dupla masculino (os 
dois primeiros classificados par-

ticipam da etapa regional): 1º, Sul 
brasil; 2º, iraceminha; 3º, Santa Te-
rezinha do Progresso.

Dança de salão acima dos 60 
anos: 1º, Pinhalzinho; 2º, Maravi-
lha; 3º, Santa Terezinha do Progres-
so.

Dança de salão acima dos 70 
anos: 1º, Maravilha.

Dança coreográfica: 1º, Mara-

vilha; 2º, Modelo.
 Bolão 23 feminino: 1º, Maravi-

lha; 2º, iraceminha; 3º, Saudades.
Bocha em trio masculino: 1º, 

Tigrinhos; 2º, Santa Terezinha do 
Progresso; 3º, Maravilha.

Bocha em trio feminino: 1º, 
Flor do Sertão; 2º, Modelo; 3º, Pi-
nhalzinho. 

Bolão masculino: 1º, Modelo; 

2º, Maravilha; 3º, Pinhalzinho.
Canastra masculino (os dois 

primeiros classificados partici-
pam da etapa regional): 1º, rome-
lândia; 2º, Sul brasil; 3º, iraceminha.

Canastra feminino (os dois pri-
meiros classificados participam 
da etapa regional): 1º, Flor do Ser-
tão; 2º, Santa Terezinha do Progres-
so; 3º, Saltinho.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Cerca de 450 atletas participaram da fase microrregional Autoridades acompanharam a abertura do evento

Campeões da dança de salão acima dos 60 anos Casal de Maravilha, únicos participantes da dança de salão 
acima dos 70 anos

Maravilha conquistou a primeira colocação na dança 
coreográfica

Os três primeiros colocados no truco dupla Duplas que conquistaram as três primeiras colocações no 
dominó feminino 

Dominó masculino, 2º, 1º e 3º lugar

Entrega de premiação do bolão 23 feminino

Premiação dos três primeiros colocados na canastra masculina

Premiação das três primeiras equipes da bocha em trio masculino  

Os dois primeiros colocados na canastra feminina vão para a 
etapa regional 

Flor do Sertão conquistou 1º lugar na bocha em trio feminino

Premiados no bolão masculino 

Fotos: Carla Trentin/SDR
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Na tarde do último dia 17 fo-
ram realizadas as finais da mo-
dalidade de futsal feminino e 
masculino dos Jogos escolares de 
Santa Catarina (Jesc) 12 a 14 anos, 
etapa microrregional, sediado em 
Maravilha e organizado pela Se-
cretaria de desenvolvimento re-
gional (Sdr). as equipes campe-
ãs participarão da etapa regional 
Oeste, que será realizada de 5 a 9 
de junho, em itapiranga.

Confira a colocação:
Futsal feminino: 1º lugar, e. e. 

b. José Marcolino eckert, de Pi-
nhalzinho; 2º, e. e. b. Professor 
Manuel de Freitas Trancoso, de 
iraceminha; 3º, e. e. b. Herminio 
Heusi Silva, de romelândia.

Futsal masculino: 1º, e. e. b. 
José Marcolino eckert, de Pinhal-
zinho; 2º, e. e. b. rodrigues al-
ves, de Saudades; 3º, e. e. b. João 
XXiii, de Maravilha.

Jesc

Estadual de Amadores

Escola José Marcolino 
Eckert de Pinhalzinho 
conquista o 1º lugar no futsal 
masculino e feminino 

CRM empata jogo com o Grêmio 
Esportivo Guarujá

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Campeã do futsal feminino

1º lugar do futsal masculino

Nova experiência
Goleira Maravilha será comentarista 
das Olimpíadas 2016 

a professora, treinadora de go-
leiros e ex-goleira da Seleção bra-
sileira Marlisa Wahlbrink, a Golei-
ra Maravilha, fará parte da equipe 
de comentaristas de futebol do 
canal de televisão por assinatu-
ra brasileiro eSPN brasil, para as 
Olimpíadas 2016. “O convite já 
foi feito há algum tempo, mas há 
poucos dias me ligaram passando 
a programação, o cronograma”, 
conta.

Marlisa gostou da ideia de 
participar das Olimpíadas de uma 
forma diferente. “ao invés de nós 
irmos para o rio de Janeiro e par-
ticipar dos jogos ao vivo, vamos 
ficar nos estúdios em São Paulo 
fazendo a transmissão via TV”, 
explica a goleira, destacando que 
a rede Globo comprou o direito 
de transmissão da Olimpíada e a 
eSPN comprou as imagens. “eu 

fiquei um pouco triste por isso, 
mas é uma realidade, mas mesmo 
assim vai ser uma experiência di-
ferente”, comenta.

a Goleira Maravilha destaca 
que ficará em torno de 20 dias 
participando das transmissões, 
com todos os custos pagos, além 
de um cachê por participar. “eu 
vejo que isso é um reconhecimen-
to à minha postura, ao meu traba-
lho, de todas as vezes que eu jo-
guei e mantive o comportamento 
de nível profissional”, frisa.

as Olimpíadas 2016 terão início 
no dia 5 de agosto e durante os jo-
gos da Seleção brasileira ela e a ex-
jogadora Juliana Cabral farão, jun-
tas, os comentários. Nos jogos das 
demais seleções, elas se revezarão. 

Marlisa fará parte da equipe de 
comentaristas da ESPN Brasil

Arquivo O Líder

O Clube recreativo Maravilha 
(CrM) novamente entrou em cam-
po pelo estadual de amadores nes-
te domingo (19), contra o Grêmio 
esportivo Guarujá, no estádio beija 
Flor, em Guarujá do Sul.

Maravilha saiu perdendo e em-
patou no primeiro tempo de jogo, 
com o placar de 1 x 1. depois virou 
para 2 x 1, levando gol de empate 
nos acréscimos, terminando o jogo 

no placar de 2 x 2. O jogo foi de mui-
ta pressão, pois o Grêmio esportivo 
Guarujá tinha que ganhar para se 
manter na competição.  

Os gols do CrM foram marca-
dos por Fabinho bahiano e Josimar. 
a equipe tem sete pontos e folga na 
próxima rodada. Maravilha joga no-
vamente no dia 3 de maio e recebe o 
itapiranga de São José do Cedro, no 
estádio José leal Filho, às 15h. 

equipe maravilhense é representada por 29 atletas

Primeira etapa do Circuito 
Oeste Catarinense é hoje

TÊNIS DE MESA

a primeira etapa do Circuito Oeste 
Catarinense de Tênis de Mesa da tem-
porada 2015 será realiza hoje (25), no 
Ginásio Neuro isidoro bugnotto, em 
Pinhalzinho.

a equipe maravilhense acema-d-
Me/erva daninha/Novoeste participa 
da competição com 29 atletas, nas ca-
tegorias: pela classe escolar jogam, no 
naipe feminino, evellyn Novaes (sub-
11), ana Paula da Silva e Vanessa Keller 
(sub-13) e bruna Julkoski (sub-18); e no 
masculino, rafael Klier (sub-11), lu-
ciano Kessler, Pedro da Silva, Pablo de 
Quadros, rafael Meireles, Gustavo Pia-
ça e Mateus Gomes (sub-13), Vitor du-
tra, Mateus Castro, lucas Spier, Gabriel 

May, eduardo Jahn, Cleison lopatiuk e 
lorenzo Palu rosset (sub-15), diones 
Seider, Weslei Vivian, alexandre brito, 
Meyson Krauz, Geovane Piaça, lu-
ciano Graebin e rodrigo Nascimento 
(sub-18).

Já na classe federado representam 
a Cidade das Crianças os atletas Vini-
cius Pinheiro (sub-13), Guilherme bu-
zatto (sub-16), Tiego drumm e Gabriel 
Heinz (livre), sendo todos no naipe 
masculino. ainda compõem a delega-
ção maravilhense três árbitros. 

Para esta etapa a grande novidade 
é a participação de sete atletas oriun-
dos do projeto social em parceria com 
o Serviço de Convivência e Fortaleci-

mento de Vínculos (antigo Peti). “O 
objetivo é fazer com que os alunos que 
demonstraram durante a oficina um 
domínio satisfatório das regras e técni-
cas possam vivenciar uma competição 
da modalidade, como continuidade 
do processo de vivências dentro do 
tênis de mesa”, explica o professor e 
responsável pela modalidade, Tiego 
drumm.

em 2014 a equipe da associação 
amigos do Tênis de Mesa de Maravi-
lha (aaTMM) terminou o ano na ter-
ceira colocação geral na disputa entre 
os melhores do ano. “Mas a concor-
rência para 2015 será bem maior”, frisa 
o professor.

AATMM/divulgação

Cidade das Crianças está sendo representada por 29 atletas
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MARAVILHA

Futebol Sete

Jogos foram 
realizados 
de 13 a 17 
de abril, nas 
modalidades 
de futsal 
e voleibol 
feminino

Mais de 400 atletas participaram das 
Olimpíadas São José Operário

Quartas-de-final da Taça Posto Kakareko e Jeancar 
Multimarcas serão hoje (25)

ISABEL MüLLER

de 13 a 17 de abril foram rea-
lizadas as Olimpíadas São José 
Operário de Maravilha, no Salão 
Paroquial Católico. Nesta edição 
participaram 43 equipes, soman-
do mais de 400 atletas e público 
de mais de quatro mil pessoas 
em cinco noites de competição.

Conforme os organizadores, 
o objetivo da Olimpíada foi reu-
nir equipes de todas as comuni-
dades do interior e da cidade de 
Maravilha, Tigrinhos, São Miguel 
da boa Vista e Flor do Sertão, to-
dos de abrangência da paróquia 
São José Operário. 

No futsal feminino foram nove 
equipes inscritas; no veterano, 
quatro; no interior, seis; na livre, 
20; e no vôlei, quatro equipes. 

RESULTADO DOS JOGOS:
as equipes ganhadoras de 3º e 

2º lugar receberam medalhas e dois 
quilos de carne para serem consu-
midos na festa que ocorre no dia 3 
de maio. Os campeões receberam 
medalha, troféu e de quatro a seis 
quilos de carne.

 Vôlei: 1º lugar, degasperi Seguros; 
2º, duetto Modas; 3º, Sempre Vôlei.

Futsal feminino: 1º, Maravilha a; 

Fotos: Isabel Müller/O Líder

1º lugar no voleibol foi conquistado pela equipe Degasperi Seguros Campeã do futsal feminino foi a equipe Maravilha A

Sicoob Credial conquistou o 1º lugar na categoria veterano 

Na categoria interior, o Cruzeiro da Cabeceira do Poço Rico foi o 
campeão 

Padre Flávio Heck fez a entrega do troféu para a equipe Casa das Tintas, 
que conquistou o 1º lugar na categoria livre

2º, São Miguel da boa Vista; 3º, Mara-
vilha b.

Veterano: 1º, Sicoob Credial; 2º, 
São José; 3º, Mercadão do Calçado.

Interior: 1º, Cruzeiro da Cabe-
ceira do Poço rico; 2º, Posto Flor 
do Sertão; 3º, leandro lava Car da 
linha Água Parada.

Livre: 1º, Casa das Tintas; 2º, 
Cetegras; 3º, Os Pia do Pioneiro.

FESTA DO PADROEIRO 
as Olimpíadas fazem parte 

da comemoração dos 50 anos da 
Paróquia São José Operário, que 
incluem na programação a Festa 
do Padroeiro, que ocorre no do-
mingo (3). Fichas de carne com 
2kg são comercializadas no valor 
de r$ 35,00. a parte litúrgica será 
na igreja Matriz, com o Tríduo, a 
partir do dia 30 de abril, com reza 
do terço e missa de envio para 
quem irá ajudar na festa. O Tríduo 
em preparação ao dia de São José 
Operário iniciará sempre às 19h.

O Campeonato Municipal de Fu-
tebol Sete interfirmas – Taça Posto 
Kakareko e Taça Jeancar Multimar-
cas – Máster vai para as fases finais. 
No sábado (18) teve rodada do cam-
peonato, com os resultados: reafrio 
2 x 2 realce Fogões, pênaltis 1 x 0 

para realce Fogões; Cooper auriver-
de 3 x 0 agência d. No veterano, Ca-
narinho Primavera alta 1 x 0 almeida 
Tratores; bairro Floresta 2 x 1 Sicoob/
Mercado Kerkhoff; amigos 1 x 1 
Nova brasília; esquadria e Vidraçaria 
Cetegras 2 x 0 barro Preto; real Madri 

4 x 1 Construtora VW; Copema-Con-
tamar 1 x 2 rotoplast; Kitimar/Mara-
vimaquinas 0 x 1 FM Pneus.

de acordo com o departamen-
to de esporte, após a realização do 
primeiro jogo da oitava rodada, que 
será hoje (25), no estádio Pena bran-

ca, Posto Kakareko, terá cobrança de 
pênaltis dos jogos entre amigos x 
Nova brasília, que não foram cobra-
das no sábado (18), conforme regu-
lamento, tendo em vista um erro do 
árbitro.  

a rodada de hoje (25) faz parte 

das quartas-de-final. Os jogos são 
entre realce x Cetegras; cobrança 
de pênaltis entre amigos x Nova 
brasília; auriverde X equipe ganha-
dora dos pênaltis; real Madri roto-
plast; FM Pneus x equipe perdedora 
dos pênaltis.
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deCiSÃO
Grêmio vai com tudo pra final. está forte, está unido 

e não vai querer desperdiçar essa chance de voltar a ser 
campeão. Meu colega o “colunista imparSCial” (Sport 
Clube internacional) já está tremendo a perninha. Tricolor 
venceu de 2 x 1 na arena e se garantiu nessa final, com 32 
mil pessoas, foi recorde de público nesse Gauchão. der-
rotamos o Juventude duas vezes, no placar agregado, 3 x 1 
para o imortal. Já eles empataram uma e venceram a outra. 
Superando o fraco brasil de Pelotas. Penso que o Grêmio 
tem um leve favoritismo por jogar essa partida em casa.

ESTADuAIS
Fim de semana será de 

muitas decisões pelo brasil. 
além de Grêmio x inter no 
Gaúcho, neste domingo 
(26), às 16h, teremos no 
PaUliSTa: Palmeiras x 
Santos. CariOCa: Vasco 
x botafogo. MiNeirO: 
atlético x Caldense. Pa-
raNaeNSe: Operário x 
Coritiba. CaTariNeNSe: 
Figueirense x Joinville. 
GOiaNO: aparecidense x 
Goiás. baiaNO: Vitória da 
Conquista x bahia. Cea-
reNSe: Fortaleza x Ceará.

AMIGOS 
Clube de Mães Mar de 

rosas e Grupo de bochas de 
linha Consoladora Maravi-
lha, convidam a todos para 
o “Gre-nal” dos amigos. 
a bola vai rolar a partir das 
10h deste domingo (26), 
valendo troféu! ao meio-
dia almoço caprichado na 
comunidade. Na parte da 
tarde é a vez da categoria 
até 13 anos e força livre. 
entre no clima do clássico, 
participando da promoção 
na linha Consoladora.

reFOrÇO 
Grêmio contratou o catarinense bruno Grassi, goleiro 

destaque do Campeonato Gaúcho 2015 defendendo o Cru-
zeiro. Natural de Tubarão (SC), Grassi, de 28 anos, assinou 
com o Tricolor até abril de 2017. bruno Grassi no início da 
carreira foi goleiro do Concórdia no estadual de amadores.

CHAPE 
equipe líder FM de esportes já está 

providenciando as credenciais para 
narrador, comentaristas e repórter. Tudo 
para acompanhar mais uma maratona 
da Chapecoense no brasileirão 2015. 
bom saber que outras emissoras de FM 
da região estarão “copiando” neste ano o 
que a 92.3 fez no ano passado com muita 
dedicação. É um indicativo que estamos 
no caminho certo. Foco da Chape agora 
está nas duas principais competições do 
futebol brasileiro. a Copa do brasil e o 
brasilerão, onde o Verdão estará em cam-
po dias 6 e 9 de maio, respectivamente. 

14 X 12
Grêmio ganhou mais decisões em 

clássicos. após a unificação do Gauchão 
em 1961 o inter foi campeão batendo o 
Grêmio em 1969, 1974, 1975, 1976, 1978, 
1981, 1982, 1991, 1992, 1997, 2011 e 2014 
= 12 vezes. Já o Grêmio foi campeão 
derrotando o inter em 1962, 1964, 1968, 
1977, 1980, 1985, 1986, 1987, 1989, 1990, 
1995, 1999, 2006 e 2010 = 14 vezes. a 
fonte é do historiador daison Sant’anna.
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Fotos: Divulgação

Vitória e primeiro lugar 
O internacional 

esteve longe de ser 
brilhante na partida 
diante do Strongest, 
mas aproveitou-se 
da superioridade 
técnica para derro-
tar os bolivianos por 
1 x 0 no beira-rio e 
garantir a primei-
ra colocação no 
grupo 4 da Copa 
libertadores. em 
noite para esque-
cer de d’ales-
sandro, o reserva 
Valdívia deixou o 
banco ainda no 
primeiro tempo para entrar no lugar de Jorge Henrique, que saiu le-
sionado para botar fogo no jogo, marcar o gol e definir o resultado. 

Os três pontos...
... Conquistados foram 

importantes para o inter, 
porque além de dar ao 
colorado o primeiro lugar 
do grupo, o inter somou 
no total 13 pontos, que lhe 
permitiram também agora, 
na fase das oitavas-de-final, 
quando enfrentará o atlético 
Mineiro, nos dias 6 e 13, 
e fará o segundo jogo no 
beira-rio, já que esta fase é 
mata-mata, então, decidir 
em casa diante da sua torci-
da, acreditamos ser vanta-
joso para o internacional. 

O Atlético Mineiro...
... Que também garantiu sua clas-

sificação após derrotar o Colo-Colo 
do Chile por 2 x 0, no independência, 
e será certamente um adversário dos 
mais difíceis, porque possui em seu 
elenco jogadores de seleção, como por 
exemplo, o goleiro Vitor, o centroavante 
lucas Prato, da Seleção da argenti-
na, para não falar de outro argentino, 
dátolo, muito conhecido da torcida 
colorada. então, todo cuidado é pouco.

Gre-Nal 
e a atuação não convincente do inter, 

principalmente no segundo tempo da 
partida diante do Strongest, foi assunto 
predominante nas entrevistas após o jogo. 
O técnico diego afirmou que pretende 
escalar um time misto para o Gre-Nal 
de amanhã (26), às 16h, na arena. deve 
mesclar jogadores que estiveram em 
campo pela libertadores e outros que não 
atuaram. disse o treinador: “o time vai re-
presentar bem”. acreditamos que a atuação 
pela libertadores faz parte do passado.

A Rádio Líder fM...
... irá transmitir em cadeia com a Gaúcha os dois Gre-Nais que decidirão o Cam-

peonato Gaúcho deste ano. O jogo da volta será dia 3 de maio, também às 16h, no bei-
ra-rio. O inter busca o pentacampeonato e o seu quadragésimo sexto na história. 
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neSta ediÇÃo tem
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(49)  3664-1709
   rua Pastor armando Class, 22, térreo 

Centro - Maravilha/SC - 89874-000

@jornalolider

::::: O Líder do Extremo Oeste catarinense :::::

www.wh3.com.br

TeMPO

REDAÇÃO

(49) 3664-0803
  redacao@jornalolider.com.br

250 140

Sol com algumas nuvens. 
Não chove.

24/04 12h

1ª exposição de 
Orquídeas em 
Maravilha é sucesso

O amor ao futebol que 
“está no sangue”

Maravilha sedia 8º Jogos 
Abertos da Terceira Idade 

(Jasti) etapa microrregional

A/21

V/01

E/01

Isabel Müller/ O Líder

Isabel Müller/O Líder

Evento reuniu cerca de 450 atletas de 12 municípios, em 12 modalidades esportivas

Evento contou com julgamento e premiação das 
melhores orquídeas, bonsais, cactos e suculentas, 
flores e plantas ornamentais  

Tia e sobrinhas têm a mesma profissão, que também é 
adorada pela mãe e irmã das atletas

THE WITCHER 2: 
ASSASSINS OF KINGS 
É um jogo eletrônico dos gêner-
os rPG de ação e hack and slash 
novidades dos games

HENRIQUE HüBNER

V/09

COMUNICAÇÃO 
Nada mais perigoso que 
comunicação verbal

A/09

LUIZ CARLOS PRATES

A/25

LAERTE BIEGER

TRANSPORTE 
DE CRIANÇAS
Crianças menores de dez anos 
devem ser transportadas no 
banco traseiro

 Ilaine Rohden/O Líder


	_GoBack
	_GoBack
	_GoBack

